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ПРАВО Сотрудники банков 
начали перенимать хамские 
методы коллекторов

Проценты кусаются

Владислав Куликов

НЕОЖИДАННАЯ тенденция: 
сотрудники банков начали брать 
на вооружение методы, которы-
ми прославились коллекторы.  

Пока дело обходится без на-
силия: банкиры назойливо зво-
нят, угрожают, давят.  С этого на-
чинали и коллекторы, мы пом-
ним, до чего они дошли в итоге.

Сигналы о жестких банкирах 
уже начали поступать из многих 
регионов. Поэтому Палата моло-
дых законодателей при Совете 
Федерации намерена в ближай-
шее время обратиться в Цен-
тральный банк с предложением 
разработать инструкцию для со-
трудников по работе с должни-
ками.

По словам заместителя пред-
седателя комитета по конститу-
ционному законодательству и 
государственному строительст-
ву Палаты молодых законодате-
лей Евгения Малеева, предпола-

гается, что документ будет со-
держать те же нормы и правила, 
что и в законе, регулирующем 
коллекторскую деятельность.

«На мой взгляд, это наиболее 
быстрый и простой способ уре-
гулировать эту проблему, — ска-
зал Евгений Малеев. — Действи-
тельно, как показывает практи-
ка, дурной пример оказался за-
разителен, и теперь сотрудники 
отдела взыскания задолженно-
сти банков стали применять не-
законные приемы коллектор-
ских агентств».

Более того, банкиры стали до-
нимать не только граждан, но го-
сударственные учреждения и 
даже суды. Мол, плохо работают 
с должниками. Так что головной 
боли становится больше для всех 
— и чиновников, и частных лиц.

Напомним, в этом году всту-
пили в силу новые правила рабо-
ты коллекторов. Контр-
олировать их начали 
судебные приставы.

ИССЛЕДОВАНИЕ 80 процентов 
работающих в России детей 
трудятся нелегально

Подпольный класс

Марина Гусенко

КАЖДЫЙ второй старшеклас-
сник в России работает в свобод-
ное от учебы время, а среди уча-
щихся средних профессиональ-
ных учебных заведений «тру-
дяг» почти 65 процентов.

При этом 80 процентов из 
них работают нелегально — без 
письменного трудового догово-
ра и без оформления трудовых 
книжек. 

Об этом рассказал на Всерос-
сийской неделе  охраны труда 
старший научный сотрудник 
НИИ гигиены детей и охраны 
здоровья подростков Виктор 
Иванов. Каждый шестой ребенок 
(16 процентов) начал работать в 
возрасте младше 14 лет , хотя за-

кон позволяет трудиться только 
с этого возраста. 

Чаще всего к работе тинейд-
жеров толкает желание зарабо-
тать карманные деньги и необхо-
димость помогать семье. Есть и 
еще одна мотивация — интерес к 
профессии, но она далеко не са-
мая распространенная, призна-
ется эксперт. 

Все-таки главная движущая 
сила трудоустройства в столь 
раннем  возрасте — социально-
экономические проблемы се-
мьи. Тем более что большинство 
ребят, выходящих на рынок тру-
да еще в школьные годы или во 
время учебы в колледже, живут в 
неполных семьях.  Рабо-
тодатели и рады ста-
раться. 
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Алишер Усманов подал 
иск о защите чести 
и достоинства 
в Люблинский суд Москвы
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Семьям с детьми снизят 
взносы на капремонт

4
Банки начали смягчать 
требования к заемщикам

5
Минимальная розничная 
цена за полулитровую 
бутылку водки вырастет 
до 205 рублей

6
Экс-глава Марий Эл Леонид 
Маркелов попался 
на взятке

6
Хакеры взломали 
компьютеры крупных 
российских чиновников 
и бизнесменов

8
США впервые применили 
в Афганистане 
сверхмощную неядерную 
авиационную бомбу

9
Владимир Легойда об уро-
ках революции, искусстве 
спора и просто искусстве 
для всех вер и возрастов

МЕДИЦИНА

КИНО
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Жилье В регионах России пока не собираются 
избавляться от пятиэтажек

Сносом не оставят

Нина Егоршева

Д
оходы трех миллионов ра-
ботающих россиян на-
столько малы, что люди жи-

вут, по сути, в нищите. Границей, 
за которой человек превращает-
ся в нищего, является прожиточ-
ный минимум — примерно 10 ты-
сяч рублей. 

Зарабатывающий 1—2 прожи-
точных минимума — это бедняк, 
способный прокормить лишь 
себя. И такую зарплату получают 
около восьми миллионов росси-

ян. В сумме обе категории состав-
ляют почти 40 процентов наем-
ных работников. 

Еще 37 процентов сотрудни-
ков имеют заработок чуть выше 
уровня бедности — от 20 до 40 ты-
сяч рублей. И только у 13 процен-
тов зарплата соответствует ха-
рактеристикам среднего класса 
—  примерно 40—60 тысяч рублей. 
Такие данные приводит в своем 
исследовании завсектором ста-
тистики труда, занятости и рын-
ка рабочей силы НИИ статистики 
Росстат Любовь Уманец. 

Расчеты сделаны по крупным и 
средним организациям, в том чи-
сле бюджетного сектора. Но в  них 
не вошел малый бизнес и работ-
ники индивидуальных предпри-
нимателей. Уманец считает, что 
эти группы вряд ли повлияют на 
численность среднего класса. 
Скорее они пополнят ряды бедня-
ков. «Это говорит о том,что мы 
так и не создали развитого потре-
бительского общества, в котором 
ведущую роль играет 
средний класс», — рас-
сказала она.

Юлия Кривошапко

П
рограмму ликвида-
ции «пятиэтажек», 
после того, как она 
будет обкатана в Мо-
скве, можно распро-

странить на регионы. Такое мне-
ние в своем отзыве на законопро-
ект о хрущевках высказал коми-
тет Совета Федерации по федера-
тивному устройству, региональ-
ной политике, местному самоу-
правлению и делам Севера. 

Большинство регионов, меж-
ду тем, призывают федеральный 
центр прежде всего помочь им 
окончательно разобраться с вет-
хим жильем. К примеру, со ста-
рыми разваливающимися дере-
вянными бараками, где условия 
жизни никак нельзя назвать че-
ловеческими.

В свое время строительство 
«хрущевок» позволило решить 
квартирный вопрос для миллио-
нов жителей страны. Сейчас на 
дома такого типа приходится 

значительная часть российских 
пятиэтажек. По данным картог-
рафической компании «2ГИС», 
среди городов с миллионным на-
селением наиболее велика их 
доля в Перми — 54,1 процента от 
общего количества многоквар-
тирных жилых домов. На втором 
месте — Омск (41,9 процента), на 
третьем — Красноярск (36,9 про-
цента). 

В целом же по стране это не-
сколько десятков тысяч домов.

После появления законопро-
екта о сносе столичных «хруще-
вок» зазвучали инициативы за-
няться их сносом по всей стране. 
В Совете Федерации тоже не 
исключили такую возможность. 
В отзыве Комитета верхней пала-
ты парламента по федеративно-
му устройству, региональной по-
литике и местному самоуправле-
нию и делам Севера даже было 
отмечено, что схема ликвидации 
хрущевок закрепляется специ-

альным «столичным» законом, а 
не поправками в Жилищный и 
Градостроительный кодексы. 
Это, по мнению сенаторов, в бу-
дущем может помешать распро-
странению программы на другие 
российские территории. Они 
также уточняли, что выполнение 
такой задачи может оказаться 
под силу не всем регионам, а 
лишь тем, которые располагают 
«достаточными финансовыми и 
организационными ресурсами».

Глава Комитета Дмитрий Аза-
ров в разговоре с «Российской га-
зетой» добавил, что до внедрения 
программы в регионах нужно 
сначала посмотреть, как она пой-
дет в Москве и какие даст резуль-
ты. 

Похожее мнение ранее вы-
сказал министр строительства и 
жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Михаил 
Мень. 

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ 40 процентов наемных работников в России, 
одиннадцать миллионов человек, оказались бедняками 

Бедно работаем

Старое и новое на улицах россий-
ских городов будут соседствовать 
еще долго.
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Австралийский доллар  42,9608
Азербайджанский манат  33,0483
Армянский драм**  11,6525
Белорусский рубль  30,0403
Болгарский лев  30,8138
Бразильский реал  18,1120

Венгерский форинт**  19,3036
Вон Республики Корея***  50,1108
Гонконгский доллар*  72,8177
Датская крона*  81,0312
Доллар США  56,6019
Евро  60,2867

Индийская рупия**  87,8707
Казахстанский тенге**  18,1597
Канадский доллар  42,7765
Киргизский сом**  82,7513
Китайский юань*  82,2367
Молдавский лей*  29,4036

Новый туркменский манат  16,1951
Норвежская крона*  66,1631
Польский злотый  14,2148
Румынский лей  13,3319
СДР  76,7505
Сингапурский доллар  40,5865

Таджикский сомони*  63,7409
Турецкая лира  15,5316
Узбекский сум***  15,5116
Украинская гривна* 21,0651
Фунт стерлингов  71,0467
Чешская крона*  22,5474

Шведская крона*  62,9659
Швейцарский франк  56,4157
Южноафриканский рэнд*  42,0011
Японская иена**  51,9355

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.04.17 

ЦИФРА

13
ПРОЦЕНТОВ
работающих россиян получают 
зарплату на уровне среднего 
класса

Акцент

 Среди городов 
с миллионным населением 
наиболее велика доля 
пятиэтажек в Перми, Омске 
и Красноярске
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Бедно работаем

Сейчас,  по  мнению 
Любови Уманец, фун-
кцию «срединной про-

слойки» в стране выполняет 
группа работников с зарплатой 
выше черты бедности — в сумме 
это чуть больше 10 миллионов 
человек. Эти расчеты эксперт  
приводит в статье для журнала 
«Вопросы статистики». На вто-
ром месте по численности нахо-
дятся россияне, которым начи-
сляют зарплату на уровне бед-
ности. И только 3-е и 4-е места 
занимают представители сред-
него класса, а также богатые на-
емные работники с зарплатой 
выше 60 тысяч рублей.

Ранее на аналогичные показа-
тели ссылалась вице-премьер 
Ольга Голодец. Но там за точку 
отсчета брался не прожиточный 
минимум, как в исследовании 
Росстата, а минимальный уро-
вень оплаты труда. Сегодня это 
7,5 тысячи рублей. И, по данным 
Голодец, на этом уровне получа-
ют зарплату 4,9 миллиона чело-
век. При этом она отмечала, что 
из-за дешевизны рабочей силы в 
России бизнесу невыгодно вкла-
дываться в инновационные тех-
нологии на производстве. 

Статистики свидетельствуют, 
что больше всего низкооплачива-
емых работников в сельском хо-
зяйстве, на текстильном и швей-
ном производствах, в сфере обра-
зования и здравоохранения. Так, 
в школах и вузах при общей чи-
сленности работников в 4,7 мил-
лиона человек на уровне нищеты 
зарплату получают свыше мил-
лиона сотрудников. Среди меди-
ков в категорию нищих попадают 
до полумиллиона человек (при 
общей численности в 3,5 миллио-
на работников).

Доля кадров с наиболее высо-
кими доходами относительно ве-
лика в добывающей промышлен-
ности, строительстве и сфере не-
движимости, финансах, а также 
среди государственных и муни-

ципальных управленцев. При 
этом на некоторых предприяти-
ях одновременно много как бед-
ных, так и хорошо зарабатываю-
щих сотрудников. Например, та-
кая ситуация сложилась в рыбо-
ловстве и рыбоводстве, а также в 
организациях связи.

По мнению Любови Уманец, 
такой разброс может указывать 
на то, что на этих предприятиях  
выплачивают «серые» зарплаты. 
«Руководящий персонал стре-
мится начислить себе достойную 
легальную зарплату, на которую 
начисляются соответствующие 
взносы в пенсионный и другие 
социальные фонды. Работникам, 
которым начисляют низкую зар-
плату, в качестве компенсации 
выплачивается дополнительный 
«серый нал», стимулирующий их 
закрепиться на рабочем ме-
сте», — пояснила она.

В свою очередь доцент кафе-
дры теории и практики госуправ-
ления НИУ «Высшая школа эко-
номики» Павел Кудюкин обра-
щает внимание, что уровень за-
работка — это результат догово-
ренности работника и работода-
теля. 

«В России, увы, работники 
практически всегда вынуждены 
соглашаться на ту зарплату, ко-
торую им спускает «свыше» на-
чальство. Связано это в основ-
ном с дефицитом вакансий, осо-
бенно в глубинке», — считает со-
беседник «Российской газеты». 
Он также добавил, что рассчиты-
вать на заметное улучшение ма-
териального положения россия-
нам в условиях экономической 
нестабильности пока не прихо-
дится.

К самой незащищенной груп-
пе с высоким риском бедности 
аналитики Всемирного банка от-
носят граждан от 29 до 44 лет с 
детьми. Еще одна группа риска — 
это низкоквалифицированные 
рабочие в возрасте от 40 до 59 
лет.

РЕЛИГИЯ Патриарх Кирилл: 
унынию не должно быть 
места в нашей душе

Свет 
Воскресения

Кирилл, Патриарх Московский и всея Руси

ВОЗЛЮБЛЕННЫЕ о Господе Преосвященные архипа-
стыри, всечестные пресвитеры и диаконы, боголюбивые 
иноки и инокини, дорогие братья и сестры! В ночь, про-
низанную Божественным светом, исполненную велико-
го торжества и духовной радости о Владыке мира, побе-
дившем смерть, обращаю ко всем вам древний возглас, 
непоколебимо свидетельствующий о нашем неизменном 
уповании: ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!

Постичь хоть в малой мере то, что произошло почти 
две тысячи лет назад в лоне светозарного гроба Господ-
ня, желали многие поколения святых мужей и жен. Они 
стремились сделать доступным нам, насколько это воз-
можно для ограниченного человеческого разума, веде-
ние сей дивной тайны, совершившейся в погребальной 
пещере близ старых 
стен Иерусалима. 
Искали образы, ко-
торые бы приблизи-
ли нас к осознанию 
поистине карди-
нального измене-
ния, произведенно-
го Богом в ту ночь со 
всем мирозданием.

Святитель Иоанн 
Златоуст так пишет 
об этом событии: 
«День Воскресения 
Господа нашего Ии-
суса Христа — основание мира, начало примирения, пре-
кращение враждебных действий, разрушение смерти, 
поражение диавола» (Слово на Святую Пасху).

В свете сказанного особым смыслом наполняются 
для нас слова первоверховного Павла, уподобляющего 
восстание Спасителя от гроба новому творению мира и 
созиданию нового человечества. «Кто во Христе, тот но-
вая тварь; древнее прошло, теперь все новое» — читаем 
мы в апостольском послании к коринфянам.

Воскресение Господа Иисуса — главное содержание 
христианского послания миру. Только благодаря Гол-
гофской жертве, неразрывно соединенной со славным 
Воскресением, обретают смысл и ценность все челове-
ческие дерзания, направленные к Источнику всякого 
блага. Жертва Христова стала ответом на предприни-
мавшиеся людьми разных культур и традиций попытки 
поиска Живого Бога, ибо, по слову Священного Писа-
ния, Господь «нелицеприятен, но во всяком народе бо-
ящийся Его и поступающий праведно угоден Ему», и 
Он хочет, чтобы все спаслись и достигли познания 
истины. Эти напряженные усилия воплощали в себе ча-
яния и надежды миллионов людей, в разные времена 
тщетно искавших возможность преодолеть свое пла-
чевное состояние и обрести подлинную «жизнь и 
жизнь с избытком».

Совершилось предначертанное от века. Отныне 
смерть не имеет более такой власти над человеком — и 
теперь как «в Адаме все умирают, так во Христе все ожи-
вут». Потому Пасха и является важнейшим христиан-
ским праздником, что униженный и истерзанный Иисус 
из Назарета, осиянный Божественной славой, «воскрес 
в третий день, и путь сотворив всякой плоти к воскресе-
нию из мертвых <...> да будет Сам вся, во всех первенст-
вуяй» (анафора литургии Василия Великого).

Сегодня Христос вновь зовет всех нас на пир веры, 
пир Царствия, призывает вкусить от плодов Его искупи-
тельной жертвы, напиться воды, текущей в жизнь веч-
ную. Однако наше единство с Господом не может огра-
ничиваться лишь участием в богослужении или личным 

молитвенным усер-
дием. Оно должно в 
полной мере отра-
зиться на всех сто-
ронах нашей жизни. 
Мы не можем пре-
бывать в беззабот-
ном праздновании, 
зная, что рядом есть 
люди, не обретшие 
радости жизни в 
Боге, страдающие, 
скорбящие, одино-

кие, обездоленные или мучимые болезнями. Нашей свя-
той обязанностью является забота о том, чтобы имя 
Христово восхвалялось повсюду, дабы люди, видя до-
брые дела, совершаемые во славу Божию, приобщались 
к вере православной, обращали сердца свои к Отцу, Ко-
торый на небесах.

К сожалению, злая человеческая воля и диавольский 
соблазн все еще действуют в мире. Но унынию не долж-
но быть места в нашей душе, ибо несмотря на все беды, 
катаклизмы, конфликты и противоречия, мы знаем, что 
Господь победил мир, восторжествовал над грехом и 
смертью. И потому мы имеем возможность свидетельст-
вовать словом и делом о благодати, подаваемой нам че-
рез общение со Спасителем, благодаря пребыванию в 
Его Церкви. Будем же усердны в исполнении евангель-
ских заповедей, дабы и ближние, и дальние, следуя на-
шему примеру, возжелали приобщиться к торжеству 
веры и богатству благодати, ниспосылаемой от Бога на 
всех верных чад Его.

Паки поздравляю всех вас с величайшим праздником 
Пасхи, праздником Воскресения «Иисуса Христа, Кото-
рый есть свидетель верный, первенец из мертвых и вла-
дыка царей земных. Ему, возлюбившему нас и омывше-
му нас от грехов наших Кровию Своею и соделавшему 
нас царями и священниками Богу и Отцу Своему, слава 
и держава во веки веков, аминь». 

ВОИСТИНУ ВОСКРЕСЕ ХРИСТОС!

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров сделает упор на 
привлечение инвестиций и поддержку граждан

Рост по курсу

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев призывает не 
впадать в эйфорию, оце-

нивая перспективы роста эконо-
мики страны в ближайшие годы, 
но видит возможности для посте-
пенного его восстановления. В 
текущем году рост составит 2%.

Правительство на заседании 
рассмотрело прогноз социально-
экономического развития стра-
ны на 2018—2020 годы, на основа-
нии которого будет готовиться 
бюджет на следующую трехлетку. 
«Несмотря на то что общая эко-
номическая ситуация в целом 
лучше предыдущего периода пла-
нирования, эйфории никакой 
быть не должно, — подчеркнул 
Дмитрий Медведев. — Факторов 
неопределенности по-прежнему 
много». 

— Но сегодня мы уже видим 
возможности для восстановле-

ния инвестиционного спроса, для 
развития машиностроения, стро-
ительства, других секторов. По-
казатель валового внутреннего 
продукта вернется к росту, — зая-
вил глава правительства. — На 
этот год, по предположениям ми-
нэкономразвития, рост оценива-
ется в 2%.

Свои усилия кабмин направит 
на стимулирование приоритет-
ных отраслей, улучшение общего 
инвестиционного климата, со-
вершенствование механизмов 
поддержки реального сектора и 
дальнейшую поддержку граждан 
страны, как это прописано в май-
ских указах президента.

Минэкономразвития тради-
ционно подготовило три вариан-
та документа: консервативный, 
базовый и целевой.  Глава ведом-
ства Максим Орешкин предло-
жил взять за основу базовый сце-
нарий развития экономики, со-
держащий безопасные консерва-

тивные оценки. Ожидается рост 
реальных доходов населения, что 
позволит переломить негатив-
ный тренд последних лет на рост 
бедности. 

В прогноз заложено дальней-
шее замедление мирового эконо-
мического роста с 3,1 в 2017-м до 
2,8% к 2020 году. В оценках стои-
мости российской нефти мини-
стерство консервативно — $40 за 
баррель с последующим ростом 
на уровень инфляции в США. 
«Мы предполагаем, что санкции, 
действующие в настоящий мо-
мент, останутся без изменений на 
всем сроке действия прогноза», — 
отметил Орешкин. Эти же $40 бу-
дут в основе нового бюджетного 
правила, сказал он, говоря о вну-
тренних факторах, которые опре-
делят перспективы экономики. 

«Официальная статистика го-
ворит, что рецессия закончилась 
в середине прошлого года, — зая-
вил Орешкин, переходя к оцен-
кам текущей ситуации. — Эконо-
мика вошла в новую фазу роста и 
постепенного восстановления до-
ходов населения». 

Помешать этому могло бы 
ужесточение в последние месяцы 
денежно-кредитных условий в 
виде комбинации роста процен-
тных ставок в реальном выраже-
нии и, как считают в минэконо-
мразвития, серьезного укрепле-
ния рубля. «Сохранение текущих 
условий может привести к замед-
лению темпов экономического 
роста уже к середине года, а тем-
пы инфляции при таком развитии 
опустятся к концу года ниже 3%. 
Уже в настоящее время инфляция 
снизилась до уровня 4,2%», — 
подчеркнул министр. Во второй 
половине года курс рубля так или 
иначе должен снизиться, полага-
ют в министерстве. 

ПАРЛАМЕНТ

Валентина 
Матвиенко 
рассказала 
о гендерных 
проблемах 
науки 

ИЩИТЕ 
ЖЕНЩИНУ 
ДЛЯ РАН 

Галина Мисливская

НАУКА «высоких достижений» 
остается в России преимущест-
венно мужской сферой, карьер-
ные позиции и заработки у уче-
ных дам существенно ниже, чем 
у их коллег-мужчин. Об этом го-
ворили участницы встречи жен-
щин-ученых, которая прошла 
вчера в Совете Федерации.

Женщины составляют 58% 
среди имеющих высшее образо-
вание в России, в последние 
годы сравнялась численность 
мужчин и женщин, обучающих-
ся в докторантуре, отметила 
спикер Совфеда Валентина 
Матвиенко. «Но вместе с тем 
Российская академия наук 
остается преимущественно 
«мужской» структурой. Может 
быть, там и проблем от этого 
много», — заявила она. Сенатор 
пояснила, что «женщин среди 
членов РАН менее 5%», что, по 
ее мнению, «абсолютно ненор-
мально».

В сфере высшего образова-
ния женщин вдвое больше, чем 
мужчин: 424 тысячи против 
252 тысяч, но среди профессор-
ского состава их доля составля-
ет лишь 33%. «В силу этого за-
работная плата женщин-ученых 
ниже, чем у их коллег-мужчин 
на 26%», — подчеркнула Матви-
енко. Она также посетовала, 
что вовлеченность женщин и в 
сферу IT-технологий в России 
составляет немногим более 
25%, им также «значительно 
труднее пробиваться на руко-
водящие позиции в науке и выс-
шем образовании». «Конечно, 

нам труднее раздвигать муж-
ские крепкие плечи, когда речь 
идет о руководящих должно-
стях. Думаю, здесь нам надо 
быть понапористее, посмелее, 
понастойчивее», — считает она.

Между тем, подчеркнула се-
натор, женщины «не просто 
украшают науку, как это приня-
то ласково говорить в праздни-
ки», они составляют «огром-
ный ресурс научного развития 
страны, и о нем надо достойно 
заботиться». В частности, глава 
Совфеда предложила учредить 
национальную премию для 
женщин-ученых, более активно 
вовлекать их в «народную ди-
пломатию».

Россиянки идут в науку ради 
«исследовательского интере-
са», а не за «длинным рублем», 
и обычно сохраняют верность 
профессии всю жизнь, отмети-
ла замминистра образования и 
науки РФ Людмила Огородова. 
Россия, подчеркнула она, вхо-
дит в пятерку стран мира по чи-
слу женщин, занятых в науке: 
они составляют 40% ученых в 
стране. 

Большое количество жен-
щин-ученых в России — это, без-
условно, позитивное явление, 
«но наука в настоящее время 
превратилась в не очень пре-
стижную отрасль, где платят не 
очень высокие зарплаты, где не 
очень понятные карьерные тра-
ектории», отметила академик 
РАН, заведующая кафедрой хи-
мии природных соединений 
химфака МГУ Ольга Донцова. 
Следует закрепить меры соци-
альной поддержки женщин-уче-
ных в законодательстве, счита-
ет она, например, давать гран-
ты не только молодым предста-
вительницам науки, но и более 
старшим, сейчас они целевой 
поддержки от государства не 
получают. «Я знаю, что сейчас 
готовится закон о российской 
науке, может быть, в рамках 
этого закона тоже имеет смысл 
рассмотреть социальные гаран-
тии — жилье, медстраховка, для 
членов семьи — льготы на посту-
пление в вузы, в детские сады. 
Это тоже могло бы стимулиро-
вать женщин в науке к более ак-
тивному творчеству и снимало 
бы с них часть бытовых за-
бот», — отметила она.

Спикер Совфеда пообещала 
учесть пожелания, высказан-
ные в ходе встречи. «Все пред-
ложения будут скрупулезно 
отобраны, положены в практи-
ческое русло. Нам это все по си-
лам», — заверила она.

Президент Владимир Путин подтвердил планы посетить Китай

Обмен визитами

Кира Латухина 

П
резидент России Вла-
димир Путин встре-
тился с первым заме-
стителем премьера 
Госсовета КНР Чжан 

Гаоли. Российский лидер сооб-
щил, что посетит Пекин для уча-
стия в работе форума «Один 
пояс — один путь», который прой-
дет 14—15 мая. А в июле Россию 
посетит председатель КНР Си 
Цзиньпин.

«Мы с вами не первый раз 
встречаемся, у нас сложились 
очень добрые отношения, — при-
ветствовал гостя российский ли-
дер. — И в основе этих отношений, 
конечно, и уровень наших межго-
сударственных отношений, но и 
взаимные интересы, проекты, 
которыми вы занимаетесь вме-
сте со своими российскими кол-
легами». Реализации этих проек-
тов «способствует очень добрый 
настрой председателя КНР това-
рища Си Цзиньпина», — отметил 
Путин.

«По приглашению председате-
ля КНР планирую принять учас-
тие в работе международного фо-
рума «Один пояс — один путь», в 
этой связи планирую быть в Пе-
кине с рабочим визитом», — под-
твердил президент.

«Вы большой и давний друг Ки-
тая», — отметил, в свою очередь, 
Чжан Гаоли и передал от главы 
КНР «искренний привет и наи-
лучшие пожелания». «С председа-
телем Си Цзиньпином вы встре-
чались уже 20 раз, и такая личная 
глубокая дружба, общие догово-
ренности и решения двух лидеров 

служат стратегическим ориенти-
ром для развития китайско-рос-
сийских отношений», — сказал ки-
тайский чиновник. Председатель 
Си Цзиньпин совершит визит в 
Россию в июле, сообщил он.

Чжан Гаоли подчеркнул, что 
КНР жестко осуждает теракт в 
Петербурге. «Китайская сторона 
будет вместе с Россией и другими 
членами мирового сообщества 
бороться с международным тер-
роризмом во имя сохранения 
мира и стабильности во всем 
мире», — заверил он. Чжан Гаоли 
также признался, что бережно 

хранит подарок с символикой 
«Силы Сибири», подаренный Пу-
тиным в Якутске.

Кроме того, вчера пресс-се-
кретарь главы государства Дмит-
рий Песков рассказал журнали-
стам о встрече Владимира Пути-
на с госсекретарем США Рексом 
Тиллерсоном, которая состоя-
лась в среду. Российский лидер 
подробно изложил причины, ко-
торые привели двусторонние от-
ношения к печальному состоя-
нию. Много говорили о Сирии, 
пунктирно — об Украине, а вот о 
возможной встрече Владимира 
Путина и Дональда Трампа — нет. 
Общение было достаточно кон-
структивным, оценил Песков.

«Президент весьма подробно 
изложил собеседнику свое виде-
ние причин, которые привели 
наши двусторонние отношения к 
тому печальному состоянию, в 
котором они сейчас находятся. То 
есть, грубо говоря, дал анализ и 
свое видение предтечи тому кри-
зису, который сейчас в двусторон-
них отношениях наблюдается», — 

отметил Песков. «Этот анализ 
представляется чрезвычайно 
важным. Надеемся, что, безуслов-
но, этот анализ станет известен 
президенту США», — добавил он. 
«По крайней мере, это даст по-
нять, что, с нашей точки зрения, в 
предыдущие несколько лет приве-
ло отношения в такой двусторон-
ний тупик», — сказал пресс-секре-
тарь президента РФ.

Весьма обстоятельно обсужда-
лась Сирия. Президент изложил 
наше видение ситуации и пер-
спектив ее развития. «Можно от-
фиксировать понимание необхо-
димости поддержания диалога 
для поиска решения вопросов», — 
сказал Песков. Но говорить о 
сдвиге в отношениях двух стран 
пока рано, считает он.

Чжан Гаоли приехал в Россию 
с целью подготовки предстоящих 
встреч Владимира Путина 
и председателя КНР.

Патриарх Кирилл: Хорошо постичь хоть в малой мере то, 
что произошло почти две тысячи лет назад в лоне гроба 
Господня.

Дмитрий Медведев: Кабмин продолжит поддержку бюджетников в рам-
ках майских указов президента.

Акцент

 Китай вместе с Россией 
и другими странами 
нацелен и дальше 
бороться с терроризмомРоссия входит 

в пятерку стран мира 
по числу женщин, 
занятых в науке

Воскресение 
Господа Иисуса 
Христа — главное 
содержание 
христианского 
послания миру

Наше единство 
с Господом должно 
отразиться на всех 
сторонах нашей 
жизни

Больше фото смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Проценты кусаются

По данным Федераль-
ной службы судебных 
приставов, в реестре 

коллекторских организаций се-
годня числится 110 фирм. Толь-
ко эти агентства вправе зани-
маться бизнесом по взысканию 
долгов. А за любое нарушение им 
грозят штрафы.

Как показывает практика, с 
начала действия нового закона 
судебные приставы начали в 
массовом порядке составлять 
протоколы на коллекторов, а 
суды — накладывать штрафы.

Например, в столице некая 
компания, пытаясь взыскать с 
москвички 50 тысяч рублей 
просроченной задолженности, 
действовала бесконечными 
звонками. Но закон установил 
строгий лимит на звонки. За 
лишние приставания по телефо-
ну компании придется заплатить 
в четыре раза больше, чем был 
долг у женщины — фирму оштра-
фовали на 200 тысяч рублей.

В общем, система заработала, 
и гражданам теперь есть куда по-
жаловаться на коллекторов. Од-
нако банкиры оказались на осо-
бом положении. Они вправе за-
ниматься взысканием долгов: 
ведь для них само по себе это не 
бизнес. Банки только возвраща-
ют свое и выступают, как одна из 
сторон спора. При этом под кол-
лекторские правила банкиры не 
попадают. Регулированием и 
надзором в банковской сфере за-
нимается Центробанк. Так что 
жаловаться судебным приста-
вам на банкиров-взыскателей 
бесполезно: они находятся вне 
юрисдикции ФССП России. Бан-
ковским отделам по взысканию 
долгов страшен только Цен-
тральный банк.

Видимо, где-то на местах бан-
киры решили, что в законах про-

бел и им теперь все позволено. 
Например, по данным «РГ», со-
трудник одного из известных 
банков, некий Ф. уже почти три 
месяца наседает на Зарайский 
городской суд Московской обла-
сти. По большому счету от его 
назойливости страдают не судьи 
и сотрудники суда, а граждане, 
которые не могут дозвониться 
до суда. Так как все телефоны 
буквально оборвал банкир.

«Этот специалист настолько 
увлекся, что своими звонками на 
все номера телефонов Зарайско-
го городского суда лишил воз-
можности обычных граждан по-
лучать информацию в суде, — 
рассказывают источники «РГ». — 
При этом стоит отметить, что в 
общении с работниками суда и 
судьями молодой человек, не 
стесняясь, хамит и угрожает 
дальнейшими регулярными об-
звонами».

Как рассказывают собеседни-
ки «РГ», на предупреждения об 
административной ответствен-
ности, сотрудник банка отвечает 
только насмешками. Это не 
единственный пример. То есть в 
чем-то сотрудники банков пош-
ли даже дальше коллекторов: 
стали донимать не только гра-
ждан, но и представителей госу-
дарства. Поэтому эксперты сей-
час предлагают и другие меры, 
которые бы защитили граждан 
от финансовых акул и их подруч-
ных. В Палате молодых законо-
дателей напомнили «РГ», что 
сейчас в Госдуме находится за-
конопроект, запрещающий ми-
крофинансовым организациям 
ссужать частным лицам. Микро-
финансовые организации сла-
вятся тем, что легко дают деньги 
в долг, но берут огромные про-
центы. И люди фактически ока-
зываются в кабале.

CУД Иск Алишера Усманова 
к Навальному принят 
к рассмотрению

Факты — на стол

Наталья Козлова

ВЧЕРА стало известно, что биз-
несмен Алишер Усманов обра-
тился в суд с иском к оппозицио-
неру Алексею Навальному и 
основанному им Фонду борьбы с 
коррупцией. Эту новость рас-
пространили информационные 
агентства со ссылкой на пресс-
секретаря Люблинского суда 
Москвы Людмилы Морозовой.

Пресс-секретарь уточнила, 
что речь идет об иске о защите че-
сти и достоинства.

Начало слушаний еще не на-
значено, но по действующему за-
конодательству доказывать свою 
правоту в таких гражданских 
спорах должна та сторона, кото-
рая и распространила информа-
цию.

Напомним, что месяц назад 
Фонд борьбы с коррупцией На-
вального опубликовал то, что он 
назвал расследованием. 

Там кроме всего прочего ут-
верждалось, что глава USM 
Holdings Усманов якобы передал 
особняк с земельным участком 
более четырех гектаров в Один-
цовском районе Московской об-
ласти в дар фонду «Соцгоспро-
ект». А главой наблюдательного 
совета этого фонда является Илья 
Елисеев. Навальный интерпрети-
ровал это как проявление кор-
рупции. 

По заявлению самого Усмано-
ва, которое он сделал журнали-
стам, эта сделка с участком пред-
ставляла собой просто обмен не-
движимостью. А пресс-служба 
главы USM Holdings добавила, 
что обвинения, прозвучавшие в 
расследовании, не соответствуют 
действительности и должны быть 
доказаны в суде.

— Если господин Навальный 
располагает другими «открытия-
ми», у него будет отличная воз-
можность представить их в суде, 
— заявили в пресс-службе.

Алишер Усманов доказывает, 
что он не дарил землю и особняк 
фонду «Соцгоспроект», а провел 

сделку по его обмену на другой 
участок — для своей сестры.

— Моя сестра Гульбахор Бур-
ханова (...) после потери родите-
лей захотела жить поближе ко 
мне (...) Илья Елисеев рассказы-
вал мне о проектах фонда, при-
глашал вложиться в них. От него 
и узнал, что фонд хочет делать 
девелоперский проект на грани-
це с моим участком. (...) Я же дав-
но искал возможность расши-
рить свой участок, где живу уже 
больше 20 лет, поэтому и предло-
жил обменять их участок — 12 га 
— на участок моей сестры в отда-
лении от меня и с готовым до-
мом, — заявил Усманов газете 
«Ведомости». — Мы договори-
лись. Фонд уступил мне огром-
ный участок (12 га на Рублевке) 
по номинальной цене, а я пере-
дал в «Соцгоспроект» участок и 
дом сестры и достроил его, как и 
обещал. 12 га на Рублевке на бе-
регу Москвы-реки стоят пример-
но 50 миллионов долларов. Пе-
реданный мною участок в 4 га 
стоит около 15—20 млн долла-
ров, и дом — еще 30 миллионов 
долларов. Так что баланс при-
мерно 50 на 50.

В действительности в буду-
щем процессе бизнесмену или 
его представителям такие вещи 
даже объяснять не надо. Доста-
точно сказать, что факты не соот-
ветствуют действительности. От-
ветчики же обязаны документа-
ми подтвердить каждое распро-
страненное утверждение. 

Такие документы в самом 
расследовании Фонда Навально-
го не фигурировали. Вряд ли их 
замалчивали в расчете на буду-
щий судебный процесс. Ну а 
юридическая служба Усманова 
явно состоит из серьезных про-
фессионалов, которые легко 
справятся с намеками вместо до-
кументов.

Возможно, поэтому, упреждая 
события, Навальный заявил, , что 
иск Усманова обернется давлени-
ем на него и Фонд со стороны пра-
воохранительных органов. 

Сносом не оставят
Эксперты призывают 
смотреть на вещи реа-
листично. По словам 

Алексея Фунтова, директора Еди-
ного инжинирингового центра 
ФГИК «Размах», члена экспер-
тного совета по редевелопменту 
территорий Российской гильдии 
управляющих и девелоперов 
(РГУД), в регионах есть другие 
более актуальные вопросы, чем 
расселение «хрущевок». В пер-
вую очередь это ветхое жилье. 

«На Приволжский, Сибир-
ский, Центральный, Дальнево-
сточный и Северо-Западный фе-
деральные округа приходится 80 
процентов ветхого жилого фон-
да, выявленного на данный мо-
мент. Это более 14 миллионов 
квадратных метров на снос и рас-
селение — на период после 2018 
года, — говорит Фунтов. — И это 
жилье, которое действительно 
находится в аварийном состоя-
нии и требует немедленных мер. 
При этом даже по этому объему 
власти честно признавались, что 
возможности бюджета практиче-
ски исчерпаны, а программа уже 
значительно «просрочилась».

Каким образом в этих услови-
ях мы можем говорить о начале в 
регионах программы сноса хру-
щевок, средняя степень износа 
которых составляет 20 процен-
тов и которые вполне соответст-
вуют региональным требовани-
ям к качеству жизни, задается во-
просом Фунтов. 

«Тем более если мы говорим о 
сносе по всей России около 11,15 
миллиона квадратных метров 
(именно такая цифра называлась 
в качестве оценочной), то, учи-
тывая стоимость контрактов в 
различных регионах, это может 
потребовать до 45 миллиардов 
рублей», — уточняет Фунтов.

Все, конечно, зависит от реги-
она, отмечает в свою очередь 
Олег Репченко, руководитель 
аналитического центра «Индика-
торы рынка недвижимости IRN.
RU. «Одно из главных условий 
успешной реализации програм-
мы — ресурсы. Бюджетные деньги 
нужны как минимум для старта 
программы — так называемой 
волны. То есть для того, чтобы 
обеспечить жильем первых пере-
селенцев. В дальнейшем финан-
сирование зависит от условий, на 
которых местные власти будут 
работать с застройщиками», — 
полагает Репченко. 

В Москве доля пятиэтажек со-
ставляет чуть больше 30 процен-
тов. Это лишь девятое место сре-
ди городов-миллионников. Но 
именно в столице задумались о 
масштабной программе, так на-
зываемой реновации хрущевок. 
Законопроект, который дает мо-
сковским властям широкие пол-

номочия по сносу пятиэтажек, 
был внесен в Госдуму в марте. Его 
первое чтение должно состоять-
ся в Госдуме уже на следующей 
неделе. Предполагается, что в 
ближайшие 20 лет в Москве рас-
селят почти восемь тысяч домов, 
где живут 1,6 миллиона человек.

Мосгордума уже дала положи-

тельный отзыв на законопроект о 
пятиэтажках с тремя поправками. 

Первая касалась того, что од-
ним из условий переселения в но-
вое жилье должен стать ремонт 
квартиры «под ключ». 

Во второй речь шла о необходи-
мости предоставления собствен-
никам нежилых помещений в сно-
симых пятиэтажках равнознач-
ных помещений или 100%-ной 
компенсации стоимости этих по-
мещений. И в третьей говорилось 
о том, что жители пятиэтажек, пе-
реехавшие в новое жилье из квар-
тир, находящихся у них в социаль-
ном найме, должны иметь воз-
можность бесплатно оформить 
новую квартиру в собственность 
или продолжать пользоваться 
жилплощадью по соцнайму.

В свое время строительство хруще-
вок позволило решить квартирный 
вопрос многих жителей страны.

Акцент

 Законопроект, который дает 
московским властям широ-
кие полномочия по сносу 
пятиэтажек, был внесен 
в Госдумув марте. А его первое 
чтение должно состояться 
уже на следующей неделе

Все колонки автора
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КАПИТАЛ НЕ ГАРАНТИРУЕТ 
МАТЕРИНСТВА
В ТЮМЕНСКОЙ области полиция расследует факты 
незаконных сделок с использованием материнского ка-
питала. В мошенничестве подозревают руководителя 
местного агентства недвижимости. По версии следствия, 
злоумышленница пользовалась тем, что адресаты мате-
ринского капитала могут получить заем в коммерческой 
организации для улучшения жилищных условий. Жен-
щины выписывали доверенность, по которой агенты за-
ключали договор займа на предоставление суммы, рав-
ной материнскому капиталу, для покупки квартиры. Ис-
пользуя сложную финансовую схему с указанием липо-
вых сведений, они обналичивали материнский капитал. 
Ущерб от махинаций оценивается в 2,5 миллиона ру-
блей. Полиция рекомендует тюменцам не участвовать в 

сомнительных схе-
мах по обналичива-
нию материнского 
капитала — есть риск 
не только лишиться 
денег, но и быть при-
знанным соучастни-
ком преступления.

Действие про-
граммы «Материн-
ский капитал» про-
длено до 2018 года 
включительно. Это 

было политическое решение. Но сама программа в ее ны-
нешнем виде по-прежнему вызывает вопросы. Во-пер-
вых, закон позволяет использовать материнский капи-
тал несколько шире прямого целевого назначения, на-
пример на выплату ипотеки или финансирование нако-
пительной части пенсии. Во-вторых, материнский капи-
тал, как случилось в Тюменской области (и таких приме-
ров немало), подчас мошеннически обналичивается. В-
третьих, из социального стимула к созданию семьи он 
превратился в банальную помощь малоимущим. И самое 
главное — материнский капитал так не стимулирует ро-
ждаемость, как когда-то казалось. По оценкам экспертов 
из Высшей школы экономики, за время действия про-
граммы (она была принята в 2007 году) число детей на 
одну женщину в России выросло лишь на 0,15, а доля до-
мохозяйств с двумя и более детьми — всего на 10 процен-
тов. При этом программа обошлась бюджету в 1 трилли-
он рублей. 

Означает ли это, что программа «Материнский ка-
питал» не сыграла ту роль, которая ей отводилась? «Де-
мографического навара от нее, по-моему, не было, хотя 
многие мои коллеги со мной не согласятся, — сказал в 
интервью «РГ» директор Института демографии НИУ 
ВШЭ Анатолий Вишневский. — Но я не хочу критиковать 
эту программу, так как считаю, что нужно развивать ее 
социальную составляющую: целенаправленная поддер-
жка семей с детьми должна дать возможность каждой 
семье иметь столько детей, сколько она считает нуж-
ным. Эта поддержка совсем не обязательно должна 
быть чисто денежной, кстати, и программа материн-
ского капитала не предполагала прямых денежных вы-
плат, а желание все-таки получить деньги привело к по-
явлению серых схем».

Связь между денежным вспомоществованием и ро-
стом рождаемости далеко не очевидна. Во многих евро-
пейских странах политика поощрения материнства по-
строена по-другому. Она ориентирована на то, чтобы 
женщина могла совмещать работу, общественную дея-
тельность с материнством. А у нас идет возврат к почти 
домостроевскому видению женщины. В частности, зву-
чат предложения увеличить продолжительность отпуска 
по уходу за ребенком для женщины, чтобы она подольше 
была привязана к дому. Тогда как во Франции, например, 
государство оплачивает прервавшей работу матери наем 
няни, чтобы мать могла поскорее вернуться к професси-
ональному труду. 

Вряд ли стоит надеяться, что одним лишь повышением 
материальной обеспеченности российских граждан мож-
но улучшить демографическую ситуацию в стране. По 
данным опросов, 32 процента молодых семей хотят иметь 
троих детей и даже больше, и если государство окажет им 
материальную поддержку, это, мол, станет серьезным 
стимулом. Но уровень жизни сам по себе здесь мало что 
значит. Высокий уровень материального достатка, до ко-
торого нам пока далеко, не является гарантией высокой 
рождаемости. Потому что люди с высоким материальным 
достатком имеют и потребности высокие. Они хотят 
иметь два, а то и три автомобиля на семью, хотят ездить за 
границу, хотят кататься на горных лыжах. Дети для них — 
тоже важная потребность, но не всегда приоритетная. Или 
лучше сказать так: 
ездить в Альпы ка-
таться на горных лы-
жах богатые люди хо-
тят с детьми.

Точно так же нео-
чевидна связь между 
бедностью и много-
детностью. Пример 
Дагестана, где в сель-
ских районах отме-
чается устойчиво вы-
сокая рождаемость, в 
этом смысле не вы-
глядит убедитель-
ным. Потому что бед-
ность там ни при чем. 
Там просто другие 
традиции. Другой 
образ жизни. Другой тип поведения — когда женщину в 
раннем возрасте выдают замуж, ей положено много ро-
жать и нельзя использовать противозачаточные средства. 
В былые времена такой тип воспроизводства населения 
был характерен для всей России, когда нужно было ро-
жать много детей, чтобы хоть один ребенок выжил. Высо-
кая рождаемость была. Но была и очень высокая смер-
тность. Оттого и рождаемость требовалась высокая. Де-
тей рожали «про запас». В конце XIX века из 1000 новоро-
жденных 300 умирали, не дожив до года. 

Большинство населения России сегодня живет в горо-
дах, имеет высокий уровень образования и вряд ли вдох-
новляется воспоминаниями о старой крестьянской се-
мье. Но не вдохновляют и нынешние реалии (состояние 
детсадов, школ, детских поликлиник), от которых зави-
сит семейное благополучие и с которыми приходится 
считаться. Нужна государственная семейная политика, 
помогающая семьям не просто родить детей, но и выра-
стить их здоровыми, ухоженными, образованными. А 
сколько кому иметь детей, люди разберутся сами. 

Связь между денеж-
ным вспомощество-
ванием и ростом 
рождаемости дале-
ко не очевидна

Нужна государст-
венная политика, 
помогающая семьям 
не просто родить 
детей,  но и выра-
стить их здоровыми, 
ухоженными, обра-
зованными

Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/5833

По заявлению Алишера Усманова сделка представляла собой обмен одно-
го участка на другой.

ДЕТАЛИ 

ЧТО ГОВОРЯТ В РЕГИОНАХ
Регионы, конечно, тоже задумываются о необходи-

мости расселения хрущевок. Но программу удалось 

пока запустить лишь в Санкт-Петербурге. Там она 

существует с 2008 года и официально называется 

программой развития застроенных территорий. 

Официальный срок ее завершения — 2019 год, но 

специалисты признают, что, скорее всего, уложить-

ся в него не успеют.

Об этом говорят цифры: так, вместо заявленных к 

концу 2015 года 4835 квартир городу переданы 

только 103, то есть не более двух процентов. Эк-

сперты обращают внимание на то, что тормозится 

процесс из-за мягкости программы: жителей пере-

селяют в дома в границах квартала, переговоры с 

ними — порой до 1,5 года — ведет инвестор на рыноч-

ных условиях.Включается и «синдром последнего 

жильца», когда собственник оставшейся квартиры 

начинает шантажировать инвестора. В городе есть 

примеры, когда две тысячи семей ждали, пока с вла-

дельцами последней квартиры в полностью рассе-

ленной хрущевке договорятся.

Что же касается финансирования, то в Петербурге в 

отличие от столицы затраты лежат на инвесторе. 

Идеи о том, чтобы город проводил программу за 

счет бюджета, озвучивались не раз, но средств на 

это нет. По оценкам экспертов, чтобы улучшить жи-

лищные условия всех участников программы, необ-

ходимо порядка 300 миллиардов рублей.

Во Владивостоке, несмотря на моральный и физиче-

ский износ жилого фонда, построенного в 1960—

1970-х годах, «хрущевки» по-прежнему пользуются 

спросом. Отчасти это связано с популярностью 

районов, застроенных ими. Но главное, в силу отно-

сительной дешевизны, большого предложения на 

рынке и невысокой платежеспособности населе-

ния квартиры в таким домах часто покупают моло-

дые пары как первое свое жилье. Поэтому ликвиди-

ровать такие дома власти не собираются. 

В Красноярске на такие меры, возможно, и пошли 

бы, но говорят, что сделать это нереально по эконо-

мическим причинам. «У нас тысячи квадратных ме-

тров аварийного и ветхого жилья, и заниматься его 

расселением — наша приоритетная задача, - заявил 

«РГ» Николай Глушков, министр строительства и 

ЖКХ Красноярского края.

В этом году действие федеральной программы, ко-

торая помогает регионам расселять ветхое и ава-

рийное жилье, завершается. Но, к примеру, в Ново-

сибирске вопрос решен в лучшем случае на 25 про-

центов, говорит первый вице-спикер Заксобрания 

Андрей Панферов. «У граждан растет недоумение, 

почему им до сих пор приходится жить в бараках 

тридцатых годов постройки. На наш взгляд, про-

грамму расселения ветхого жилья необходимо про-

длевать, выделение федеральных денег должно 

продолжаться как минимум до 2025 года», — сказал 

Панферов.

На Среднем Урале в пятиэтажках живет почти каж-

дый третий житель региона, «хрущевки» — это 30,1 

процента жилфонда Свердловской области и 22 

процента жилфонда самого Екатеринбурга. Снос 

«хрущевок» для региона — дело отдаленного буду-

щего, поскольку в Свердловской области до сих пор 

не выполнена программа расселения ветхого и ава-

рийного жилья. 30,8 тысячи граждан живут в 2040 

разваливающихся бараках. «Сегодня проблему 

представляют не столько «хрущевки», сколько эти 

дома. В первую очередь нужно их расселять», — кон-

статирует Владимир Крицкий, председатель комис-

сии по городскому хозяйству екатеринбургской 

гордумы.В Саратовской области в «хрущевках» про-

живают около 200 тысяч человек — практически 

каждый четвертый житель города. Расселить такие 

массивы жилья невозможно, говорят власти. Ранее 

Саратовская область не смогла выполнить свои обя-

зательства по софинансированию даже куда более 

скромной программы по расселению аварийных 

домов, признанных такими до 2012 года. Участие в 

этой программе регион сейчас продолжает только 

благодаря дополнительным средствам, поступив-

шим из федерального бюджета.

Подготовили: Наталья Решетникова, 
Светлана Сибина, Ольга Журман, Инга 
Бугулова, Алексей Бондарев, Юрий Гень, 
Владимир Таюрский, Денис Передельский, 
Ксения Дубичева, Роман Мерзляков, Андрей 
Андреев, Илья Сергеев, Наталья Саванкова, 
Анна Шепелева, Андрей Куликов, Руслан 
Мельников
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НА II ПОЛУГОДИЕ 
2017 ГОДА

  Звонок в редакцию: 8 (800) 100-11-13
(бесплатно по России)

 через сайт: rg.ru/subs
  в отделениях
почтовой связи РФ

ПОДПИШИТЕСЬ УДОБНЫМ
ВАМ СПОСОБОМ:

1

1

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 апреля 2017
пятница №80 (7246)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ДЕНЬГИ Банки начали смягчать
требования к заемщикам

Кредит доверия

Юлия Кривошапко

СРЕДНИЙ размер потребитель-
ского кредита в России впервые 
за восемь месяцев показал рост, 
превысив отметку в 132 тысячи 
рублей. Вместе с тем платежеспо-
собных россиян, которым банки 
могут выдавать крупные суммы, 
ничем не рискуя, становится все 
меньше, отмечают эксперты. 

Рост размера потребительско-
го кредита в январе-феврале по 
сравнению с концом прошлого 
года составил почти 10 процен-
тов. В деньгах — почти на 12 тысяч 
рублей. До этого, начиная с мая, 
показатель непрерывно снижал-
ся, отмечает в своем исследова-
нии Национальное бюро кредит-
ных историй (НБКИ).

С начала 2017 года самая вы-
сокая динамика среднего разме-
ра кредита на покупку потреби-
тельских товаров среди 40 регио-
нов-лидеров была зафиксирова-
на в Пензенской, Белгородской, 
Самарской, Иркутской и Омской 
областях. 

Возобновление роста средней 
суммы кредита на покупку по-
требительских товаров наряду с 
увеличением количества выдан-
ных кредитов (1,97 миллиона 
единиц за первые два месяца 
года, или плюс 21,9 процента к 
концу прошлого года) может сви-
детельствовать о восстановле-
нии докризисной активности 
банков, считают авторы исследо-
вания.

При этом, как отмечает генди-
ректор Национального бюро кре-
дитных историй Александр Вику-
лин, наращивание выдачи потре-
бительских кредитов и увеличе-
ние их размеров становится для 
банков все сложнее. Из-за неста-
бильной ситуации с реальными 
доходами населения действи-
тельно надежных заемщиков в 
нашей стране становится все 
меньше.

Впрочем, кредитные органи-
зации, похоже, готовы смягчать 
требования к потенциальным 
получателям кредитов. Об этом 
говорит тот факт, что в начале 
2017 года специалисты Нацио-
нального бюро кредитных исто-
рий зафиксировали снижение 
скорингового балла по одобрен-
ным банками заявкам по креди-
там гражданам (чем выше ско-
ринговый балл, тем лучше кре-
дитная история заемщика и 
меньше вероятность дефолта по 
кредиту). 

Если в 2016 году этот балл 
был довольно высоким — 702 пун-
кта, то есть деньги банки выдава-
ли только действительно «каче-
ственным» заемщикам, то в ян-
варе-феврале нынешнего года он 
уже был на уровне 695 баллов. 
Это свидетельствует о более ли-
беральном подходе кредиторов к 
клиентам. 

Между тем, россияне продол-
жают сокращать свои траты. Ис-
следовательский холдинг «Ро-
мир» третий месяц подряд фик-
сирует снижение величины 
среднего чека - суммы, которую 
среднестатистический житель 
страны тратит за один поход в 
магазин. В феврале относитель-
но января чек, по данным «Ро-
мир», «похудел» на два рубля. В 
марте «сбросил» еще три рубля, 
оказавшись на уровне 528 ру-
блей. Таким образом, он пока не 
дотягивает до показателя двух-
годичной давности, когда сред-
няя сумма, потраченная за один 
визит в магазин, была на уровне 
589 рублей. 

ЖКХ 
Дети помогут
снизить взнос
на капремонт

СКИДКА 
НА ВНУЧКУ

Ирина Жандарова

РАЗМЕР платы за капремонт 
могут уменьшить для пенсионе-
ров, которые заботятся о внуках 
и приемных детях. А за региона-
ми предлагается закрепить пра-
во компенсировать уплату взно-
сов людям старше 70 лет, даже 
если они живут не одни. Но толь-
ко тем, в чьих семьях есть несо-
вершеннолетние дети.

Сейчас такие компенсации 
положены только одиноко про-
живающим пенсионерам — соб-
ственникам квартир. За семиде-
сятилетних граждан регион мо-
жет платить половину взноса, а 
за восьмидесятилетних — пол-
ностью. Компенсация может 
быть предоставлена и семей-
ным пенсионерам, но только 
если их семья состоит из нера-
ботающих граждан пенсионно-
го возраста.

«Если с таким пенсионером 
зарегистрировано по месту жи-
тельства другое лицо, не пенси-
онного возраста, он теряет право 
на льготу», — поясняет адвокат, 
эксперт по семейному праву Ок-
сана Грикевич. В результате мно-
гие семьи, в которых есть два не-
работающих человека, вынужде-
ны платить взносы на капиталь-
ный ремонт в полном объеме. 

Депутаты мурманской об-
ластной Думы решили испра-
вить ситуацию. Они внесли в Гос-
думу законопроект, который 
распространяет компенсации на 
пенсионеров, в чьих семьях под-
растают дети.

«Несовершеннолетние нера-
ботающие граждане не являются 
получателями дохода, целесоо-
бразно не лишать пожилых соб-
ственников жилых помещений 
возможности получения ком-
пенсации расходов на уплату 
взноса на капремонт в случаях 
их совместного проживания», — 
поясняют авторы документа.

Оксана Грикевич считает, что 
историй, когда пенсионеры ли-
шаются компенсаций из-за заре-
гистрированных в квартире не-
совершеннолетних детей, нема-
ло. «Например, за льготой обра-
тилась одиноко проживающая 
женщина 75 лет, которая являет-
ся единственным собственни-
ком квартиры. Поскольку в квар-
тире зарегистрирована ее внуч-
ка, в предоставлении льготы ей 
отказали. Чтобы оформить ком-
пенсацию женщине пришлось 
снимать внучку с регистрацион-
ного учета», — рассказывает ад-
вокат.

Суть инициативы в том, что-
бы дать таким пенсионерам воз-
можность получить помощь, ко-
торая им положена по закону. 
Ведь поддержку получат люди, у 
которых небольшие доходы. «От 
того, что пенсионер заботится о 
несовершеннолетнем или реги-
стрирует его по месту жительст-
ва, доходов у пенсионера не при-
бавляется», — отмечает Оксана 
Грикевич. 

Она также рассказала, что 
действующие нормы меняют во-
просы наследования, дарения, 
прописки. То есть пенсионерам, 
которые решили подарить свои 
квартиры внукам, нужно отка-
зываться от компенсации. К про-
блемным относятся и ситуации, 
когда в квартирах пенсионеров 
прописаны дети, которые факти-
чески с родителями не живут. К 
примеру, они снимают квартиру 
и не могут в ней прописаться. 
Сейчас пенсионерам предложе-
но выбирать: отказаться от ком-
пенсации или выписать детей из 
квартиры. 

Инвалиды I и II группы, а так-
же дети-инвалиды сами имеют 
право получить компенсацию 
взносов на капремонт. Но если 
они совместно проживают с соб-
ственниками жилых помещений 
старше 70 лет, то собственники 
этой меры социальной поддер-
жки лишаются. 

Таким образом две наиболее 
нуждающиеся в помощи катего-
рии граждан, лишаются поддер-
жки, если проживают вместе. 
Мурманские депутаты обраща-
ют внимание на то, что от сов-
местного проживания доход та-
ких людей больше не становит-
ся, а значит необходимо устра-
нить препятствия, которые ме-
шают пенсионерам воспользо-
ваться поддержкой. 

Подпольный класс

Большинство ребят 
принимают на работу, 
не заключив с ними 

трудовой договор, показало ис-
следование, проведенное НИИ. И 
не направив их на предваритель-
ный медосмотр. Кроме того, дети 
часто работают больше положен-
ных по закону часов. И периоди-
чески их привлекают к тяжелому 
и опасному труду, на работы, ко-
торые законодательством запре-
щено выполнять несовершенно-
летним. 

Например, пять процентов 
мальчиков выполняют погрузоч-
но-разгрузочные работы, то есть 
трудятся грузчиками. Хотя такой 
тяжелый труд детям противопо-
казан — организм несовершенно-
летнего формируется, и большие 
нагрузки могут «сбить настрой-
ки», говорят эксперты. 

«Некоторые дети работают 
время от времени, и если они за-

няты на нетяжелых работах, опа-
сных последствий для здоровья 
из-за работы не возникает. Но 
есть и такие (а их десять процен-
тов), кто трудится практически 
каждый день и даже в выходные и 
праздники во время учебного 
года. И   это опасная ситуация», — 
говорит Виктор Иванов. Сама по 
себе современная школьная про-
грамма изрядно «нагружает» ре-
бят. А если в перерывах между 
учебой они еще и подрабатыва-
ют, да с переработками... 

В итоге многие из ребят стра-
дают от дефицита сна, часто жа-
луются на плохое самочувствие, 
на боли в спине, в сердце, на го-
ловные боли, у них наблюдается 
рост хронических патологий и 
больше четверти из них (27,9 
процента) более четырех раз в 
год болеют острыми респиратор-
ными заболеваниями. 

И это еще не все. Среди рабо-
тающих подростков по сравне-
нию с неработающими число 
курящих вдвое больше, как 

вдвое больше и тех, кто потре-
бляет алкоголь раз в неделю и 
чаще (и входит в группу риска 
по развитию алкоголизма). С 
наркотиками тоже чаще знако-
мы работающие ребята, чем не-
работающие. 

Роструд отмечает в последние 
годы значительное снижение чи-
сла случаев, когда нарушаются 
права несовершеннолетних ра-
ботников. «Но связано это не 
только с фактическим улучшени-
ем, но и с тем, что количество 
проверок в последнее время 
просто сократилось», — добавил 
Виктор Иванов. 

Что делать? Эксперт считает, 
что для защиты тинейджеров, 
желающих совмещать работу с 
учебой (а  таких более 70 про-
центов), надо разработать и вне-
дрить профилактические обра-
зовательные программы. И об-
учать нужно как ребят, так и их 

учителей, родителей, школьных 
психологов, врачей, работодате-
лей. 

Также нужно создавать рабо-
чие места специально для под-
ростков, например, открывать 
молодежные предприятия, где 
ребята могли бы легально тру-
диться. А летом были бы очень 
востребованы лагеря труда и от-
дыха. 

Кроме того, нужно совершен-
ствовать законодательство. В 
частности, вносить в него по-
правки, которые бы дифференци-
ровали ежедневную нагрузку 
подростков — продолжитель-
ность трудового дня отдельно для 
учебного периода и каникул, а 
также устанавливали нормы тру-
да для  ребят 14—15 лет и  отдель-
но и для тех, кому 16-17 лет. 

Школьники, зарабатывающие 
физическим трудом, нередко полу-
чают проблемы со здоровьем. 

Акцент

 10 процентов работающих 
детей трудятся каждый день
и даже в праздники

Ольга Дмитренко,
«Российская газета», 
Самарская область

К 
40-летию вазовского вне-
дорожника, известного 
под брендом «Нива», Авто-

ВАЗ начал производство уни-
кальной юбилейной версии авто-
мобиля. Всего ограниченной се-
рией, получившей название 40th 
Anniversary, выпустят 1977 вне-
дорожников, поскольку эта циф-
ра связана с годом создания пер-
вой «Нивы».

Серийное производство этой 
легендарной модели началось 5 
апреля 1977 года. Впервые в 
истории отечественного автомо-
билестроения внедорожник по-
лучил несущий кузов, независи-
мую переднюю подвеску и пере-
дние дисковые тормоза. 

Сегодня же впервые на заводе 
часть юбилейных автомобилей 
окрасят в камуфляжный цвет: со-
четание светло-зеленого, темно-
зеленого и черного. Бамперы у 
таких машин будут черными. А у 
других юбилейных окрашены в 
цвет кузова: бежевый, красный, 
белый, терракотовый, серо-си-
ний. 

Внедорожники камуфляжного 
цвета оснастят черными литыми 
дисками колес, а остальные юби-
лейные версии — двухцветными 
черно-серебристыми дисками.

Салон в юбилейных внедо-
рожниках также получит новую 
отделку. У сидений сделают обив-
ку из экокожи с комбинацией 
разных цветов: серого и черного, 
бежевого и коричневого в зави-
симости от цвета кузова. Так, для 
машин «защитного» цвета пред-
усмотрены черные сиденья с кон-
трастной прострочкой. 

Поклонники внедорожника 
оценят непременный атрибут 
специальной серии — оригиналь-
ные таблички на передних кры-
льях, двери задка и крышке «бар-
дачка». Причем на салонном 
шильдике будет отображен уни-
кальный порядковый номер ав-
томобиля: от 0001 до 1977.

Юбилейные внедорожники 
появятся в продаже к июню теку-
щего года. Цены на них пока не 
известны. Сейчас стоимость ба-

зовой комплектации машины на-
чинается от 475 900 рублей. 

За 40 лет на АвтоВАЗе и пред-
приятиях-партнерах выпустили 
более 30 серийных и мелкосерий-
ных модификаций внедорожни-
ка. В том числе из модели делали 
пикапы, броневики, плавучие бо-
лотоходы, минивэны, спецмаши-
ны для полиции, медицинской 
службы, спасателей и даже ка-
бриолеты. 

Часто эксперименты так и 
оставались лишь в виде опытных 
образцов, но некоторые из них 
вырастали в модели, выпускав-
шиеся малыми партиями. Что ка-
сается вазовских вариаций вне-
дорожника, то наиболее извест-
ная из них — длиннобазовая пяти-
дверная Lada 4х4, а самая совре-
менная — Urban. Было время, ког-
да до 70 процентов этой модели 
поставляли за рубеж. 

При этом в 1980-х годах для 
стран с левосторонним движени-
ем выпускали праворульную мо-
дификацию. 

1Пенсионерам при-
ходится выбирать: 
отказаться от ком-
пенсации или выпи-
сать из квартиры 
детей и внуков 

Средний размер 
потребительского 
кредита в России 
в начале года 
вырос до 132,6
тысячи рублей

Всего выпустят 1977 юбилейных 
машин. Эта цифра связана с годом 
создания первой «Нивы».

АВТОПРОМ На АвтоВАЗе выпустят юбилейную
серию легендарного внедорожника

«Ниву» оденут 
в камуфляж
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ООО «РИИСО» информирует об общественных слушаниях по 
проект ной документации на текущий ремонт морского причала в ак-
ватории пункта базирования корабельного состава в пгт Форос (бухта 
Тихая). 

Заказчик: ПУ ФСБ России по Респ. Крым, 295000, Респ. Крым, 
г. Симферополь, ул. Федотова, д. 27, +7 (3652) 36-86-45.

Слушания состоятся 19.05.17 в 12.00 в большом зале администрации 
города Ялта Респ. Крым по адресу: Респ. Крым, г. Ялта, пл. Советская, 
д. 1.

Ответственный за проведение слушаний: от ООО «РИИСО» Арте-
мьев М.В. — Генеральный директор; от Администрации г. Ялта Паю-
ка И.В. — зам. главы Администрации.

Ознакомиться с материалами можно пн — пт.: ООО «РИИСО», 
127247, г. Москва, Дмитровское ш., д. 100, стр. 2, +7 (495) 287-08-68, 
riiso@riiso.ru; Департамент архитектуры и градостроительства админис-
трации города Ялты, г. Ялта, ул. Свердлова, д. 21, +7 (3654) 27-18-32.

Замечания и вопросы принимаются со дня опубликования и в тече-
ние 30 дней после слушаний. Заявки на участие в слушаниях принима-
ются: г. Ялта, ул. Свердлова, д. 21, +7 (3654) 27-18-32.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общественные обсуждения (в форме слушаний) с целью информи-

рования общественности и учета мнения населения по проектной до-
кументации «Реконструкция моста 1 пути на 962 км пк 7 участка Лена-
Хани», включая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС), организованные Администрацией МО «Казачинско-Ленский 
район» и заказчиком работ  ДКРС - Иркутск ОАО «РЖД» (юр. адрес: 
107174, г. Москва, ул. Н. Басманная, д. 2)», состоятся 16 мая 2017 года 
в 10.00 в актовом зале Администрации района: Иркутская область, 
Казачинско-Ленский район, с. Казачинское, ул. Ленина, 10. Цели и ме-
сторасположение намечаемой деятельности: обеспечение безопасно-
сти дальнейшей эксплуатации сооружения на перегоне Калакачан — 
Кунерма в Казачинско-Ленском районе. Сроки проведения ОВОС, до-
ступность материалов, прием предложений и замечаний в письменном 
виде — в течение 30 дней после опубликования данного объявления 
по адресам: г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к.1, бизнес-центр Sobranie, 
каб.  410; Казачинско-Ленский район, с. Казачинское, ул. Ленина, 10, 
каб. 103, тел. 8 (39562) 2-14-49. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за март 2017 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Март 2017 г. 49,61

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском рынках 
нефтяного сырья, рассчитанный Минэкономразвития России на 
основании данных, предоставленных международным ценовым 
агентством «Argus Media Limited» / «Аргус Медиа Лимитед». 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

Информация к раскрытию  
АО «Особые экономические зоны»
Указанная информация публикуется в целях осущест-

вления государственного контроля за соблюдением стан-
дартов раскрытия информации субъектами оптового и 
розничного рынков электрической энергии, утвержден-
ных постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 
№ 24.

Полный объем информации, подлежащей раскрытию в 
соответствии с законодательством Российской Федера-
ции, размещается на официальном сайте АО «Особые эко-
номические зоны»: www.russez.ru

Информационное сообщение
На общественные обсуждения представляются материалы оценки воз-

действия на окружающую среду при выводе из эксплуатации научно-про-
изводственного корпуса «Ж» АО «ВНИИНМ». 

Вид намечаемой деятельности: вывод из эксплуатации корпуса «Ж» 
АО «ВНИИНМ». 

Целью намечаемой деятельности является снижение экологической 
нагрузки на окружающую среду и население.

Месторасположение намечаемой деятельности: 123098, г. Москва, 
ул. Рогова, д. 5а, АО «ВНИИНМ».

Заказчик проведения общественных обсуждений — Акционерное об-
щество «Высокотехнологический научно-исследовательский институт не-
органических материалов имени академика А.А. Бочвара», г. Москва, 
ул. Рогова, д. 5а.

Разработчик технической документации «Оценка воздействия на ок-
ружающую среду при выводе из эксплуатации научно-производственного 
корпуса «Ж» АО «ВНИИНМ» — АО «РАОПРОЕКТ» (г. Санкт-Петербург, 
набережная Обводного канала, 14). 

Информационные материалы по теме общественных обсуждений 
представлены на официальном сайте управы района Щукино города Мос-
квы http://schukino.mos.ru/ в разделах «Актуальное», «Публичные 
слушания». С печатными материалами по оценке воздействия на окружа-
ющую среду можно также ознакомиться в управе района Щукино по адре-
су: ул. Расплетина, д.9, в АО «ВНИИНМ» им. академика А.А.Бочвара, (ул. 
Рогова, д.5а) с 10 апреля по 17 мая 2017 г.

Собрание участников общественных обсуждений состоится 17 мая 
2017 г. в 19.00 часов по адресу: ул. Живописная, д.32 (ГБОУ г.Моск-
вы «Школа с углубленным изучением английского языка № 1210).

Время начала регистрации участников — 18.00.
В период проведения общественных обсуждений участники имеют 

право представить свои предложения и замечания по обсуждаемому воп-
росу посредством:

— выступления на собрании участников общественных обсуждений;
—  подачи заказчику (разработчику) в ходе общественных обсуждений 

письменных предложений и замечаний;
—  направления письменных предложений и замечаний заказчику (раз-

работчику) в течение 30 дней до и после проведения собрания учас-
тников общественных обсуждений на электронную почту 
EYAntsiferova@bochvar.ru

По вопросам, связанным с проведением общественных обсуждений 
по оценке воздействия на окружающую среду, вы можете обратиться в:

—  АО «ВНИИНМ»», Кузнецов Андрей Юрьевич, директор отделе-
ния. тел.: (499)190-83-96, Анциферова Елена Юрьевна, 
тел.: (499)190-84-18

—  управу района Щукино по телефону: _8-499-740-60-58__ или 
на электронную почту сектора по вопросам строительства, иму-
щественно-земельных отношений и транспорта управы района:  
_ZaytsevaOVa@mos.ru__.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Direct mail
РАСПРОСТРАНЕНИЕ,  
БУКЛЕТОВ И ЛИСТОВОК 
С «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТОЙ»

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:

(499) 257 40 98
E-MAIL: 

REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:

WWW.RG.RU

Распространение осуществляется 
с розничным и подписным тиражом 
в Москве и регионах России
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АРСЕНАЛ

Портативная
аппаратура
заблокирует
взрывной
радиосигнал

ЧЕМОДАНЧИК 
С СЕКРЕТОМ

Сергей Птичкин

ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ специали-
сты-радиоэлектронщики разра-
ботали устройство, которое бло-
кирует сигналы, способные за-
пустить на расстоянии детона-
цию взрывного устройства.

Создали его в концерне «Со-
звездие», которое специализи-
руется на проектировании мощ-
ных телекоммуникационных си-
стем военного назначения. От-
личие нового изделия, названно-
го «Солярис-кейс», в его миниа-
тюрности. Внешне система ради-
оподавления напоминает не-
большой чемоданчик. Однако 
его возможности впечатляют.

По словам разработчиков, 
«Солярис-кейс» способен пол-
ностью заглушить каналы 
Bluetooth, сети Wi-Fi и 4G. При 
этом внешне чемоданчик-кейс 
неприметен и внимания злоу-
мышленников не привлечет. 

В первую очередь использо-
вать портативный глушитель 
планируется в местах больших 
скоплений людей — на спортив-
ных соревнованиях, празднич-
ных мероприятиях, массовых 
гуляньях. Естественно, только в 
случае возникновения террори-
стической угрозы. Просто так 
вырубать радиосвязь никто не 
будет. Более того, подавление 
радиосвязи можно осуществ-
лять не на всей площади ско-
пления людей, а в определен-
ном секторе, который специа-
листы определят как наиболее 
опасный.

Пример эффективности та-
ких мероприятий был продемон-
стрирован недавно в Санкт-Пе-
тербурге. После первого взрыва 
в вагоне метро сразу были вы-
ключены ретрансляторы сигна-
лов мобильной связи во всей 
подземке. И, как известно, вто-
рая, гораздо более мощная бом-
ба, не сработала, позже ее полно-
стью обезвредили саперы.

На различных военно-техни-
ческих выставках нередко де-
монстрируются устройства ра-
диоподавления, устанавливае-
мые на автомобилях. По утвер-
ждениям их разработчиков, они 
позволяют кортежу автомоби-
лей с VIP-персонами промчаться 
по любой проблемной трассе без 
опасности напороться на ди-
станционно управляемый 
взрывной заряд.

Вообще аналогичные ком-
плексы радиоэлектронной борь-
бы используются во всем мире. 
Их активно применяют и наши 
силовые структуры в местах по-
вышенной террористической уг-
розы и зонах локальных кон-
фликтов. 

Например, многофункцио-
нальный комплекс радиоразвед-
ки и радиоэлектронного подав-
ления «Инфауна» способен над-
ежно защитить военную колон-
ну или конвой с гуманитарным 
грузом от подрыва радиоуправ-
ляемых фугасов. Боевики-терро-
ристы нередко используют хо-
рошо замаскированные мины, 
которые размещают на обочи-
нах дорог и подрывают их по 
звонку обычного мобильного 
телефона. Так вот, «Инфауна», 
размещаемая на базе БТР-80 и 
двигающаяся в составе колон-
ны, такой дистанционный под-
рыв сделает невозможным. Ап-
паратура комплекса способна 
не только подавить опасный ра-
диосигнал, но и достаточно точ-
но указать месторасположение 
мины, снабженной радиовзры-
вателем. 

Интересен еще один ком-
плекс радиоэлектронной борь-
бы, находящийся на вооружении 
Российской армии. Это «Ртуть-
БМ». Основное назначение — за-
щита техники и живой силы от 
одиночного и залпового огня ар-
тиллерийскими боеприпасами, 
минами и ракетами, оснащенны-
ми радиовзрывателями. Одна 
«Ртуть-БМ» обеспечивает защи-
ту техники и личного состава на 
территории 50 га. С учетом того, 
что дистанционный радиопод-
рыв боеприпасов становится в 
армиях НАТО чуть ли не домини-
рующим, переоценить важность 
«Ртути» очень трудно.

Транспорт Парк российских автомобилей будет стареть

И мы не молодеем

Юлия Кривошапко 

Р
ынок автомобилей в 
России в ближайшие 
годы продолжит ста-
реть. Такой прогноз сде-
лали аналитики консал-

тинговой компании PwC в своем 
новом обзоре.

К 2020 году доля авто с пробе-
гом старше 10 лет в нашей стране 
увеличится с нынешних 22 до 26,6 
процента. Доля машин, чей воз-
раст не превышает пяти лет, напро-
тив, станет меньше. Она снизится с 
9,5 до 6,9 процента. В результате 
парк таких авто сократится почти 
на четыре миллиона машин.

Для таких прогнозов есть ве-
ские основания. Если брать 
прошлый год, то рынок легковых 
автомобилей с пробегом в нашей 
стране заметно подрос. Что каса-
ется новых машин, то динамика 
напротив была отрицательной. 
Как следствие, соотношение про-
даж подержанных автомобилей к 
новым увеличилось до 4,0, кон-
статируют аналитики PwC. То 

есть на каждый проданный но-
вый автомобиль пришлись целых 
четыре с пробегом. В европей-
ский странах этот показатель в 
половину меньше.

По данным аналитического 
агентства «Автостат», средний 
возраст легковых машин в Рос-
сии сейчас уже приблизился к 13 
годам. Иномарки, которые мож-
но встретить на отечественных 
дорогах, конечно, заметно моло-
же. Их средний возраст не превы-
шает 10,4 года. 

Самый молодой парк в нашей 
стране приходится на китайские 
марки — 5,8 года. Средний возраст 
корейских автомобилей — 6,9 

года. На третьем месте находятся 
американские марки — 9,1 года. У 
европейских машин этот показа-
тель составляет 10,4 года. Самые 
же возрастные среди иномарок — 
представители японских брендов. 
Их средний возраст — 12,6 года.

Легковые машины российско-
го производства в этом смысле 
можно назвать «старшим поко-
лением». Средний возраст таких 
авто достигает 16,4 года.

При этом наименьший пока-
затель, если говорить о конкрет-
ных марках, имеет УАЗ — 15,5 
года). Чуть выше он у легковых 
автомобилей LADA — 15,6 года. 
Средний возраст парка осталь-

ных отечественных брендов пре-
вышает 20 лет.

Старение автомобильного 
парка в России связано со сниже-
нием темпов его обновления, счи-
тают аналитики «Автостата». В 
этом нет ничего удивительного. 
Средняя стоимость нового авто-
мобиля за последний год выросла 
на 4,5 процента. Это ни много ни 
мало один миллион 343 тысячи 
рублей. На фоне нестабильной 
ситуации с доходами не каждый 
человек готов потратить такую 
сумму на покупку новой машины.

Впрочем, производители ве-
рят в лучшее. По информации 

того же «Автостата», только в 
марте этого года 10 автомобиль-
ных брендов сообщили о посту-
плении в продажу на российском 
рынке новых моделей, версий 
или комплектаций. Пять брендов 
уведомили о начале приема зака-
зов на семь новых моделей или 
версий.

Умельцы находят применение 
даже тем автомобилям, которые 
уже выработали свой ресурс.

Акцент

 К 2020 году четверть
автомобилей в России
будут старше 10 лет 

«Солярис-кейс» спо-
собен полностью 
заглушить каналы 
Bluetooth, сети Wi-Fi 
и мобильной связи 
формата 4G

ЦЕНЫ Водка в ближайшее 
время подорожает

Градус крепчает

Ирина Жандарова

МИНИМАЛЬНАЯ розничная цена за полулитровую бу-
тылку водки вырастет до 205 рублей. Таким образом 
крепкий алкогольный напиток прибавит в цене 8 про-
центов. Сейчас 0,5 литра нельзя продавать дешевле 
190 рублей.

«Министерство финансов направило на регистрацию 
в минюст приказ об увеличении минимальной рознич-
ной цены на водку в размере 205 рублей», — сообщили 
«Российской газете» в пресс-службе Министерства фи-
нансов России. В ведомстве пояснили, что стоимость 
установлена с учетом роста инфляции и акцизов.

Вопрос о повышении минимальной цены на водку встал 
в начале года, после поднятия ставки акциза на крепкие ал-
когольные напитки с 500 до 523 рублей за литр.

В марте вице-премьер Александр Хлопонин дал мин-
фину поручение подготовить приказ об изменении ми-
нимальной розничной цены на водку до апреля. Он вы-
ступил за повышение стоимости полулитровой бутылки 
до 219 рублей, однако в минфине сочли такую стоимость 
завышенной.

Существенный скачок цен мог привести к росту тене-
вого рынка, пояснили в ведомстве. По расчетам минфи-
на, рост на 15 рублей «не будет чрезмерным, не создаст 
таким образом стимулов для увеличения теневого рынка 
крепкой алкогольной продукции».

Также в минфине готовится алгоритм автоматическо-
го расчета минимальной розничной цены на водку, кото-
рый позволит повышать цену этого вида алкоголя 1—2 
раза в год с учетом ставки акциза и надбавок производи-
телей.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Россия 
получила от Белоруссии 
долг за газ и даст скидку 
в будущем

К соседу 
с пониманием

Владимир Кузьмин

МОСКВА и Минск сняли все накопившиеся газовые раз-
ногласия и рассчитывают обойтись без взаимных пре-
тензий в будущем, по крайней мере до 2020 года.

Россия и Белоруссия вчера в считаные часы доку-
ментально оформили окончание растянувшегося на 
год газового спора, решение которого потребовало 
личного участия президентов двух государств. «Сегод-
ня мы пришли к решениям, которые удовлетворяют 
обе стороны, и важно, что они в целом понятны и про-
зрачны», — подчеркнул премьер-министр Дмитрий 
Медведев на заседании правительства, на котором рас-
сматривались соответствующие двусторонние прото-
колы.

— Этот пакет документов позволит минимизировать 
риски возникновения ценовых споров или двойствен-
ного, разного толкования правил в будущем, — заявил 
он. — Ожидаем воз-
врата долга «Газ-
прому». После этого 
приступим к реали-
зации рассматрива-
емых сегодня согла-
шений.

Погашение за-
долженности не за-
ставило себя ждать. 
В «Газпроме» под-
твердили получение 
726,2 миллиона 
долларов за постав-
ки газа в 2016—
2017 годах и подписали с правительством Белоруссии 
протокол о порядке формирования цен на газ для Бело-
руссии. В текущем году газ продолжит поставляться в 
соседнее государство на условиях действующего кон-
тракта.

В следующие два года цена будет формироваться 
в привязке к стоимости газа в Ямало-Ненецком авто-
номном округе. «К контрактной цене будут применять-
ся понижающие коэффициенты, которые приведут 
цены к заранее согласованным в наших соглашениях. 
Это цены, которые составляют менее 130 долларов», — 
сообщил вице-премьер Аркадий Дворкович после 
встречи со своим белорусским коллегой Владимиром 
Семашко.

До конца года стороны условились разработать ба-
зовое положение о порядке формирования и функцио-
нирования единого рынка газа, а также подумать об от-
казе от американского доллара при расчетах стоимости 
сырья. «Мы вопрос будем обсуждать в этом году. Вполне 
возможно, что мы придем к каким-то договоренностям 
уже в этом году, — предположил Дворкович. — Но мы не 
взяли на себя такое обязательство — добиться кровь из 
носа немедленно, прямо сейчас решить это».

Развязка газового спора открыла возможности для 
восстановления объема беспошлинных поставок не-
фти Минску в объеме 24 миллионов тонн, из которых 
18 миллионов будут перерабатываться на белорусских 
НПЗ. «Поставки нефти, необходимые для переработки, 
будут в полном объеме обеспечены. Я в этом не сомне-
ваюсь ни на секунду, — подчеркнул зампред российско-
го правительства. — Что касается поставок 24 миллио-
нов тонн, то часть этих объемов пойдет не на перера-
ботку, а на экспорт».

Вице-премьер Семашко в свою очередь заверил, что 
после реконструкции нефтеперерабатывающих заво-
дов к концу 2019 года будут востребованы все 24 мил-
лиона. В таком количестве нефть будут поступать в Бе-
лоруссию до 2025 года.

Читайте также: Лучший 
автомобиль года признали 
самым красивым в мире
rg.ru/art/1390998

До конца года 
правительства 
разработают 
порядок формиро-
вания единого 
рынка газа

ПЛАНЫ Часы и ювелирные
изделия станут стратегически
важными товарами

Дорого и сердито

Роман Маркелов

ДОРОГИЕ часы и ювелирные из-
делия могут попасть в перечень 
стратегически важных товаров и 
ресурсов. Таким образом, уси-
лится ответственность за их не-
законный ввоз в Россию. Однако 
контрабанда подобных изделий 
падает уже сейчас, отмечают 
участники рынка.

Проект постановления прави-
тельства на эту тему опублико-
вал минфин на федеральном пор-
тале проектов нормативных пра-
вовых актов. 

Сейчас в перечень стратеги-
чески важных товаров и ресур-
сов, утвержденный кабмином в 
2012 году, входят, в частности, 
драгоценные, черные и цветные 
металлы, драгоценные и полу-
драгоценные камни и янтарь, а 
также другие сырьевые товары. 
Контрабанда таких товаров и ре-
сурсов наказывается лишением 
свободы до семи лет со штрафом 
в миллион рублей, если преступ-
ление совершалось организован-
ной группой — до 12 лет (статья 
226 Уголовного кодекса). Круп-
ным размером стратегически 
важных товаров и ресурсов при-
знается их стоимость в миллион 
рублей.

Минфин предлагает допол-
нить этот перечень несколькими 
позициями. Речь идет об издели-
ях из драгметаллов, драгоцен-
ных камней и природного жем-
чуга, а также о часах (наручных, 
карманных и других), браслетах 
и корпусах для них, изготовлен-
ных с применением драгметал-
лов. Из сводного отчета к доку-
менту следует, что он направлен 
на борьбу с контрабандой таких 
изделий. 

Сейчас нелегальный ввоз юве-
лирных изделий и часов из драг-
металлов попадает под 194-ю 
статью Уголовного кодекса — 
уклонение от уплаты таможен-
ных платежей. Наказания по ней 
более мягкие, в основном это 
штрафы. Уклонение от уплаты та-
моженных платежей признается 
крупным, если товары стоят бо-
лее двух миллионов рублей, осо-
бо крупным — выше шести мил-
лионов рублей.

Таким образом, предложение 
минфина включить ювелирные 
изделия и часы из драгметаллов в 
список стратегически важных 
товаров фактически усиливает 
уголовную ответственность за их 
нелегальный ввоз, говорит ген-
директор Гильдии ювелиров Рос-
сии Эдуард Уткин. Он соглашает-
ся с тем, что такая мера может со-
кратить нелегальный импорт, но 
отмечает при этом, что в послед-
ние годы он и так падает. «Это 
произошло из-за того, что стои-
мость изготовления ювелирных 
изделий в России стала меньше, 
чем в сопредельных странах», — 
пояснил «Российской газете» 
Эдуард Уткин.

С этим соглашается и генди-
ректор Ассоциации участников 
часового рынка Вячеслав Медве-
дев. Одновременно включение 
часов и комплектующих в список 
стратегически важных товаров 
может теоретически стать не 
только методом борьбы с контра-
бандой, но и инструментом дав-
ления на легальных импортеров, 
опасается собеседник «Россий-
ской газеты». Однако на стои-
мость часов из драгметаллов та-
кое решение, если оно будет при-
нято, повлиять не должно, пола-
гает Медведев.
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Паспорт в цифре
С 1 июля паспорта транспортных средств (ЭПТС) в России начнут оформлять в 

электронном виде. Это позволит создавать электронно цифровую историю ав-

томобилей, пояснил, выступая на пятой Конвенции российских автомобильных 

дилеров (РОАД) заместитель министра промышленности и торговли Алек-

сандр Морозов.

Однако бумажные паспорта транспортных средств останутся. Владельцы ма-

шин смогут пользоваться такими ПТС без всяких ограничений до тех пор авто-

мобиль не отслужит свой срок. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сергей Собянин: Переселенцам 
из пятиэтажек будут предоставлять квартиры 
с улучшенной отделкой 

Новоселья в сентябре

Любовь Проценко 

Б
олее пяти тысяч вопросов 
получил мэр Москвы Сер-
гей Собянин, выйдя вчера 

на связь с москвичами в прямом 
эфире ТВЦ. Выяснилось, что мо-
сквичей волнуют вопросы защи-
щенности столицы от террориз-
ма, готовности города к чемпио-
нату мира по футболу-2018, 
транспортной доступности. Но 
больше всего вопросов касалось 
программы реновации пятиэ-
тажного жилого фонда, законо-
проект о которой Москва в марте 
внесла в Госдуму. 

Горожан, как выяснилось, 
сейчас уже волнуют совершенно 
конкретные вопросы. Такие, как, 
например, когда же стартует эта 
программа? Собянин напомнил, 
что вначале должен все-таки по-
явиться законопроект, который 
решит многие правовые и градо-
строительные вопросы. Затем в 
столице будет проведен опрос 
самих жителей каждой из пятиэ-
тажек, хотят ли они, чтобы их 
дом снесли. Затем пройдет голо-
сование на «Активном гражда-
нине». Приписок результатов 
можно не опасаться, предупре-
дил возможные опасения градо-
начальник, так как схема голосо-
вания на этом электронном ре-
сурсе в городе отработана и каж-
дый участник голосования смо-
жет проверить, как именно за-
считан его голос. И только затем 
будет сформирован предвари-
тельный список домов, включен-
ных в перечень первых старто-
вых площадок под переселение. 
По словам Собянина, этот спи-
сок появится в июне. «Но уже в 

сентябре-октябре мы начнем 
представлять первые квартиры 
тем, кто попадет под переселе-
ние», — заявил мэр, в очередной 
раз продемонстрировав намере-
ние города не растягивать реали-
зацию программы на многие де-
сятилетия, а действовать быстро 
и решительно. Конечно, спроси-
ли москвичи и о том, куда имен-
но им готовиться переезжать. 
«70—80% жителей переедут в 
пределах даже своего квартала, 
90% — в новый дом в своем райо-
не и лишь небольшая часть — за 
его пределы». 

Еще одна приятная новость от 
Собянина: новые квартиры пе-
реселенцам дадут не с голыми 
стенами, в ремонт которых надо 
вложить еще половину стоимо-
сти квартиры, как часто бывает в 
наши дни, а с отделкой комфорт-

класса. «Мы не будем на этом 
экономить, а представим людям 
качественное красивое жилье», 
— объяснил он. 

Всего, по словам Собянина, из 
1,6 миллиона жителей москов-
ских пятиэтажек в программу 
реновации могут попасть при-
мерно 1 миллион. В первую оче-
редь — обитатели самых ветхих 
домов. Добротные кирпичные 
пятиэтажки, с высокими потол-
ками никто трогать не будет. 
Успокоил градоначальник и биз-
нес: все предприниматели, име-
ющие нежилые помещения в 
хрущевках, получат взамен рав-
нозначные помещения или де-
нежную компенсацию по рыноч-
ным ценам. 

Сергей Собянин: Жители пятиэта-
жек должны получить современ-
ное красивое жилье.

Т
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Готовность московских аттракционов  
к весенне-летнему сезону
18 апреля  (вторник) в 12.00  состоится  пресс-конференция 
начальника отдела Инспекции по надзору за аттракционной 
техникой ОАТИ  Александра Тучина, на которой он расска-
жет об основных требованиях, предъявляемых к уличным 
аттракционам,  о качестве и готовности к летнему сезону 
московских аттракционов,  их возрасте и специфике эксплу-
атации.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ПРОЕКТ В Петрозаводске 
откроется президентское 
училище

Кадеты 
высшей пробы

Светлана Цыганкова, «Российская газета», Карелия

ВЧЕРА в Карелии официально объявили об открытии 
набора в Петрозаводское президентское кадетское учи-
лище. Первый камень в его возведение заложили только 
осенью прошлого года. Но уже в сентябре 2017-го учеб-
ное заведение должно принять первых кадетов. Как зая-
вил в Петрозаводске заместитель министра обороны РФ 
Тимур Иванов, график выполняется и все работы долж-
ны быть закончены в срок.

— Мы набираем 360 кадетов в 5, 6, 7-е классы. Предпо-
лагаем, что конкурс на одно место будет не меньше вось-
ми человек. Поступать смогут мальчики из любых регио-
нов страны. Ограничений в этом нет, — прокомментиро-
вал «РГ» Тимур Иванов. 

Комплекс зданий возводят на земле, принадлежащей 
военному ведомству. На первую очередь выделили 
2,7 миллиарда рублей. Стройка обеспечена техникой и 
людьми, которые трудятся в три смены. Все здания возво-
дят с нулевого цикла: учебно-административный корпус 
с медпунктом и кни-
гохранилищем на 35 
тысяч томов, обще-
жития, трехэтажную 
столовую на 900 ка-
детов и 330 препода-
вателей. Работы по 
вводу первой очере-
ди должны закон-
читься в середине ав-
густа 2017 года. 

Закончить же 
строительство пла-
нируют в августе 
2018 года. На втором 
этапе возведут четы-
ре общежития на 
480 человек, спортивный комплекс с ледовым катком 
и бассейном, открытый стадион с футбольным полем, бе-
говыми дорожками и трибунами на 500 мест. Появятся 
также площадки для баскетбола и волейбола, большого 
тенниса и бадминтона, мини-футбола и гандбола, на-
стольного тенниса и силовых тренажеров. 

Для каждого потока предусмотрен отдельный корпус 
с учебными классами и кубриковой системой прожива-
ния «2 на 2». Жилой бокс, или по-морскому кубрик, име-
ет общую прихожую, гардеробную, отдельный туалет, 
душ и объединяет две комнаты, в каждой два спальных 
места, рабочие столы и телевизор.

Как сообщили представители минобороны, програм-
ма обучения в училище будет базироваться на классиче-
ском школьном образовании, но с углубленным изуче-
нием всех предметов и занятиями по военным дисципли-
нам. Несколько специальных кабинетов по физике, хи-
мии, биологии оснастят самыми новейшими приборами 
для проведения научных опытов. Создадут лабораторию 
инновационного развития. Технологические классы обо-
рудуют верстаками, станками и компьютерами.

Для изучения иностранных языков установят линга-
фонные системы интерактивного общения учеников с 
преподавателем и с носителями языка по Интернету. 
В кабинете робототехники можно будет решать различ-
ные конструкторские задачи, вплоть до создания моде-
лей космических станций. Предусмотрены специальные 
мастерские для занятий авиасудомоделированием, зал 
для уроков танцев и пения. После окончания кадетского 
училища выпускники смогут поступать в любое высшее 
учебное заведение России, включая гражданские инсти-
туты и университеты.

— Уже в этом учебном году необходимы 140 препода-
вателей, — сказал заместитель министра обороны РФ Ти-
мур Иванов. — Всего их понадобится 330. Набор учащих-
ся в Петрозаводское президентское кадетское училище 
начнется с 15 апреля. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Первый канал 
не покажет «Евровидение»

Неприемлемый 
вариант

Сусанна Альперина

ОРГАНИЗАТОРЫ «Евровидения» презентовали обнов-
ленный сайт международного песенного конкурса. А 
вчера пришла новость от Первого канала, что им получе-
но письмо Европейского вещательного союза, сообщаю-
щее о том, что ЕВС не смог урегулировать вопрос об уча-
стии Юлии Самойловой в конкурсе «Евровидение», со 
ссылкой на решение специальных служб Украины.

«Мы считаем отказ украинской стороны абсолютно не-
обоснованным, причиной его, безусловно, является по-
пытка Украины политизировать конкурс, целью которого 
на протяжении 62-летней истории было объединение лю-
дей. Европейский вещательный союз по-прежнему пред-
лагает нам вариант удаленного участия Юлии Самойло-
вой либо ее замену на другого участника. Удаленное вы-
ступление дискриминирует российскую участницу и идет 
вразрез с правилами и принципами конкурса. Вариант за-
мены Юлии Самойловой на другого исполнителя не может 
рассматриваться. В сложившейся ситуации Первый канал 
не считает возможным транслировать конкурс «Еврови-
дение-2017» — говорится в заявлении Первого канала. 
Остаются открытыми многие вопросы. Вернут ли России 
вступительный взнос — сумму, которую внесла страна за 
право участия и трансляции конкурса .

ПОЛИЦИЯ Хакеры взломали компьютеры крупных 
чиновников и бизнесменов

Воровали тайны
Михаил Фалалеев

Х
орошо организованная 
группа хакеров устроила 
на территории России на-

стоящую кибервойну против 
крупных чиновников и бизнес-
менов. Официальный предста-
витель МВД России Ирина Волк 
сообщила, что преступники осу-
ществляли несанкционирован-
ный доступ к компьютерам ру-
ководителей крупных государ-
ственных и коммерческих орга-
низаций для получения конфи-
денциальной информации. Рабо-
тали они не сами по себе, а по за-
казам, выбирая своих жертв со-
гласно пожеланиям клиентов. 
Они не пытались взломать элек-
тронные счета и получить до-
ступ к деньгам.Они охотились за 
чужими тайнами, за которые 
платили незнакомые им люди. 

Основной целью группы явля-
лось получение конфиденциаль-
ных сведений о работе государ-
ственных и коммерческих пред-
приятий, личные документы и 
переписка их руководителей. 
Возможно, тайные клиенты хаке-
ров собирали информацию на 
«серьезных людей» для дальней-
шей их вербовки. И, разумеется, 
следствию очень интересно бу-
дет выяснить имена заказчиков. 

Прием, как правило, приме-
нялся один — кибератака. Ис-
пользовались целевые рассылки 
электронных писем, содержа-
щих архивы с троянскими про-
граммами. Вычислили и задер-
жали кибершпионов оператив-

ники Управления «К» МВД Рос-
сии вместе с коллегами из Ниже-
городской области и сотрудни-
ками ФСБ. Выяснилось, что как 
минимум четверо хакеров про-
живают в Нижнем Новгороде. 

Кстати, ФСБ России разрабо-
тало специальную систему про-
тиводействия компьютерным 
атакам — госСОПКА. Это государ-
ственная система обнаружения, 
предупреждения и ликвидации 
последствий компьютерных 
атак. Она должна быть утвержде-
на на правительственном уровне, 
а может, и в форме указа прези-
дента. Об этом сообщил руково-
дитель Gov-CERT (центр реаги-
рования на компьютерные инци-
денты) ФСБ Алексей Новиков на 
«SOC-Форуме» — конференции 
по центрам мониторинга и реаги-
рования на инциденты в области 

информационной безопасности, 
которая прошла в Москве. Уже 
создан главный центр системы — 
10 федеральным государствен-
ным структурам поручено до 
2020 года развернуть у себя ве-
домственные центры монито-
ринга инцидентов и подключить 
их к главному. К ведомственным 
центрам госСОПКА уже подклю-
чен finCERT Центрального бан-
ка России. В ближайшем буду-
щем, возможно, подключатся го-
скомпании, в том числе «Роса-
том», «Ростех» и коммерческие 
структуры. 

По идее должны подключиться 
федеральные органы власти и 
объекты инфраструктуры, от ко-
торых зависит безопасность.

ПРАВО 
Планируется 
изменить 
систему 
оплаты 
адвокатов

СТАВКА  
НА ЗАЩИТУ 

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России разрабатывает планы, 
как изменить систему оплаты 
труда адвокатов, работающих по 
назначению от государства. Речь 
о бесплатных адвокатах: они за-
щищают в уголовных делах тех у 
кого нет средств.

Работу таких адвокатов опла-
чивает государство. Сейчас на 
практике возникли проблемы: 
деньги стали запаздывать. Дело в 
том, что средства разбросаны по 
различным строкам ведомствен-
ных бюджетов. В итоге подчас 
некоторые руководители на-
правляют деньги, предназначен-
ные для защитников, на какие-то 
другие нужды. А адвокаты ждут. 

Из-за этого за год накопились 
миллионные долги перед адвока-
тами, работавшими по назначе-
нию. Недавно Федеральная пала-
та адвокатов направила в ми-
нюст предложение вернуть 
прежний порядок, когда подоб-
ные расходы закладывались от-
дельной строкой в бюджете. Тог-
да деньги будут защищены. Воз-
можные пути решения проблемы 
были обсуждены на совещании в 
минюсте, которое провел статс-
секретарь — замминистра юсти-
ции Юрий Любимов. Как расска-
зывают в палате адвокатов, на 
совещании была отмечена про-
тиворечивость системы оплаты 
труда защитников по назначе-
нию, когда финансирующими ор-
ганами являются процессуаль-
ные противники адвокатов — пра-
воохранители. Поставлена зада-
ча изменить порядок финансиро-
вания, определив единого распо-
рядителя  средств. 

ФОРУМ Зачем 
на туман 
сыпать соль

ПРОЙДИТЕ 
В САЛОН

Ирина Ивойлова

НА МОСКОВСКОМ междуна-
родном салоне образования 
(ММСО), где участвуют предста-
вители 75 стран, эксперты обсу-
ждают, как привлечь иностран-
ных студентов в наши вузы, ка-
кими должны быть современные 
университеты и зачем в школах 
проводить деловые игры.

— Нам необходимо до 2020 
года поэтапно «перезагрузить» 
систему дополнительного обра-
зования для детей, — рассказал 
замминистра образования и на-
уки Вениамин Каганов.

В России будут открыты кван-
ториумы — научно-развлека-
тельные центры, где дети смогут 
принять участие в эксперимен-
тах. В кванториумах никто не бу-
дет смеяться над ребенком, ко-
торый спросит: «А что будет, 
если посыпать туман солью или 
сделать в аквариуме маленькую 
дырку?» Вузы очень заинтересо-
ваны в иностранных студентах. 
Эксперты ММСО подчеркнули, 
что к 2025 году планируется уве-
личить число иностранных сту-
дентов  с 217 тысяч до 437 тысяч.  

Университеты показали на са-
лоне  свои разработки. МИСиС, 
например, представил модель 
обучения английскому языку, 
которая была создана в сотруд-
ничестве с Кембриджским уни-
верситетом. Среди других работ 
вузов — пособие для педагогов, 
которые работают с детьми-ин-
валидами, просветительские на-
учно-технические проекты.  
Впервые на салоне состоится 
вручение детских премий. Раз-
мер Горьковской литературной 
премии — 30 тысяч рублей, ее по-
лучат четыре лауреата — авторы 
стихов и рассказов.  

Основная программа ММСО-
2017 — «Новая экосистема обра-
зования» — разделена на восемь 
кластеров, которые охватывают 
все уровни системы российского 
образования — от дошкольного 
до дополнительного профессио-
нального.

Cледствие Бывший глава Марий Эл попался на взятке

Отставка с арестом
Наталья Козлова, Тимур Алимов

В
чера стало известно о 
задержании бывшего 
главы Марий Эл Леони-
да Маркелова. Случи-
лось это фактически 

через неделю после его отставки.
Следственный комитет РФ в 

первые часы никак не проком-
ментировал корреспонденту 
«РГ» задержание. О подозрениях 
в получении взятки экс-чиновни-
ка стало известно со слов адвока-
та Игоря Трунова, который защи-
щает другого фигуранта общего 
уголовного дела — бизнесмена 
Николая Криваша.

Как позже заявила корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель СК Светлана Петренко, 
Главным управлением по рассле-
дованию особо важных дел возбу-
ждено дело по статьям «получе-
ние взятки», «дача взятки» и «по-
средничество во взяточничест-
ве» против бывшего главы Респу-
блики Марий Эл — председателя 
республиканского правительства 
Леонида Маркелова и «других 
лиц».

По версии следствия, Марке-
лов, руководя регионом, получил 
через доверенное лицо Наталию 
Кожанову от учредителя фабрики 
«Акашевская» Николая Криваша 
более 235 млн рублей. Это была 
взятка за «покровительство и со-
действие при имущественной вы-
плате средств государственной 
поддержки на развитие сельско-
хозяйственного комплекса».

По словам Петренко, фигуран-
ты уголовного дела были задер-
жаны в ходе совместных следст-
венно-оперативных мероприя-
тий, проведенных Следственным 
комитетом РФ во взаимодейст-
вии с ФСБ России. Вчера же прош-
ли обыски у всех троих дома и на 
работе, а так же у их родственни-
ков. Официальный представи-
тель СК говорит, что в ближайшее 
время следствие планирует 
предъявить фигурантам обвине-
ния и обратиться в суд с ходатай-
ством об избрании меры пресече-
ния.

Чем запомнится жителям ре-
гиона задержанный экс-чинов-
ник? Возглавлявший Марий Эл в 
течение 16 лет Леонид Маркелов 
— один из самых экстравагантных 
руководителей российских реги-
онов. Его необычность прояви-
лась в любви к архитектуре, пу-
бличном чтении стихов собствен-
ного сочинения и порой неодноз-
начных заявлениях.

Первая инаугурация Маркело-
ва прошла в январе 2001 года.

Популярность Леонида Мар-
келова у населения в последние 
годы неуклонно падала. Он сам 
это признал в одном из ин-
тервью, посетовав, что горожане 
редко здороваются с ним, когда 
он гуляет по набережной Йош-
кар-Олы.

Собственно, центральная 
часть столицы Марий Эл и стала 
одним из самых ярких результа-
тов увлечений главы республики. 
На берегах реки Малая Кокшага 
были выстроены копии венеци-
анского Дворца дожей, париж-
ской Гранд-опера, баварского за-

мка Нойшванштайн, Московско-
го Кремля. Здания министерств 
были стилизованы под архитек-
туру бельгийского Брюгге. На 
этой же территории были уста-
новлены памятники, появление 
которых вызвало среди жителей 
Йошкар-Олы бурные обсужде-
ния. Среди них, например, мону-
мент деятелю эпохи итальянско-
го Возрождения Лоренцо Медичи 
или Рембрандту. Во время цере-
монии открытия очередного па-
мятника в 2012 году Маркелов 
заявил: «Мне хочется, чтобы Ма-
рий Эл походила на эпоху Возро-

ждения, и здесь бы происходило 
свое возрождение искусств, тра-
диций меценатства».

Вместе с тем остальная часть 
города, по словам его жителей, 
находится буквально в разрухе: 
разбитые дороги, не видевшие де-
сятки лет ремонта дворы, дома и 
подъезды. Этот вопрос в Йошкар-
Оле, да и в республике в целом, 
очень болезненный, за невозмож-
ность решить вопрос Маркелова 
не раз подвергали критике.

К слову, удручающая ситуа-
ция с дорогами как раз и стала 
поводом для одного из самых 
громких скандалов последних 
лет с участием главы Марий Эл. В 
2015 году он прибыл в деревню 
Шимшурга Звениговского райо-
на. Оставшись недовольным при-
емом, оказанным местными жи-
телями, Маркелов пообещал рас-
копать недавно построенную 
50-метровую дорогу и не восста-
навливать ее в течение трех лет. 
Видеозапись этого заявления 
была опубликована в Интернете 
и вызвала немало дискуссий.

Еще одной стороной многог-
ранной личности Леонида Мар-
келова стало публичное чтение 
своих стихов. Речь в них, как 
правило, сводилась к роли че-
ловека во власти. Нередко с по-
мощью коротких произведений 
экс-глава республики настав-
лял своих подчиненных. К сло-
ву, у Маркелова есть изданные 
с б о р н и к и  ст и хот в о р е н и й : 
«Надеюсь образом чудесным...» 
и «Под небом голубым, бес-
крайним...».

Между тем по социально-эко-
номическому уровню и инвести-
ционной привлекательности Ма-
рий Эл находится в числе аутсай-
деров. По отзывам жителей, зара-
ботная плата в 14 тысяч рублей 
здесь уже считается хорошей. 
Бюджет республики почти пол-
ностью зависит от дотаций из фе-
дерального центра, а государст-
венный долг увеличивается год 
от года.

В последние годы популярность 
Леонида Маркелова в Марий Эл 
неуклонно падала. 
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В этот раз хакеры взламывали не 
банковские счета, а компьютеры 
с конфиденциальной информацией.
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РЕМОНТ  В Подмосковье ОНФ 
нашел более 200 убитых дорог 

Ничьи и наши 

Ирина Рыбникова 

БОЛЕЕ 200 аварийных дорог на-
шли в Подмосковье эксперты Об-
щероссийского народного фрон-
та в рамках федерального проек-
та «Дорожная инспекция ОНФ: 
карта убитых дорог». Адреса под-
сказали жители области. 

Два месяца назад «фронтови-
ки» создали интерактивную кар-
ту, предложив россиянам отме-
чать на ней убитые дороги. Уби-
тыми специалисты считают 
участки, на которых есть хотя бы 
одна яма такой глубины и разме-
ра, попав в которую можно поте-
рять колесо. «К нам обратилось 
более 200 тысяч человек, полови-
ну обращений мы уже подтвер-
дили», — заявил эксперт ОНФ 
Александр Даутов. 

Как рассказали «РГ» в ОНФ, 
жители Подмосковья жалуются 
на дыры в асфальте гораздо чаще, 
чем представители других регио-
нов. Но это закономерно, учиты-
вая количество транспорта, 
ежедневно проходящего по об-
ластным трассам, и тот факт, что 
ими, как транзитом, пользуются 
большегрузы, которым ограни-
чен въезд в столицу. 

Региональные власти о стати-
стике ОНФ знают. Более того — у 
них каждая яма, что называется, 
на счету. «Когда начали зани-
маться этой темой, удивились: 
область, по отчетам, тратила на 
ямочный ремонт 500 миллионов 
рублей в год. Сумасшедшие день-
ги! Попросили подрядчиков под-
креплять отчеты фотографиями 

ям — стали получать одни и те же 
фото. А при выезде на место ре-
монта случалось, что свежий ас-
фальт из ямы можно было выта-
щить рукой, просто взявшись за 
края «заплатки». Мы были выну-
ждены создать программу, кото-
рая перестала давать нас обма-
нывать», — рассказывает ми-
нистр транспорта и дорожной 
инфраструктуры области Игорь 
Тресков. 

Этой программой стал об-
ластной портал «Добродел». Те-
перь к каждой фотографии ямы, 
которые на портал присылают 
жители, автоматически прикре-
пляет GPS-координаты и за ре-
монт одной ямы второй раз уже 
не заплатят. Не заплатят и если 
пользователи программы поста-
вят качеству ремонта неудовлет-
ворительную оценку. Плохо отре-
монтированная яма будет чи-
слиться за подрядчиком до тех 
пор, пока сообщивший о ней жи-
тель не отсигналит на портал: все 
в порядке. «Мы знаем, что на се-
годняшний день в области име-
ются 372,9 тысячи ям и более 205 
тысяч из них уже заделаны», — ут-
верждает Тресков. 

Министр заявил, что проект 
ОНФ имеет для области большое 
значение. 136 убитых дорог отре-
монтируют в этом году. С осталь-
ными сложнее — у них нет хозяев. 
И прежде чем тратить бюджет-
ные деньги на их ремонт, нужно 
определить собственника. Ско-
рее всего, это будут муниципали-
теты, по чьей территории прохо-
дят бесхозные дороги. 

КСТАТИ
Напомним, что ранее Первый канал и ВГТРК выступили с 
заявлением, что если Юлии Самойловой не удастся участво-
вать в конкурсе «Евровидение» в этом году, она в любом слу-
чае будет представлять Россию на конкурсе следующего года.
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БЛАГОУСТРОЙСТВО 

Считают 
необходимым 
продолжать 
программу 
«Моя улица» 
86% москвичей

КАК ВАМ 
ЦЕНТР?

Александр Мелешенко

КРУПНЕЙШУЮ в современной 
истории Москвы программу бла-
гоустройства «Моя улица» под-
держивают 76% москвичей. 
Причем преображение город-
ских улиц и площадей довольно 
массово одобряют самые разные 
люди — пешеходы и автомобили-
сты, жители центра и окраин, 
приезжие и коренные жители. 
Таковы презентованные вчера 
результаты исследования, кото-
рое провел фонд «Центр полити-
ческих технологий».

Как рассказал председатель 
правления фонда Борис Мака-
ренко, в ходе исследования было 
собрано почти 1,7 тыс. анкет — их 
заполняли случайные люди на 
улицах, примерно пополам в 
центре города и других округах. 
«Итог нашего исследования та-
кой: 34% москвичей заявили, 
что относятся к программе «це-
ликом положительно», еще 42% 
— «скорее положительно», — зая-
вил Макаренко. Впрочем, в дета-
лях мнение горожан разнилось, 
а попутно социологи выяснили и 
довольно неожиданные вещи.

К примеру, опрос показал, 
что 60% взрослых москвичей не 
бывают в центре города или бы-
вают там крайне редко. Это, раз-
умеется, касается тех, кто не жи-
вет в ЦАО. Ранее, впрочем, ис-
следователи уже приводили дан-
ные, что около половины жите-

лей окраин крайне редко поки-
дают свой район. Тем не менее 
даже они в большинстве своем 
одобряют программу благоу-
стройства и высказываются за ее 
продолжение. Есть и те, кто спе-
циально выбирается посмотреть 
на реконструированные улицы — 
Макаренко назвал это явление 
городским патриотизмом.

Удалось социологам и развен-
чать некоторые мифы. В частно-
сти, принято считать, что «Мою 
улицу» не любят автомобили-
сты, мол, из-за ремонта все лето 
пробки, а в результате становит-
ся меньше парковочных мест и 
полос для движения. Опрос пока-
зал, что программу одобряют 
73% автомобилистов, а отрица-
тельно к ней относятся лишь 9%. 
Среди пешеходов соотношение 
отличается совсем незначитель-
но — там довольных и недоволь-
ных 76% и 7% соответственно.

По сути этого вопроса выска-
залась и директор проекта «Моя 
улица» Александра Сытникова. 
Она отметила, что количество 
парковок при реконструкции со-
кращается, но не кардинально, а 
пропускная способность улиц 
остается на прежнем уровне, по-
скольку расширение тротуаров 
достигается за счет сокращения 
ширины автомобильных полос и 
выравнивания их общего числа. 
«Кроме того, нужно понимать, 
что взять и избавиться от пробок 
мы уже не сможем. Как только на 
какой-то улице улучшается си-
туация, там сразу становится 
больше автомобилей, поскольку 
все пользуются навигаторами, и 
они подсказывают, где проехать 
проще. В результате трафик ве-
зде примерно одинаков», — под-
черкнула она.

Недовольных программой в 
принципе оказалось всего 8%. 
Еще 17% затруднились ответить. 
Последних, правда, социологи 
готовы отнести к числу тех, кто 
программу не одобряет: если у 
человека нет четкого мнения о 
происходящих событиях, то оно 
скорее скептическое. Интере-
сно, что доля отрицательно отно-
сящихся к программе благоу-
стройства наиболее велика в 
группе опрошенных, которые не 
одобряют работу мэра в целом.

Абсолютное же большинство 
горожан уверены, что програм-
му нужно продолжать. «Такого 
мнения придерживаются 86% 
опрошенных. При этом 43% счи-
тают, что продолжать нужно без-
оговорочно, и 43% — с рацио-
нальным расчетом затрат и тща-
тельным выбором объектов», — 
отметил Макаренко.

НАГРАДА Николаю 
Долгополову вручили 
Невскую премию СПбГУ

Петербужское 
признание

Алексей Васильев, «Российская газета», Санкт-Петербург

ЧЕСТВОВАНИЕ лауреатов прошло в рамках Междуна-
родного научного форума «Медиа в современном мире. 
56-е Петербургские чтения». В этом году Невскую пре-
мию СПбГУ за достижения в области изучения журнали-
стики и массовых коммуникаций в номинации «Призна-
ние» вручили заместителю главного редактора «Россий-
ской газеты», известному журналисту и публицисту Ни-
колаю Долгополову.

Премию в номинации «Просвещение» с формулиров-
кой «За научно-методические и научно-популярные пу-
бликации» получил доктор филологических наук, про-
фессор, директор департамента «Факультет журнали-
стики» Уральского госуниверситета имени Горького Бо-
рис Лозовский. А лауреатом в номинации «Теория» ста-
ла Катрин Фольтмер — автор научно-теоретических пу-
бликаций, доктор наук, профессор Школы медиа и ком-
муникаций Университета Лидса.

ПРАВО Премию Державина 
вручили Павлу 
Крашенинникову

Юрист и поэт

Борис Ямшанов

ВЧЕРА председателю Комитета Госдумы по государст-
венному строительству и законодательству Павлу Кра-
шенинникову была вручена Национальная юридическая 
премия имени Гавриила Державина. Торжественная це-
ремония прошла в Великом Новгороде.

Премия имени Державина учреждена Ассоциацией 
юристов России в 2015 году в память о первом министре 
юстиции и генерал-прокуроре Российской империи, се-
наторе, поэте и драматурге Гаврииле Державине. 

Это о нем крылатые строчки юного Пушкина: «Ста-
рик Державин нас заметил и в гроб сходя, благословил». 
Гавриил Романович действительно оставил заметный 
след в литературе, но все же он особенно почитаем за за-
слуги перед юриспруденцией. 

Имя Державина особым образом связано с Великим 
Новгородом. Именно в этом городе тысячу лет назад поя-
вился первый свод законов Древней Руси — «Русская 
Правда». В Новгородском кремле установлен знамени-
тый памятник «Ты-
сячелетие России», 
на котором среди ве-
ликих сынов России 
увековечен и образ 
Державина. 

Последние годы 
своей жизни право-
вед и литератор, 
отойдя от всех дел, 
провел на Новгород-
чине, где находилось 
его имение. Он был 
похоронен в Варлаа-
мо-Хутынском мо-
настыре близ Великого Новгорода. 

Национальная юридическая премия им. Державина 
учреждена Ассоциацией юристов России как форма при-
знания особых заслуг в развитии юриспруденции и сим-
вол исторической связи поколений российских юристов. 
Лауреату вручаются диплом, почетный знак и сертифи-
кат на 100 тысяч рублей. 

Павел Крашенинников стал одним из первых мини-
стров юстиции новой России, а затем уже на протяжении 
17 лет возглавляет Комитет Госдумы по законодательст-
ву. Он избран председателем Ассоциации юристов Рос-
сии, принимал активное участие в разработке базовых 
российских законов и кодексов, является автором более 
160 научных работ. В их числе следует назвать и литера-
турные произведения, такие как «12 апостолов права» — 
книга о выдающихся юристах России. Примечательно, 
что первая глава книги посвящена Державину. А в Новго-
родском госуниверситете прошла презентация его книги 
«Времена и право». Павел Крашенинников является по-
четным доктором университета, выступает здесь с лек-
циями, участвует в семинарах и конференциях со сту-
дентами. Уникальный труд охватывает временной пери-
од с XXI века до н.э. — от Древнего Востока до античности 
и от Средневековья до первых кодифицированных актов 
XVIII — XIX веков. Принимая награду, Павел Крашенин-
ников передал денежный сертификат  новгородскому  
реабилитационному центру для детей и подростков с ог-
раниченными возможностями. 

Николай Долгополов получил премию в номинации 
«Признание» за достижения в области изучения журналистики 
и массовых коммуникаций.

Павел Крашенинников передал денежный сертификат 
присужденной премии реабилитационному центру для детей.

ДАТА Анатолию Лысенко исполняется 80 лет

«Полезное телеископаемое»
Сусанна Альперина

А
натолий Лысенко 14 апре-
ля отмечает свой 80-лет-
ний юбилей. Когда его 

спрашивают, какой титул из мно-
жества основной, он отвечает — 
телевизионное ископаемое. На 
телевидении он с 1968 года. Три-
жды с нуля создавал новые теле-
компании — ВГТРК, «ТВ Центр» и 
ОТР — Общественное телевиде-
ние России, должность генераль-
ного директора которого занима-
ет и сейчас. На родном телекана-
ле к юбилею руководителя выпу-
скают в эфир специальную про-
г р а м м у  Л е о н и д а  М л е ч и н а 
«Вспомнить все. Анатолий Лы-

сенко. Есть ли жизнь после прав-
ды?».  Эфир — 14 апреля в 13.30 и 
в 21.05 и 16 апреля в 11.30 и в 
18.30. Телеканал «Культура» ко 
дню рождения Анатолия Лысен-
ко выпускает в эфир программу 
«Линия жизни» — 14 апреля в 
19.45. А на страницах «РГ» Ана-
толия Лысенко  поздравляют кол-
леги.

Виталий Игнатенко ,  президент 
Всемирной ассоциации русской 
прессы:

— Даже не верится, что Анато-
лию Григорьевичу Лысенко ис-
полняется 80 лет. Я всегда ощу-
щаю в нем неизбывный порыв 
молодости. Он постоянно полон 

планов, намерений. Мне очень 
нравится, что он ничего не плани-
рует в своей жизни. И не выстраи-
вает ее по, казалось бы, разум-
ным векторам развития. Анато-
лий Григорьевич не обгоняет дру-
гих, он обгоняет себя. И строит 
свою судьбу так, как позволяют 
обстоятельства. Во многих ипо-
стасях он уникален. Но есть еще и 
чисто лысенковские особенно-
сти. Он, к примеру, любит раз-
гильдяев. Но именно эти молодые 
коллеги, с трудом осознающие 
правила организации труда, ста-
новятся рядом с ним совершенно 
потрясающими людьми нашего 
российского телевидения. Имен-
но он ставил на крыло легендар-
ный «Взгляд», «Что? Где? Когда?», 
эпопею «Наша биография». Ана-
толий Лысенко — человек, кото-
рый многое в своей жизни начи-
нал с нуля. Вспомним сегодня — с 
чистого листа он основал канал 
«Россия», Общественное телеви-
дение России... 80 лет... Но еще не 
вечер. Он еще может удивить! Как 
когда-то удивил, напугал многих 
зрителей и часть начальников. В 
цикле телефильмов «Наша биог-
рафия» он доказывал, что Ок-
тябрьская революция случилась 
бескровно, безо всяких штурмов 
Зимнего... И он в то время, един-
ственный автор в кинематографе 
и телевидении Советского Сою-

за, вопреки официальной истори-
ографии сказал это: бескровно. 
Разразился скандал. ЦК партии 
завалили письмами протеста. На-
казать могли в два счета. Но Ана-
толий Лысенко не только высто-
ял, но и доказал свою правоту. 
Это  было ой как непросто. За этот 
фильм получил молодой журна-
лист Анатолий  Лысенко Государ-
ственную премию СССР.  Лысен-
ко — человек мягкий, терпимый, 
негромкий. Но если вопрос прин-
ципиальный, он — кремень. Всем 
бы так.

Эдуард Сагалаев, президент Наци-
ональной ассоциации телевещате-
лей (НАТ): 

— Без Анатолия Григорьевича 
Лысенко трудно себе предста-
вить наше телевидение — не толь-
ко современное, но и советское, и 
первых лет существования Рос-
сии. Потому что он — одна из цен-
тральных фигур телевизионного 
ландшафта. И я помню, как мы с 
ним в молодежной редакции на-
чинали вместе то телевидение, 
которым мы сегодня гордимся по 
праву и которое стало основой 
для современного. Он участвовал 
в создании таких программ, как 
«Это вы можете» вместе с Влади-
миром Соловьевым, «А ну-ка, де-
вушки!», «А ну-ка, парни!», 
«Адреса молодых», а пиком его 

телевизионной советской карье-
ры был, конечно, «Взгляд», кото-
рый внес неоценимый вклад в 
историю нашей страны. Лысенко 
был и отцом-наставником, и 
главным редактором этой про-
граммы, и отвечал за все наши 
рискованные акции своей голо-
вой. А потом — российское теле-
видение, первый призыв.  Затем 
он работал на «ТВ Центре», а сей-
час я счастлив видеть его во главе 
Общественного телевидения Рос-
сии, потому что он, несмотря на 
свой возраст — не такой уж и кри-
тический, ему всего-навсего 80 
лет, — остается молодым, энер-
гичным, руководит сложной 
структурой, которая дает собой 
пример настоящего обществен-
ного телевидения страны. Так что 
я хочу поздравить Анатолия  Лы-
сенко, пожелать ему здоровья и 
успехов в его благородном труде.

Александр Любимов, президент 
телекомпании ВИD:

— Мы знакомы уже 30 лет, из 
которых лет 25 я привыкал назы-
вать его Лысым и обращаться на 
«ты». Да, именно это поразило 
меня, когда 30 лет назад мы при-
шли с Иновещания участвовать в 
создании новой молодежной ин-
формационно-развлекательной 
программы. Просто потрясло, 
что руководителя можно назы-
вать на «ты» и Лысым. Как я по-
том узнал, не везде на телевиде-
нии именно такая атмосфера. Но 
как же она мне близка! Лысый 
смог создать вокруг себя атмос-
феру. В ней таланты не растворя-
лись, не боролись друг с другом, а 
расцветали. Вот и весь секрет че-
ловека, который до сих пор руко-
водит одним из телеканалов фе-
дерального масштаба. А еще — па-
тологическая скромность и само-
ирония. 

Телевидение На канале «Россия К» — солженицынские чтения

Революция и «Культура»

Сусанна Альперина

П
ятнадцатого апреля в 
18.25 в эфире телека-
нала «Россия К» — 
премьера проекта 
«Александр Солже-

ницын. «Размышления над Фев-
ральской революцией». Он приу-
рочен к 100-летию Февральской 
революции и делается совместно 
с Московским государственным 
институтом международных от-
ношений (МГИМО). А представ-
ляет собой чтение фрагментов из 
этого труда писателя (кстати, не-
давно их публиковала и «Россий-
ская газета»). Помимо участни-
ков, зрители услышат в эфире  от-
рывки из исторической эпопеи 
«Красное колесо» в исполнении 
самого Александра Солженицы-
на. В конце программы Наталия 
Дмитриевна Солженицына при-
гласит зрителей в библиотеку пи-
сателя, где прочитает заключи-
тельные строки статьи, которая 
сегодня оказалась очень актуаль-
ной. Вот почему в преддверии те-
левизионного эфира чтений обо-
зреватель «РГ» обратилась к не-
которым из их участников с во-
просом «О чем вы читаете?», 
суть которого — насколько  в 
наше время им близки солжени-
цынские строки.

1916 год. Император Николай II в районе Двинска. Об отречении еще нет речи.

Анатолий Лысенко может создать вокруг себя атмосферу, в которой 
расцветают таланты.

Акцент

 Именно он ставил на крыло 
легендарный «Взгляд», 
«Что? Где? Когда?», 
эпопею «Наша биография» 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Анатолий Торкунов
Ректор МГИМО:

— «Размышления над Февральской революцией» — 

статья Александра Солженицына о перевороте 

1917 года,  написанная  в 1980—1983 годах для 

исторической эпопеи «Красное колесо». Так что в  

проекте мы читаем те фрагменты, которые посвя-

щены собственно февральской революции  и ко-

торые  вышли отдельным изданием, поскольку это 

попытка документального исследования событий 

произошедших  в феврале и после него. Эти фраг-

менты  не вошли даже в эпопею  – Александр Сол-

женицын их вынес из известного романа «Кра-

сное колесо». Но при этом автор большое значе-

ние придавал анализу того,  что именно случилось 

в России в тот момент, каковы были последствия 

февральской революции. Получились  в итоге ху-

дожественные   размышления, основанные на до-

кументальных исследованиях.  Солженицын же 

много работал в архивах, в том числе и в американ-

ских, где содержится большое количество матери-

алов, посвященных нашим событиям столетней 

давности. 

Сейчас у нас отмечается громкая дата, и так или ина-

че мы обращаемся к своей истории. А мы все время 

должны обращаться к ней,  чтобы понимать, где мы 

сегодня находимся, и предвидеть свое будущее. Бо-

лее того, в уроках февральской революции очень 

много того, что  должно учитываться нами  сегодня. 

Прежде всего, чтобы ни  в коем случае  не повтори-

лись  бы  такой раздрай в обществе и страшнейший 

раскол в элитах, какие были накануне революции.

Для МГИМО этот проект важен еще и тем, что рево-

люция имеет огромное международное значение, и 

повлияла на весь мир в самых разных измерениях. 

Более того, знания об этом - основа подготовки лю-

бого специалиста  в области гуманитарных наук, а 

тем более международника. Наше участие  в проек-

те - это и способ заинтересовать студентов в этом 

произведении,. И почувствовать  себя приобщенны-

ми к мыслям великого писателя, который очень мно-

го размышлял о событиях столетней давности. 

В чтениях приняли участие  44 студента и 23 сотруд-

ника МГИМО. 

Сергей Брилев
руководитель и ведущий программы 
«Вести в субботу», канал «Россия 1»:

— Так случилось, что недавно проходила конферен-

ция, посвященная творчеству Александра Исаеви-

ча Солженицына, и я после нее записывал ин-

тервью с Наталией Дмитриевной. Она мне вручила 

набор дисков, где Солженицын читает «Красное ко-

лесо». После этого я поехал в Ярославль. И считай-

те — семь часов туда и обратно за рулем я ехал под 

голос Солженицына. Я как-то давно его не слышал 

и, естественно, невольно проникался его интонаци-

ями. А потом мне позвонили и предложили поучаст-

вовать в проекте телеканала «Культура». Поэтому 

для меня очень сложным было прочесть это с соб-

ственной, отличной от солженицынской интона-

цией. Вообще же историческая, художественная, 

литературная интонация Солженицына мне близка. 

Фрагмент для чтений, который мне попался — я его 

сам не выбирал, — про взаимоотношения монархии 

с обществом. И я мог бы вам сказать, что если бы у 

меня была возможность выбрать отрывок, я бы и 

выбрал этот. Все, о чем в нем говорится — и полити-

чески, и содержательно, — совпадает с тем, о чем я 

сегодня думаю. Но не буду говорить, что именно, — 

пусть люди смотрят.

Юрий Вяземский 
заведующий кафедрой мировой литературы 
и культуры МГИМО, ведущий программы 
«Умники и умницы», Первый канал:

— Сейчас 2017 год. Сто лет прошло с того самого мо-

мента, как случилась революция. Солженицын меня 

многому научил давно, когда читать его было запре-

щено и за это могли выгнать из МГИМО. Но я тогда 

уже стал читать этого человека, и он мне объяснил, 

что у нас с ним одинаковое отношение к революции 

— как к Великой Октябрьской Феодальной контрре-

волюции. Но сколько людей, столько и мнений. И ре-

волюция, безусловно, очень крупное событие, по-

влиявшее на весь ход истории. И ректор в свое вре-

мя, выступая на телевидении, сказал о том, что надо 

очень спокойно к этому относиться, надо поста-

раться разобраться в том, что произошло сто лет на-

зад. Потому что до сих пор мы еще не до конца это 

понимаем. По-моему, Солженицын, МГИМО и канал 

«Культура» должны нам в этом помочь. 

А отрывок, который мне попался, я до этого не чи-

тал. И, надо признаться, был удивлен, как мы с Алек-

сандром Исаевичем одинаково мыслим, в том числе 

по поводу Николая II. Интересные были размышле-

ния о том, что Бог послал Николаю II такого челове-

ка, как Столыпин. И я очень благодарен Солженицы-

ну за то, что я мог это прочесть.
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Павел 
Крашенинников 
стал одним 
из первых минист-
ров юстиции новой 
России

Принято считать, 
что «Мою улицу» 
не любят автолюби-
тели, но опрос пока-
зал, что программу 
одобряют 73% авто-
мобилистов
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УДАР США сбросили 
на восток Афганистана 
самую сильную 
из неядерных бомб

Фугасная, 
свермощная

Константин Волков
 

США применили в Афганистане против ДАИШ (запре-
щена в РФ) самую мощную из всех существующих фуга-
сных бомб.

«Мать всех бомб», как ее называют американские во-
енные, была сброшена на провинцию Нангархар в вос-
точном Афганистане с целью уничтожить тоннели и пе-
щеры, используемые террористами, в первую очередь 
боевиками ДАИШ. Там же находится знаменитый гор-
ный район Тора-Бора, где скрывался бен Ладен.

Масса оснащенной системой спутникового наведе-
ния бомбы GBU-43/B Massive Ordnance Air Blast Bomb — 
свыше 9,5 тонны. Она была сброшена с самолета MC-130 
ВВС США. О потерях боевиков пока не сообщается.

Это первый случай применения такого оружия в бое-
вых условиях.

Как рассказал «РГ» директор Центра изучения совре-
менного Афганистана Омар Нессар, «несколько дней на-
зад США объявили об усилении борьбы с террористами 
и хотят показать, что у них слова не расходятся с делом».

Однако эксперт сомневается в эффективности такой 
стратегии. «Террористы предпочитают скрываться сре-
ди местного населения. Тоннели в этом районе также тя-
нутся на многие километры, и вряд ли бомба способна 
разрушить их. Мы имеем дело с демонстрацией силы».

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА 
Международная 
коалиция уничтожила 
в Сирии склад
с химоружием боевиков

«Каски» молчат

Юрий Когалов

МЕЖДУНАРОДНАЯ коалиция во главе с США нанесла 
удар по штабу группировки ДАИШ (запрещена в РФ) и 
складам с оружием, расположенным в Дейр-эз-Зоре. По 
данным генштаба Сирии, «после бомбардировки поднял-
ся желтый дым, что свидетельствует о наличии там боль-
шого количества отравляющих веществ». Пожар на месте 
удара продолжался несколько часов. Сирийские военные 
утверждают: в результате атаки были уничтожены сотни 
террористов, в том числе иностранные наемники, но от 
отравления также погибли мирные жители.

«Произошедшее подтверждает наличие у террори-
стов ДАИШ и «Джебхат ан-Нусра» химического оружия, 
которое они имели возможность применять, приобре-
тать и транспортировать», — заявили в Дамаске.

Представители НАТО отказались комментировать ин-
формацию об ударе международной коалиции по скла-
дам с оружием в Дейр-эз-Зоре. Представители альянсе 
объясняют, что за 
информацией о воз-
душных операциях 
США в Сирии жур-
налистам следует 
обращаться в Пента-
гон.

Организация «Бе-
лые каски» (Сирий-
ская гражданская 
оборона), обычно 
мгновенно реагирующая на все сообщения о применении 
химоружия сирийской армией, на этот раз хранит молча-
ние, отказываясь подтвердить гибель мирных жителей.

Тем временем Организация по запрещению химиче-
ского оружия (ОЗХО) согласилась провести расследова-
ние предполагаемой химической атаки с использовани-
ем зарина в сирийском Идлибе, в которой Вашингтон об-
винил сирийские власти. Дамаск сам пригласил между-
народных экспертов. Как сообщил постоянный предста-
витель Сирии при ООН Башар Джаафари, в ОЗХО было 
направлено письмо с просьбой о «беспристрастной и 
профессиональной миссии для работы в Хан-Шейхун и 
на авиабазе Шайрат, которая установит, что именно про-
изошло». Дамаск со своей стороны «готов обеспечить до-
ступ на авиабазу, чтобы эксперты могли определить, 
хранился ли там зарин.  Однако успех миссии зависит не 
только от сирийских властей, поскольку в том районе 
действуют различные террористические группировки.

Направленные в Турцию эксперты ОЗХО намерены 
собрать биометрические образцы и опросить выживших 
после химатаки. Им предстоит выяснить, действительно 
ли в Хан-Шейхуне использовалось химическое оружие, а 
затем в течение 3—4 недель передать полученные резуль-
таты ООН. В случае подтверждения фактов совместная 
комиссия ООН-ОЗХО займется выявлением лиц, при-
частных к использованию зарина.  Что касается изуче-
ния последствий удара международной коалиции в 
Дейр-эз-Зоре, то это вряд ли окажется возможным: этот 
район Сирии находится под контролем террористов. 

РЕФЕРЕНДУМ В воскресенье жители Турции определят, какими полномочиями 
будет обладать президент страны

Куда идет турецкий экспресс
Леонид Пчельников, 
Екатерина Забродина,
Стамбул — Москва

Т
урция готовится к судьбо-
носному голосованию. Речь 
идет о референдуме по кон-

ституционным поправкам, кото-
рый пройдет 16 апреля. Суть 
предлагаемых изменений в том, 
что Турция может по итогам пле-
бисцита превратиться из парла-
ментской в президентскую или, 
как здесь говорят, суперпрези-
дентскую республику.

Инициатором референдума и 
автором проекта конституции 
стала правящая Партия справед-
ливости и развития (ПСР) и один 
из ее основателей, президент Ред-
жеп Тайип Эрдоган. Среди важ-
ных изменений — увеличение ко-
личества депутатов парламента с 
550 до 600, снижение возрастно-
го ценза для депутатов с 25 до 18 
лет, наделение президента пра-
вом назначать и увольнять мини-
стров и вице-президентов, а так-
же организовывать референду-
мы. Президент фактически ста-
нет главой правительства, а дол-
жность премьера будет упраздне-
на. Глава Турции получит право 
быть членом партии и даже воз-
главлять ее. В случае если народ 
проголосует за поправки, они 
вступят в силу после следующих 
выборов, намеченных на 2019 
год. А до этого времени в стране 
наступит переходный период.

Напряжение в оставшиеся пе-
ред референдумом дни ощущает-
ся буквально во всем. У станций 
метро развернуты агитационные 
точки, причем палатки «за» и 
«против» зачастую стоят бок о 
бок. Улицы завешаны флагами и 

транспарантами, телевидение и 
радио без конца транслирует 
агитационные ролики. В ожида-
нии плебисцита предпринимате-
ли откладывают решения об ин-
вестициях. Многие жители Тур-
ции опасаются, что после рефе-
рендума в стране могут начаться 
беспорядки, масштабы которых 
будут зависеть от того, какая сто-
рона окажется в проигрыше. 

Недостатков в прогнозах не 
наблюдается. Результаты социс-

следований демонстрируют, что 
шансы противников и сторонни-
ков новой конституции пример-
но равны. 

Между тем почти 700 тысяч 
турецких граждан, живущих в 
ФРГ, уже приняли участие в до-
срочном голосовании по кон-
ституционной реформе в Тур-
ции. Власти Германии, Австрии 
и других стран — членов ЕС с 
большими турецкими община-
ми не препятствовали свобод-

ному волеизъявлению граждан, 
однако отказали политикам из 
Турции в праве вести агитацию 
в европейских городах. Это выз-
вало новый виток обострения 
отношений между Анкарой и 
Брюсселем,  которое может 
стать самым серьезным за по-
следние годы. Эрдоган уже об-
ещал, что после 16 апреля «пе-

ресмотрит политические связи 
с Евросоюзом от А до Я».

Немецкие СМИ признают, что 
досрочное голосование живущих 
в стране турок проходило без 
происшествий. Политическая ак-
тивность турецкой диаспоры в 
Германии побила все рекорды. 
Напомним, что во время парла-
ментских выборов 2015 года явка 
на участках, организованных 
консульствами Турции, состави-
ла 40,8 процента.  Тогда немецкие 
турки отдали почти 60 процентов 
голосов за президентскую Пар-
тию справедливости и развития — 
это на десять процентов больше, 
чем в среднем по Турции. 

На нынешнем референдуме 
досрочно приняли участие в голо-
совании 48,7 процента зареги-
стрированных в ФРГ турецких из-
бирателей, или почти 700 тысяч 
человек. Всего в Германии живет 
около 3 млн турок, и половина из 
них обладает правом голоса. Еще 
выше оказалась явка турецких 
избирателей в Австрии (50,59 
процента) и Швейцарии (57,11 
процента). По всему миру до-
срочно проголосовали более 1,3 
млн человек. Урны с избиратель-
ными бюллетенями отправятся 
на Босфор для подсчета голосов.

В Евросоюзе уже заявили, что 
будут считать выбор турок в 
пользу президентской респу-
блики недемократичным шагом, 
а значит, шансы на присоедине-
ние Турции в Единой Европе 
фактически сведутся к нулю. Со 
своей стороны, министр по де-
лам Евросоюза Омер Челик и 
другие члены турецкого прави-
тельства вновь пригрозили ев-
ропейцам выходом из сделки по 
беженцам. 

СКАНДАЛ

Киевский 
метрополитен 
могут закрыть

СУД НАЖАЛ 
НА СТОП-КРАН

Петр Лихоманов

КИЕВУ грозит транспортный 
коллапс из-за долгов столичного 
метрополитена: коммунальное 
предприятие близко к исчерпа-
нию финансовых ресурсов, не-
обходимых для обеспечения бес-
перебойной работы. По словам 
директора транспортного депар-
тамента Киевской городской го-
сударственной администрации 
(КГГА) Сергея Майзеля, подзем-
ка может остановиться уже че-
рез месяц.

«Предприятие работает за 
счет накопленных ресурсов. Но в 
таком режиме подземка может 
функционировать не больше ме-
сяца, ведь вагоны не могут вые-
хать на линии без планового ос-
мотра, на который тоже требу-
ются средства, а 6-го числа каж-
дого месяца нужно выдавать зар-
плату сотрудникам», — пожало-
вался Майзель украинским СМИ.

Плачевное состояние метро, 
по его словам, связано исключи-
тельно с арестом счетов пред-
приятия по иску компании 
«Укррослизинг», требующей от 
города около 74 миллионов дол-
ларов по неисполненному дого-
вору лизинга, заключенному еще 
в 2009 году, и возвращения 100 
вагонов. В конце января Киев-
ский апелляционный хозяйст-
венный суд удовлетворил иск 
компании к метрополитену, обя-
зав ее исполнить все требования, 
а уже 16 марта наложил арест на 
счета предприятия. Выплатить 
долг самостоятельно Киев не мо-
жет: долги города на сегодня при-
ближаются к 700 миллионам 
долларов, и еще в октябре 2015 
года депутаты Киевсовета объя-
вили технический дефолт по дол-
говым обязательствам. Единст-
венное, что на сегодняшний день 

предлагают власти метрополите-
ну, так это продать два вагона 
1979 года выпуска и выручить за 
них около 500 тысяч долларов — 
такое разрешение вчера выдал 
подземке Киевсовет. Однако этих 
денег предприятию не хватит 
даже на то, чтобы расплатиться с 
долгами за электричество, кото-
рые составляют около 1,5 милли-
она долларов.

«Получается, что из-за креди-
та, который брали еще при Чер-
новецком (мэр Киева с 2006 по 
2010 год. — Прим. «РГ»), сегодня 
в столице может остановиться 
метрополитен. Но позиция у 
мэра Кличко однозначная: нель-
зя допустить остановки метро, 
это вопрос жизнедеятельности 
города и передвижения людей», — 
резюмировал Сергей Майзель. 
Реакция Кличко и городских де-
путатов на арест счетов была па-
триотической и прямолинейной: 
23 марта Киевсовет обратился к 
Совбезу, Генеральной прокурату-
ре и Службе безопасности Украи-
ны с предложением принять 
участие в разрешении долговой 
проблемы. Для многих осталось 
непонятным, каким образом упо-
мянутые структуры могли повли-
ять на решение независимой су-
дебной власти, и потому, не полу-
чив от них реакции, Кличко, как 
сообщили украинские СМИ, пер-
сонально обращался к Петру По-
рошенко с просьбой о помощи. 
Но и от президента столичный го-
лова ответа не получил. Коммен-
таторы списали такое равноду-
шие Порошенко к проблемам 
подземки на непростые отноше-
ния между двумя политиками. 
Однако бытует и другое толкова-
ние: несмотря на корень «рос» в 
названии компании, за нею се-
годня стоят исключительно укра-
инские бизнесмены из близкого 
окружения Порошенко.

Поскольку проблемы киев-
ского метрополитена лежат не 
только в финансовой, но, как ви-
дится, и в политической плоско-
сти, вероятность того, что под-
земка остановится непосредст-
венно во время проведения кон-
курса «Евровидение», отнюдь не 
нулевая. Единственное средство, 
которое способно помочь под-
земке, это повышение стоимо-
сти проезда с 4 до 6 гривен, а в 
идеале и до 8 гривен за жетон — 
экономически обоснованной 
цены, по утверждению киевских 
экономистов. Но, по словам того 
же Майзеля, пойти на это город-
ские власти не могут из-за опасе-
ний социального взрыва. 

Конфликт Совет Безопасности ООН не принял резолюцию, 
обвиняющую Дамаск в химатаке в Идлибе

Обвинительный уклон

Максим Макарычев

П
ять постоянных и не-
постоянных членов 
Совбеза ООН из 15 
не поддержали резо-
люцию, осуждавшую 

химическую атаку в сирийском 
Идлибе. Документ требовал от 
Дамаска допустить наблюдате-
лей на все сирийские военные 
объекты.

Россия воспользовалась пра-
вом вето и заблокировала доку-
мент. В МИД РФ указали на оче-
видную слабость и «мутность 
формулировок по расследова-
нию трагедии в Идлибе», отме-
тив:  авторы резолюции без 
оснований, на основе одних 
предположений, в односторон-
нем порядке возложили вину за 
гибель людей на сирийские 
власти. Среди стран, которые не 
поддержали западную резолю-
цию, был Китай. «Мы призыва-
ем все стороны, в особенности 
Россию и США, усилить комму-
никацию и координацию, избе-
гать конфронтации и конфлик-
тов. Важно, чтобы международ-
ное сообщество придержива-

лось единства, поддерживало 
ведущую роль Совета Безопа-
сности ООН в этом процессе», — 
сказал глава МИД Китая Ван И. 

В Кремле оправдали замести-
теля постоянного представите-
ля России при ООН Владимира 
Сафронкова, который дал рез-
кую отповедь постпредам Бри-
тании и США на заседании Сов-
беза, где обсуждалась ситуация 
в Сирии. «Ничего оскорбитель-
ного сказано не было. Действи-
тельно, темы дискуссий весьма 
остры в Совбезе. Зачастую они 
касаются сущности и будущего 
международных отношений», — 

заявил пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков. По 
его мнению, «проявление мяг-
котелости чревато потом в буду-
щем очень плачевными послед-
ствиями», и «лучше отстаивать 
интересы Родины именно сегод-
ня и, если приходится, достаточ-
но жестко».

Россия,  Китай,  Франция, 
США и Великобритания стали 
постоянными членами Совета 
после его создания в 1945 году. 
Японию и Западную Германию, 
как «стран-агрессоров», такого 
права не удостоили. С момента 
основания в соответствии со 

статьей 24 Устава ООН на Сов-
без была возложена главная от-
ветственность за поддержание 
международного мира и безопа-
сности, а также закреплено пра-
во ветирования его резолюций. 
КНР использовал право вето 9 
раз, Россия — 23. 

Сам механизм вето в 1945 
году был запущен для того, что-
бы не повторить негативный 
опыт Лиги наций, в которой по-
добное право имел каждый член 
этой организации. При созда-
нии СБ в 1945 году таким пра-
вом наделили только страны — 
основатели ООН как раз для 
того, чтобы другие члены Все-
мирной организации не ущем-
ляли их национальные интере-
сы. И Китай, и Россия использу-
ют свое право на вето, как раз в 
тех случаях, когда идет атака на 
их национальные интересы или 
интересы их союзников. Кстати, 
в отличие от Москвы, которую 
массмедиа США упрекают в 
«постоянном ветировании» ан-
тиасадовских резолюций, Ва-
шингтон использовал право 
вето с 1970 года 79 раз.

В 2015 году президент Рос-

сии Владимир Путин назвал 
«крайне опасными» попытки 
расшатать авторитет и легитим-
ность ООН. «Это может приве-
сти к обрушению всей архитек-
туры международных отноше-
ний. Тогда у нас действительно 
не останется никаких правил, 
кроме права сильного», — под-
черкнул Владимир Путин на 
юбилейном саммите ООН.

Однако в последнее время 
призывы под вывеской рефор-
мирования ООН «перезапу-
стить механизм» ветирования 
слышатся все чаще. Прежний 
глава МИД Германии, а ныне 
президент страны Франк-Валь-
тер Штайнмайер в прошлом 
году утверждал, что «право вето 
обрекает ООН на бездеятель-
ность перед лицом преступле-
ний против человечности». Но 
пока все предложенные рефор-
мы ООН по западным лекалам в 
первую очередь были нацелены 
на то, чтобы добиться перевеса в 
Совбезе в пользу США и их со-
юзников. 

Владимир Сафронков (на фото) дал 
в Совбезе ООН резкую отповедь 
постпредам Британии и США.

Акцент

 Реформы ООН по западным 
лекалам нацелены на то, 
что бы получить перевес 
в Совбезе в пользу США 
и их союзников

Проблемы киевско-
го метро лежат в 
финансовой и поли-
тической плоскости

Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1391001

Дамаск сам пригла-
сил международ-
ных экспертов 
по химоружию

Приближение референдума 
 чувствуется в Турции 
повсеместно.

ОФИЦИАЛЬНО

Как заявил официальный представитель Минобороны России ге-

нерал-майор Игорь Конашенков,  ведомство «не располагает ин-

формацией, подтверждающей сообщения о гибели людей ихарак-

тере разрушений в результате бомбардировки самолетов между-

народной коалиции в районе н.п. Дейрэз-Зор». По его словам, 

«для ведения мониторинга и отслеживания обстановки в указан-

ный район направлены беспилотные средства объективного 

контроля».
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Общество Владимир Легойда об уроках революции, искусстве спора и просто искусстве для всех вер и возрастов

Прощай, Матильда! Здравствуй, честь
Елена Яковлева

Ч
то нам готовит год 
столетия револю-
ции? Достойно ли от-
м е ч а т ь  э т у  д а т у 
фильмом «Матиль-

да»?  Продлится или закончится 
спор об Исаакии? Донкихотству-
ет или ошибается Наталья По-
клонская? Нужно ли Церкви су-
диться с художниками-провока-
торами — на самые острые во-
просы накануне Пасхи «РГ» от-
вечает глава Синодального отде-
ла по взаимоотношениям Цер-
кви с обществом и СМИ профес-
сор кафедры мировой литерату-
ры и культуры МГИМО Влади-
мир Легойда.

Неосвоенный урок 17-го года
2017 год — год столетия револю-
ции. Такое ощущение, что цер-
ковь сегодня — самый большой ее 
несимпатизант. Патриарх Ки-
рилл, кажется, яснее всех выска-
зывается о бедственных послед-
ствиях революции. Справляется 
ли наше общество с осмыслени-
ем ее уроков? Примиримся ли 
мы во взглядах на свою исто-
рию?
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Патриарх Ки-
рилл не раз говорил о главном 
уроке событий 17-го года и по-
следующего за ним столетия — 
это нежизнеспособность общест-
ва без Бога. Общество, в котором 
открыто выступают против Бога, 
заканчивает крахом. Что-то по-
хожее ждет даже общества, ни-
когда открыто не декларировав-
шие богоборчество, но вытесня-
ющие Бога из своей жизни…

Так что урок получен. Но не 
уверен, что усвоен. Бог есть лю-
бовь, поэтому нашу солидар-
ность Он ставит выше, чем эго-
изм. Дефицит любви не позволит 
усвоить урок до конца.

Чтобы его усвоить,  люди 
должны хорошо слышать друг 
друга и то, что говорится. А мне 
кажется, что при всем обилии 
разговоров на эту тему слышим 
мы друг друга плохо. Живем в 
обществе огромного количества 
непересекающихся монологов. 
Полилога, полифонии нет. Их 
возникновению мешает устой-
чивый набор идеологических и 
политических штампов. Все 
услышанное наше ухо привычно 
раскладывает по схеме — свой—
чужой… Удручает тотальный от-
каз противоположных сторон 
искать хоть что-то общее, что 
позволит нам почувствовать 
друг друга частью одного — одно-
го народа, одной культуры… 
Когда заканчиваются драчливые 
теледебаты, не возникает ощу-
щения, что вот сейчас свет пога-
снет и те, кто сходился на кулач-
ках, сядут и о чем-то договорят-
ся.

А вошедшие в нашу жизнь 
(помимо газет и ТВ) социальные 
сети только усиливают стремле-
ние, не разобравшись, раздавать 
негативные нравственные диаг-
нозы всем, с кем мы не согласны. 
Государству, политическим про-
тивникам, социальным и нацио-
нальным группам, даже соседям. 
Эти штампы-предубеждения 
исключают диалог и взаимодей-
ствие. Исключают полутона. В 
таких условиях трудно и осмы-
слять, и примиряться. И оценки 
прошлого еще продолжают нас 
разделять.

А почему бы не попробовать 
сделать так, чтобы разделения 
прошлого не оставались для нас 
маркером, тем более — не дела-
лись маяком? Мы должны это 
все и оставить в прошлом. Не 
примириться со злом, нет. Все 
надо называть своими именами 
и не пытаться утверждать, что не 
было репрессий, невинно поса-
женных и расстрелянных, и что 
Бутовский полигон — не Бутов-
ский полигон. Это все чудовищ-
но, как и чудовищно то, что об 
этом мало знают. 

 Но нам, живущим сегодня, 
нужно примириться друг с дру-
гом — в нашем отношении даже не 
столько к прошлому, сколько к 
будущему. И без требования от 
других всенародных покаяний… 
С богословской точки зрения по-
каяние — это личностный акт, 
нельзя каяться в том, что ты не 
совершал… А жесткие дискуссии 
хороши для академической сре-
ды. 

Вы серьезно? 
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Да. Потому что 
академические бои не вылива-
ются на улицы, не раскалывают 
общество, из-за них не бьют ви-
трины, не убивают и не калечат 
людей. Там жесткие правила, 
выше критичность мышления, 
обязательна доказательная 
база. Любую восклицательную 
подачу «новая историческая 
сенсация!», «нашли секретные 
документы!» ученые восприни-
мают даже не как интригующую 
публицистику, а как профана-
цию. Вот пусть они и бьются до 
победного конца.

А наша задача иная: ни в коем 
случае не передать в наследство 
сегодняшней молодежи — так не 
похожему на нас «поколению 
дизайна» — эту нашу войну по 
поводу собственной истории. 
Поэтому в обычных разговорах 
о революции важно сохранять 
то, о чем говорил Патриарх — 
нравственные ориентиры. Зло 
не называть добром. Не сохра-
нять в исторической памяти 

имена злодеев как имена героев 
(поэтому Церковь и выступает 
за переименование улиц).  

Но Церковь всегда, в отличие 
от любой общественной и поли-
тической силы, руководствует-
ся пастырским подходом. А он 
устремлен к максимальному со-
хранению мира — душевного, об-
щественного, социального. Это 
хорошо, кстати, было видно на 
примере недавно опять разго-

ревшейся дискуссии о выносе 
тела Ленина из Мавзолея. Кто-то 
сгоряча даже заявлял: если ты 
не готов требовать немедленно-
го захоронения Ленина, ты не 
православный! Но зачем же 
фактически догматизировать и 
сакрализировать эту тему?

Дон Кихот над бюстом 
императора
К вопросу о сакрализации. Похо-
же, сакральное содержание с 
трудом воспринимается совре-
менным, хоть и постатеистиче-
ским обществом. Гиканье, кото-
рое сопровождало новость от 
Натальи Поклонской о том, что в 
Крыму замироточил бюст госу-
даря Николая II, тому пример. Не 
надо торопиться делать большой 
новостью таинственное и чуде-
сное?  
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Никакого осо-
бого религиозного содержания 
в истории с царским бюстом  
нет. По сути ситуации были опе-
ративно сделаны комментарии 
— епархией, другими представи-
телями Церкви. Все заискрило, 
потому что Поклонская — из-
вестный человек. Кто-то увидел 
в этом этакий постмодерн: то 
она говорит о мироточении, то 
вдруг играет «Мурку». Она что, 
настолько расчетлива или слиш-
ком наивна?

А вдруг эта наивность — про-
веду рискованную параллель — 
донкихотство, хотя бы отчасти? 
Герой Сервантеса ведь смешон, 
потому что он рыцарь в эпоху 
отсутствия рыцарства.

Я не знаком с Натальей По-
клонской и не могу, не хочу да и 
не имею права судить. Но впол-
не себе представляю такую си-
туацию: искренний, честный и, 
может быть, в чем-то наивный 
человек «без игры» — становит-
ся политиком. А политик по ны-
нешним стандартам должен 
ясно понимать, когда и почему 
его поведение способно вызвать 
насмешки и осуждение. И это 
вопрос ответственности поли-
тика.  

И все же больше всего в этой 
ситуации меня удручает то, как 

легко попирается человеческое 
достоинство. Это намного хуже, 
чем чья-то ошибка или, тем бо-
лее, наивность. 

Конечно, огорчает и подача 
этой темы людьми, убежденны-
ми, что странные христиане ве-
рят в какие-то странные чудеса, 
и все это вместе нечто темное и 
мрачное.

 Для христиан главное чудо 
не столько в нарушении физиче-
ских законов мира, сколько в са-
мом факте присутствия Бога в 
нашей жизни. Бог, творец Все-
ленной, непостижимый и недо-
стижимый, присутствует в на-
шей жизни! Человек от Бога ухо-
дит, а Бог его спасает — вот самое 
большое чудо! И хорошо бы пу-
блике постатеистического вре-
мени наконец понять, что пред-
ставления христиан о Боге дале-
ки от тех, что являлись в совет-
ских спектаклях кукольного те-
атра Образцова. Где Бог был лы-
сым дедом с бородой, лепившим 
из теста человечков. 

Дуэль с обществом
Александр Солженицын в «Раз-
мышлениях над Февральской ре-
волюцией» дает великолепный 
антиреволюционный рецепт — не 
допускать дуэли общества и го-
сударства. Такая «дуэль в миниа-
тюре» — только между церковью 
и обществом — была видна, мне 
кажется, в споре вокруг Исаа-
кия. Можно ли было ее избе-
жать? 
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Возможно, все 
непосредственные участники 
событий — и город, и епархия — 
не ожидали такого резонанса. 
Сегодня говорят о том, что не 
посоветовались с людьми. Но, 
поверьте, никто так не смотрел 
на ситуацию: давайте мы быстро 
все сделаем, а с народом совето-
ваться не будем. Есть закон, есть 
процедура, есть накопленный 
опыт принятия подобных реше-
ний… То, что теперь выглядит 
как дуэль вокруг Исаакия, во 
многом было спровоцировано 
политическими силами, кото-
рые умело использовали в том 
числе и искреннее беспокойство 
людей: а что же теперь будет с 
собором? 

Мне кажется, что Патриарх 
расставил все точки над «i» в 
этой истории. В своем выступле-
нии на Высшем церковном сове-
те он сказал, что есть люди, ко-
торые волнуются и критикуют, 
переживая, как бы что не случи-
лось с культурным наследием. И 
мы этим людям отвечаем: Цер-
ковь его сохранит. Но также оче-
видно, что определенные поли-
тические силы попытались ис-
пользовать эту ситуацию, и на 
улицах Петербурга зазвучали 
политические лозунги, не имею-
щие никакого отношения к Иса-
акиевскому собору. 

Суть наших планов относи-
тельно Исаакия проста: если 
раньше в нем была богослужеб-
ная жизнь при музее, то мы хо-
тим, чтобы была музейная дея-
тельность при церкви. Полагаю, 
это и справедливо, и честно, и 
должно всех устроить. А никако-
го глубинного конфликта между 
музейным сообществом и Цер-
ковью нет. И быть не может. 

Но этот спор поднял важную 
тему церковного культурного 
наследия. Готова ли Церковь его 
хранить, или для этого ей нужен 
союз с высокими профессиона-
лами из сферы культуры?
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Такой союз без-
альтернативен. Сохранять будем 
вместе. Исторически музейное 
дело в нашей стране выросло во 
многом из церковных древлехра-
нилищ. И поэтому здесь сущест-
вует органическая связь между 
церковью и культурой, и не надо 
задавать им некое обязательное 
противостояние. 

В советское время музейные 
работники — низкий им поклон 
— сохранили церковное культур-
ное наследие. Из-за запретов, 
разрушений, гонений на Цер-
ковь только они и могли его со-
хранить. Как культурное насле-
дие. При этом, конечно, с рели-
гиозной точки зрения собствен-
но религиозное значение того, 
что также является памятником 
культуры, все равно первично. 
Только Церкви при этом не надо 
по каждому поводу вменять 
культурное святотатство. 

В древние времена в Церкви 
могли, не реставрируя, записать 
старинный стершийся лик иконы 
новым. Потому что иконы, храмы 
для всех тогда были, если приме-
нять современный новояз, исклю-
чительно «предметами религиоз-
ного использования». И только 
появившаяся гораздо позднее 
светская культура стала смотреть 
на них сугубо эстетически. И ко-
нечно, в этом взгляде нельзя нико-
му отдать роль «первой скрипки», 
кроме светской культуры. Но она 
при этом не должна быть антаго-
нистом Церкви.

Религия не растворяется в 
культуре. Потому что самое глав-
ное в религии — спасение. А оно 
не совершается в пространстве 
культуры или культурными спо-
собами. Это уже «прорыв к тран-
сцендентному»… В религии, 
даже в религиозном памятнике 
культуры эстетическое не может 
быть главным — с точки зрения 
верующего. Мы, безусловно, при-
знаем культурную ценность,  го-
товы охранять ее вместе с музей-
ным сообществом, но не можем 
возвести — тут я готов дискутиро-
вать с глубоко уважаемым мною 
Михаилом Борисовичем Пиот-
ровским — собственно культур-
ное в рамки сакрального.  

Его фраза «По мне так музей — 
святое место» — я думаю, лишь 
метафора очень высокой ценно-
сти культуры. 
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Хорошая мета-
фора. Но для верующего челове-
ка святость, святыня — не мета-
форы. Уж по меньшей мере, сим-
вол — в «лосевском» смысле сло-
ва, если вспомнить замечатель-
ную «Диалектику мифа» Алек-
сея Федоровича. И в этом, на-
верное, разница подходов. Глав-
ное не начинать из-за этого бит-
вы. Ибо для нее нет предмета. 

Помню, будучи студентом и 
подрабатывая, я сопровождал 
одного швейцарского профессо-
ра по Золотому кольцу. Он был 
потрясающим знатоком право-
славной архитектуры, но неве-
рующим. И вот в каком-то храме 

ему что-то не понравилось по ча-
сти то ли ухода, то ли как свет 
был выставлен, и он с болью по-
вторял: «Они не понимают»! А я 
тогда подумал: а может быть, и 
вы, дорогой профессор, чего-то 
большего не понимаете, чем сто-
ящая рядом с вами женщина со 
свечкой, по лицу которой текут 
слезы? Конечно, для него самое 
ценное, что это XVII век, а для 
священника в этом храме глав-
ная ценность — слезы этой жен-
щины. 

Но это не значит, что можно 
мыть древние иконы хозяйст-
венным мылом. И что их не надо 
сохранять. 

Отец Павел Флоренский писал: 
раз есть «Троица» Рублева, зна-
чит есть Бог.
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Это, мне кажет-
ся, немного о другом. Мы же с 
вами заговорили о природе 
эстетического. Искусство не ме-
няет  кардина льно людей и 
жизнь. Иначе бы человек, по-
смотрев кино и пережив катар-
сис, вышел бы из кинотеатра и 
начал новую жизнь. Но не меня-

ет оно нас так. Недавно об этом 
замечательно сказал Андрей 
Сергеевич Кончаловский: «Уже 
столько великих произведений 
создано, а мы все как-то далеки 
от идеала».

Если серьезно зацепиться за 
искусство, я думаю, оно меняет 
человека. И сильно. Очень лю-
блю вычитанное в дневниках у 
отца Александра Шмемана ут-
верждение: Бог живет не только 
в церкви, он живет и в искусстве, 
и в природе.
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Да, Он везде жи-
вет. Но можно, умело читая кни-
гу природы, Божиего творения,  
остаться неверующим. Поэтому 
важен и спасителен собственно 
религиозный путь. Кстати, Фло-
ренский так говорил о «Трои-
це», потому что видел в ней не 
просто художественное произ-
ведение, но «узренное открове-
ние», то есть молитву, мировоз-
зрение, «умозрение в красках», 
как выразился Трубецкой. Бо-
лее того, «истинным творцом» 
«Троицы» Флоренский предла-
гал считать даже не Рублева, но 
преподобного Сергия Радонеж-
ского, чьим духовным внуков, 
по мнению Флоренского, был 
Рублев. 

Оберегаемые чувства
Весной этого года разгорелся 
еще один важный спор между 

творческой интеллигенцией и 
церковью — по поводу фильма 
«Матильда». 
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: …которого пока 
никто не видел. Да, ситуация, 
скажем так, немного необыч-
ная. Я встречался с Алексеем 
Учителем, мы интересно пооб-
щались. 

Драматургический сценар-
ный ход понятен: герой попадает 
в ситуацию, когда его любовь к 
женщине вступает в конфликт с 
необходимостью исполнения го-
сударственного долга, который 
на него обрушился.

В реальной истории этого не 
было? Но художник имеет право 
на вымысел.
В Л А Д И М И Р  Л Е ГО Й Д А :  Безусловно, 
имеет. Как и на интригу, на инте-
ресный ход. Но и на реакцию. 
Например, историков, которые 
скажут, что такого не было. Или 
что все было совсем не так. 

Я как культуролог и сам все 
время объясняю своим студен-
там: да,  природа искусства 
предполагает право художника 
на вымысел. Но здесь же очень 
важен и вопрос об ответствен-
ности. Вот, скажем, есть вещи, 
по поводу которых сложился об-
щественный консенсус. Мы же 
понимаем, что если тема Холо-
коста вдруг будет представлена 
скандальным образом, то никто 
не кинется защищать осканда-
лившегося. Потому что есть со-
гласие во взглядах на эту тему. 
Но почему тогда религиозные, 
христианские чувства, взгляд на 
исторические фигуры претер-
певших страдание людей не 
должны быть оберегаемы таким 
консенсусом?  

Один известный режиссер 
снял фильм о войне, возмутив-
ший ветеранов. Имел он право 
на художественный вымысел? 
Да. Можем ли мы успокоить ве-
теранов рассказами об этом 
праве? Нет. Будем надеться, что 
в ситуации с «Матильдой» кон-
фликта не произойдет.

Но однажды в споре с подавши-
ми в суд ветеранами были правы 
не они, а написавшая когда-то за-
мечательную книгу «У войны не 
женское лицо» Светлана Алекси-
евич. Я не поклонник книги, за 
которую она получила Нобелев-
скую премию, но… Художники 
прорывают штампы, сдвигают 
фокус зрения.  
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Главное, чтобы 
зрение от этого не портилось. Я 
сейчас даже не о том, кто прав, а 
кто виноват (хотя и к обычным 
людям, не только к святым, важ-
но относиться бережно, особен-
но когда погружаешь их жизнь в 
поле художественного вымы-
сла). А о том, что бывают кон-
фликты. 

И вот если конфликт уже воз-
ник и не успокаивается, то са-
мый цивилизованный способ 
разрешить такой конфликт в 
современном демократическом 
обществе — это вывести его в 

правовое поле. Помните ситуа-
цию с оперой «Тангейзер» в Но-
восибирске? Мне не нравилось, 
что она дошла до суда. Но прихо-
дится констатировать, слегка 
перефразируя Черчилля: разре-
шение конфликта в суде — ужа-
сно, если не считать всех осталь-
ных способов. «Остальные спо-
собы» — срыв спектаклей, изби-
ение актеров, сожжение теа-
тров, закидывание  кого-то яй-
цами и помидорами — еще хуже. 
Когда появился закон об оскор-
блении религиозных чувств, я, 
давая официальный коммента-
рий, сказал: мы за то, чтобы не 
было ни одного приговора по 
этой статье. Потому что приго-
воры будут означать, что у нас 
пренебрежительно относятся к 
вере. И это прискорбно. 

О консенсусе, который, мне ка-
жется, важнее приговоров. На-
верное, христианские ценности 
должны быть не только предме-
том огорчений для переживаю-
щих за них религиозных людей, 
но как раз предметом широкого 
общественного консенсуса. 
Именно потому, что это христи-
анские ценности. Но может 
быть, не обязывать к этому об-
щество через суд, а приглашать 
его к пониманию того, что по 
поводу этих ценностей недаром 
и не зря уже сложился широкий 
— почти мировой — обществен-

ный консенсус. И другая вера не 
запрещает чтить их.
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Да, но общество 
все-таки шире, чем интелли-
гентский круг.  Действовать 
только убеждением невозмож-
но. Например, защита ценности 
человеческой жизни силой за-
кона и принуждения тысячеле-
тиями не вызывает ни у кого во-
просов.

Но такое ощущение, что приго-
воров больше, чем разговоров… 
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Юрий Лотман 
говорил: у каждого человека 
свой болевой порог. Кому-то 
больно, когда обидели его, кому-
то — когда задели его и его близ-
ких. А культурному человеку, 
говорил Лотман, больно от чу-
жой боли. Пусть человеку непо-
нятно, почему у меня болит. Но 
если он человек культуры, ему 
должно быть больно от моей 
боли. 

Искусство на высоте
Искусство слишком увлечено 
провокационными языками.  
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: А провокаторы — 
люди культуры? По Лотману? 
Интеллигентный человек, когда 
ему говорят, что он кого-то оби-
дел, а он уверяет, что этого не хо-
тел — извиняется. Без условий и 
оговорок.

Но недаром тот же Пиотровский 
относит актуальное искусство 
скорее к массовому, чем к высо-
кому. Задеть кого-то — это прием. 
Особенно, когда в церкви гово-
рят: руки прочь от классики.
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Конечно, клас-
сика не обладает авторитетом 
Священного писания. И нет ни-
чего святотатственного или за-
претного в ее авторском про-
чтении.  Выходил же Высоцкий 
читать монолог Гамлета в джин-
сах, и это никому не казалось 
издевательством над класси-
кой. Но если просто человек в 
джинсах, скажем, ловко справ-
ляет нужду на сцене — при чем 
здесь Гамлет? 

Конечно, не всегда легко про-
вести одну для всех линию, отде-
ляющую искусство от подделки. 
Нередко мы руководствуемся 
интуитивными ощущениями, 
каким-то своим внутренним 
критерием. У меня он такой: в 
талантливом произведении 
искусства не видишь неточно-
стей. В одном из лучших филь-
мов Никиты Сергеевича Михал-
кова «Неоконченная пьеса для 
механического пианино» в сце-
не, где герой бежит с отчаянным 
монологом «Мне 35 лет!», в кадр 
попадает осветительный при-
бор. Я его заметил, лишь когда 
мне об этом сказали, хотя фильм 
смотрел много раз. Просто сыг-
рано и снято гениально. 

Или в «Записях для себя» у 
Вересаева — циничный офицер 
пошел на Айседору Дункан, по-
тому что ему сказали, что она 
танцует голая. Она действитель-
но танцевала в прозрачной на-
кидке, но он был настолько по-
трясен ее танцем, что вообще не 
мог вспомнить, в какой она была 
одежде.   

А когда ты только и видишь, 
что герой на сцене либо букваль-
но голый, либо что-то сжег, либо 
еще какой «перформанс» или 
«инсталляцию» сотворил, то да, 
сразу налицо провокация, а 
искусства нет.

А вот совсем недавно я видел 
искусство, достигшее, по-моему, 
религиозно-философских высот. 
Я про «Рай» Кончаловского. При-
знаюсь, шел на премьеру с неко-
торым страхом: слышал про 
очень длинные монологи, автор-
ский взгляд и проч. Но замер с 
первых минут. 

Этот потрясающий, чрезвы-
чайно глубокий фильм. Сам ре-
жиссер признавался, что его ин-
тересовала тема привлекатель-
ности зла, эстетизации зла. 
Тема, конечно, не сугубо рели-
гиозная, но связанная с религи-
озным измерением: и сатана ря-
дится в одежды ангела света… 

Потрясающе, как режиссеру 
удалось это показать. Приведу 
только один эпизод:  один из 
главных героев, нацистский 
офицер (при этом по образова-
нию филолог, славист, ценитель 
культуры), приезжает в концла-
герь с проверкой и встречает 
там своего университетского 
товарища. И тот говорит ему: 
«Помнишь, у Чехова была неве-
ста? Дуня Эфрос». «Да, помню, 
он не женился на ней». «Расска-
жу тебе маленькую незначи-
тельную деталь. Она недавно 
пошла прямо в газовую камеру. 
Ей было 67 лет». И этот диалог 
сильнее многих сцен с оторван-
ными руками и головами. 

10 моих студентов-первокур-
сников журфака МГИМО — вся 
группа — пошли смотреть «Рай». 
Потом, потрясенные, написали 
очень искренние и интересные 
рецензии. Потому что искусст-
во. Настоящее. 

Нам не хватает ангельского взгля-
да — и на историю, и на искусство, 
и на других людей.

Акцент

 И я подумал: а может быть,  
дорогой профессор 
меньше понимает в храме, 
чем простая женщина, 
по лицу которой 
текут слезы

Акцент

 Совсем недавно видел, 
как искусство достигло 
религиозно-философских 
высот. В фильме «Рай» 
Андрея Кончаловского

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Легойда Владимир Романович 
– Председатель  Синодального 
отдела по взаимоотношени-
ям Церкви с обществом и 
СМИ  МП, журналист, педа-
гог, профессор МГИМО, глав-
ный редактор журнала 
«Фома».  Закончил МГИМО, 
американист, защитил кан-
дидатскую диссертацию  
«Символы и ритуалы в поли-
тических процессах в США: 
традиции и современность 
(феномен „гражданской рели-
гии“)». Был завкафедрой ме-
ждународной журналистики 
МГИМО, ушел с должности  в 
связи с назначением на дол-
жность Председателя Сино-
дального информационного 
отдела. Остается профессо-
ром на кафедре. Член Патри-
аршего совета по культуре. 
Женат, воспитывает двух до-
черей и сына.
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Алексей Шилободин

З
а четверть века научно-
производственная фир-
ма «Пакер» из Башкор-
тостана прошла путь 
становления от отвер-

точной сборки до компании — ли-
дера на рынке пакерно-якорного 
оборудования и скважинных 
компоновок. Сегодня она обеспе-
чивает весь цикл разработки, 
производства, поставок и сер-
висного обслуживания оборудо-
вания практически для всех 
предприятий нефтегазового ком-
плекса России и ближнего зару-
бежья. По итогам национального 
рейтинга «ТехУспех» в течение 
последних пяти лет НПФ «Па-
кер» входит в ТОП-30 высокотех-
нологичных и быстроразвиваю-
щихся компаний нашей страны. 

В арсенале многочисленных 
наград компании последних лет — 
звание лауреата Премии Прави-
тельства РФ за достижение значи-
тельных результатов в области ка-
чества продукции и услуг, а также 
за внедрение высокоэффектив-
ных методов менеджмента качес-
тва, Премия Президента Респуб-
лики Башкортостан за первое мес-
то в области качества продукции, 
звание лауреата конкурса на со-
искание Премий Правительства 
Республики Татарстан — редкий 
случай, когда правительство со-
седней республики отмечает 
не свою, а стороннюю компанию!

В поисках опоры 
История становления и разви-

тия НПФ «Пакер» совпала со вре-
менем перехода России к рыноч-
ной экономике. Тысячи умных 
книжек, переведенных со всех 
языков, консультации гуру с ми-
ровыми именами, тонны отечест-
венной литературы с сонмом тео-
рий, рекомендаций, методик 
и практик, открывающих путь 
в светлое экономическое буду-
щее... Вроде бы учись, внедряй — и 
ты уже на вершине успеха. Ан нет. 
Легко в теории — трудно на прак-
тике. Хозяйствовать и жить хотят 
лучше все, да получается не у всех. 
Так в чем загвоздка? Она в том 
по крупному счету, и это под-
тверждается фактами, что берем 
без разбора, как панацею, чужой 
опыт, знания, инновации — и про-
дуктовые, и производственные, 
и управленческие — чем больше, 
тем лучше, и стараемся одним ма-
хом привить их на отечественную 
производственную почву. Вернее, 
не привить, а просто скопировать, 
потому что любое инновационное 
изменение — это плод долгой и на-
стойчивой селекции на основе 
собственного опыта и заимство-
ванных знаний. Что затрагивает 
оно не только производственные 
технологии, систему организации 
производственных процессов, 
но и способы взаимодействия лю-
дей в этой системе — специалистов 
новой формации, способных быс-
тро и качественно осваивать но-
вые компетенции. 

Так что же — безнадега и безыс-
ходность? К счастью, нет. И лишь 
по той причине, что есть в люби-
мом отечестве руководители — 
практики и теоретики, креатив-
щики, системщики и хаосники 
в одном лице, которые окружают 
себя такими же, как и сами, вроде 
не от мира сего людьми и строят 
свой новый мир в отдельно взятой 
компании, радея при этом об об-
щественном благоденствии. Стро-
ят по своим законам и алгорит-
мам, нарушая привычные стан-
дарты мышления, управления, ор-
ганизации производства, места 
и роли в нем человека, перевора-
чивая с ног на голову все привыч-
ные представления. Не все полу-
чается гладко и с первого раза. 
Но «...сколько нам открытий чуд-
ных готовят просвещенья дух, 
и опыт, сын ошибок трудных, и ге-
ний, парадоксов друг...». 

Система против  
«культур-мультур»

Один из таких людей — Марат 
Нагуманов, директор ООО НПФ 
«Пакер» из города Октябрьского 
в Башкортостане. Это он вот уже 
который год идет непроторенной 
еще дорогой, которая называется 
«Построение культуры произ-
водства в российской компании». 
Это он, говоря о результатах, всег-
да подчеркивает — это только пер-
вые шаги, репперные точки, так 
сказать, движения к цели. Это 
он продолжает мучить своими 
идеями высшие школы предложе-
нием сделать специальную про-
грамму «Управление производс-
твенной компанией» отдельно для 
собственников и отдельно для ге-
неральных директоров, а также 
совместную для собственников 
и генеральных директоров, если 
это одно и то же лицо. И непремен-
но, чтобы в этой программе были 
совмещены теория и практика. 
И непременно, чтобы в руководя-
щие массы ее несли грамотные 
практики-преподаватели — с бага-
жом необходимых теоретических 
знаний в голове и мозолями на ру-

ках. Это он как свою собственную 
душу открыл двери компании для 
многочисленных встреч и диало-
гов, готов слушать других и де-
литься со всеми собственным 
опытом, горьким и радостным: 
«мне хочется, чтобы люди пони-
мали, что конкретно мы пытаемся 
сделать в нашей компании, и были 
лояльными к ней». 

— Когда ты создал компанию, 
немного окреп, начинаешь пони-
мать: ты переступил порог, когда 
появляются проблемы с управле-
нием. Грамотное управление ос-
новано на современной культуре 
управления. А современная куль-
тура управления в моем понима-
нии невозможна без создания 
производственной культуры всей 
компании, — уверен Марат Мирса-
тович.

В понимании собственника 
и директора «Пакера» культура 
производства — это единый комп-
лекс, вобравший всю совокуп-
ность финансово-экономических, 
производственных, организаци-
онных и духовных ценностей ком-
пании. Управление этим комплек-
сом должно строиться на систем-
ном подходе, основанном на раз-
делении всей деятельности пред-
приятия на бизнес-процессы.

Но главная проблема в том, как 
отмечают специалисты по совре-
менному менеджменту, что уп-
равление сейчас находится между 
двух сменяющих друг друга пара-
дигм. Старой, когда руководи-
тель — это начальник. Он опреде-
ляет полномочия, дает поручения 
и спрашивает, а в случае ошибки 
наказывает вплоть до лишения де-
легированных полномочий. И но-
вой, в которой управленец — это 
лидер, конструктор системы, 
действующий в партнерстве с со-
трудниками, где ошибки не пере-
носятся на личности, а интерпре-
тируются как задачи по доработке 
системы.

Именно такую технологию ме-
неджмента, ясную и дерзкую 
по новизне, и внедряет сегодня ди-
ректор «Пакера». 

— Мы хотим сконструировать 
такой процесс, который осущест-
вляется строго по заданному алго-
ритму и не требует оперативного 
управления, чтобы в будущем 
было все больше и больше запла-

нированных задач и все меньше 
«пожаров», «авралов» и головной 
боли — «это нужно было сделать 
еще вчера». Этому и учатся наши 
сотрудники. 

Парадигма роста 
Нельзя попасть в цель, кото-

рую не видишь: всегда необходи-
мо иметь ясное представление 
о том, по какой дороге идешь 
и куда она тебя должна привести. 
Более развернуто все ключевые 
задачи НПФ «Пакер», решение ко-
торых сводится к общему знаме-
нателю — чтобы коллектив рабо-
тал осмысленно и с удовольстви-
ем и такое же удовольствие полу-
чали партнеры компании — обоз-
начены в ее бизнес-модели. Она 
построена на основе одной из са-
мых прогрессивных концепций 
развития бизнеса — модели Евро-
пейского фонда управления ка-
чеством (EFQM), которая позво-
ляет осуществлять целостные, 
систематические самооценки 
компании, вскрывать ее сильные 
и слабые стороны и стимулиро-
вать их непрерывное совершенс-
твование. 

Какие же конкретные резуль-
таты должна дать процессная мо-
дель НПФ «Пакер», включающая 
более десятка ключевых бизнес-
процессов? Их четыре. Для персо-

нала — условия, которые позволят 
полностью реализовать потенци-
ал каждого отдельного сотрудни-
ка и коллектива компании в це-
лом. Для бизнес-партнеров — удов-
летворенность в широком смысле 
слова качеством продукции и ус-
луг компании, качеством ее инно-
вационных решений, коммуника-
ций с ним, партнерских отноше-
ний. Для всей компании — ее про-
цветание, развитие и стабиль-
ность на рынке. Для общества — 
вклад НПФ «Пакер» в процвета-
ние России и глобального мира.

Нетрудно заметить, что, ставя 
высокую планку в работе с потре-

бителем, здесь не менее высокие 
результаты хотят получить и для 
персонала компании, а также по-
зиционируют «Пакер» как компа-
нию, которая работает с большой 
пользой для всего общества. Это 
главная суть ее миссии. Здесь счи-
тают, что если каждый день будут 
обмениваться с другими предпри-
ятиями опытом, практиками, за-
ражать других своим опытом и в 
первую очередь ценностным от-
ношением к человеку, таких пред-
приятий, как НПФ «Пакер», ста-
нет больше. И это будет реальным 
вкладом не только в построение 
производственной культуры в от-
дельно взятой компании, но и 
в развитие всей отечественной 
экономики. 

Ищу людей, которые 
двигают мир

Хороший руководитель не тот, 
кто все умеет делать и делает сам, 
а тот, кто может найти тех, кто сде-
лает это лучше, кто может создать 
команду из энергичных и целеуст-
ремленных сотрудников, вооду-
шевить их на производство конку-
рентоспособного продукта. Если 
нет команды для прорывных ин-
новационных решений, работа ос-
тальных провисает. Эта известная 
истина лежит в основе кадровой 
политики руководителя НПФ «Па-

кер», в которой сегодня трудятся 
более 700 квалифицированных 
сотрудников — сплав профессио-
нального опыта ветеранов и твор-
ческих амбиций молодого поколе-
ния.

Если зайти на сайт НПФ «Па-
кер» в раздел «Вакансии», то мож-
но поразиться обилию вакансий, 
не столько рабочих, как на других 
предприятиях, сколько управлен-
ческих. Впечатление такое, что 
компания или хочет заменить весь 
персонал, или готовит компанию-
двойника. А ларчик открывается 
просто, но вопреки всем традици-
онным стереотипам. 

— Это вакансии на кадровый 
резерв, — уточняет Марат Мирса-
тович. — Вакансии на те должнос-
ти, которых сегодня в компании 
даже нет. 

— Вот те на... Уважаемый чита-
тель, ты слышал когда-нибудь, 
чтобы приглашали на должность, 
которой еще нет и в помине? 

— Я ищу инициативных, дума-
ющих и системных руководите-
лей-лидеров. И если он не найдет 
в предлагаемых вакансиях долж-
ность, соответствующую его твор-
ческим наклонностям, мы рас-
смотрим также возможность от-
крыть для такого человека специ-
альную вакансию с учетом его 
опыта и желания работать по тому 
или иному направлению в де-
ятельности компании. Расставляю 
вокруг себя таких системных лю-
дей — им нужно уметь общаться 
между собой и другими, выстраи-
вать грамотно коммуникации, 
уметь договариваться, учиться 
и учить других. 

Таким компетентным, дотош-
ным и думающим руководителем-
лидером пришла в компанию не-
многим более двух лет назад 
и Гульнара Шауклис, директор 
по управлению персоналом, стра-
тегическому и организационному 
развитию. 

— У нас нет строгой шаблонной 
структуры, как в других компани-
ях, по которой набирается персо-
нал. У нас вся структура и рабочие 
места создаются под конкретных 
людей, с учетом их особенностей 
и возможностей. Мы изначально 
ищем специалистов с новым 
взглядом и компетенциями для 
решения конкретных проектных 
задач. Причем, принимая новых 
людей, активно реализуем и про-
граммы развития собственного 
персонала. И что очень важно, 
«Пакер» не лимитирует бюджет 
на обучение, особенно групповое, 
рассматривая его как своеобраз-
ную форму командной работы 
и нового общения.

Поражает и уровень обучения 
вплоть до Сколково, самого доро-

гого в России, которое обходится 
НПФ «Пакер», мягко сказано, 
в копеечку. Но в этом весь Марат 
Нагуманов. 

— В «Пакере» я работаю уже 
три года, — рассказывает руково-
дитель службы организационно-
го развития Алина Краснова. — 
Приехала сюда после окончания 
КАИ. За эти три года нам удалось 
существенно продвинуться в ор-
ганизации новой системы плани-
рования и внедрении различных 
управленческих модулей. Один 
из руководителей сказал хоро-
шую фразу: «Мы не предприятие 
проблем, мы предприятие улуч-
шений». Очень хочется выстро-
ить концепцию развития компа-
нии именно с таким акцентом, 
увидеть, что получится, когда 
мы до конца, именно так, как 
и планируем, внедрим процес-
сный менеджмент. 

А самое ценностное в «Паке-
ре» — отношение к человеку. 
Я вижу, сколько средств, матери-
альных и иных, компания тратит 
на мое развитие, как я изменилась 
и продолжаю меняться. Меня сде-
лали лучше, и я обязана и сама 
лучше работать, и учить других. 

Сначала дай, потом требуй
Реализуя программу страте-

гического развития компании, 
директор НПФ «Пакер» непре-
менно выделяет ее приоритет-
ную цель — обеспечить каждому 
работнику такую заботу, защиту, 
возможности для плодотворной 
работы и развития, чтобы на ра-
боту хотелось идти с удовольс-
твием, работалось с вдохновени-
ем, чтобы возвращаясь домой 
каждый работник компании был 
удовлетворен результатами тру-
да и воодушевлен новыми плана-
ми. Это краеугольный камень 
в построении культуры произ-
водства НПФ «Пакер». Именно 
поэтому на первом месте здесь 
персонал, на втором бизнес-пар-
тнер и только потом прибыль. 
Именно поэтому иерархия цен-
ностей в компании построена 
на главном принципе — сначала 
дай, потом требуй.

Это сверхтрудная задача, ко-
торую руководитель «Пакера» 
решает все эти годы, стараясь вы-
вести свою формулу человека 
на производстве. Причем нова-
торски соединяя несовместимые 
для большинства российских 
предприятий вещи — античело-
вечные сами по себе, наносящие 
вред здоровью производствен-
ные процессы и достижения про-
мышленной медицины, произ-
водственной психологии и фи-
зиологии человека. 

«Если вы не будете сознатель-

но создавать хорошие привыч-
ки, — сказал однажды известный 
исследователь «феномена успе-
ха» писатель Альберт Грей, — тог-
да плохие возникнут бессозна-
тельно». Идеальный порядок в це-
хах и офисах, современное обо-
рудование мировых производи-
телей, фирменная спецодежда 
на каждом работнике, непремен-
ное «здравствуйте» к незнакомо-
му человеку — уже с первых ми-
нут пребывания в «Пакере» заме-
чаешь, как красота и обустроен-
ность компании по всем прави-

лам бережливого производства 
сочетается с внутренней, душев-
ной обустроенностью персонала. 
Человек отдает работе восемь ча-
сов в день — треть жизни, и в «Па-
кере» делается все, чтобы эта 
треть не забирала силы, а сохра-
няла здоровье, приносила и до-
статок, и радость.

— Компанией я был поражен 
еще при первом посещении, — 
вспоминает заместитель дирек-
тора по разработке оборудова-
ния и технологий Тимербай Ка-
мильянов. — Смотрю: фреш-авто-

мат с апельсинами для приготов-
ления сока, термосы с фиточаем
на производственных участках,
с травками и другими полезными 
добавками. Пожалуйста, говорят, 
угощайся, все бесплатно. Как бес-
платно?! Дальше больше — бес-
платные обед, завтрак и полдник.
С сотрудников вычитают только 
налог на доходы в размере 13 про-
центов. А обед — не просто обед, 
а сбалансированные комплекс-
ные, диетические и полупорци-
онные блюда с учетом особеннос-
тей труда работников.

Лидеры НПФ «Пакер»: 25 лет — 25 шагов построения культуры производства в российской компании

Уникальная компания

Акцент

 По итогам национального 
рейтинга «ТехУспех» в течение 
последних пяти лет 
НПФ «Пакер» входит в ТОП-30 
высокотехнологичных и быс-
троразвивающихся компаний 
нашей страны

Марат Нагуманов,  
директор ООО НПФ «Пакер». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Летний сад для отдыха сотрудников на территории предприятия.

Вкусный и полезный обед для сотрудников предприятия.

Производственный цех.
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Стандарт использования спецодежды.
Ежегодное обучение сотрудников оказанию первой 
помощи.

Аппарат по изготовлению апельсинового фреша.
Медпункт предприятия оснащен современным обо-
рудованием.

Стол для накопления «Бриллиантов». Обсуждение при-
чины возникновения брака.

Фонд взаимопомощи — работники объединяются на 
добровольных началах для оказания взаимной товари-
щеской материальной помощи.

Мониторинг движения проектов по разработке нового 
продукта. Хранение инструментов на складе.

Лаборатория неразрушающих методов контроля. Участок станков с ЧПУ.

Обсуждение проблем в рабочей группе. Центральная заводская лаборатория.

А
Р

Х
И

В
 О

О
О

 Н
П

Ф
 «

П
А

К
Е

Р
»

А
Р

Х
И

В
 О

О
О

 Н
П

Ф
 «

П
А

К
Е

Р
»

А
Р

Х
И

В
 О

О
О

 Н
П

Ф
 «

П
А

К
Е

Р
»

А
Р

Х
И

В
 О

О
О

 Н
П

Ф
 «

П
А

К
Е

Р
»

А
Р

Х
И

В
 О

О
О

 Н
П

Ф
 «

П
А

К
Е

Р
»



11Информация
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 апреля 2017
пятница №80 (7246)

Информацияfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

На каждом столе витамины и «на-
поминалка»: «Не забудьте при-
нять раз в день после еды». Так 
у меня все в голове переверну-
лось. Думал раньше: если пред-
приятие частное, то хозяин обя-
зательно капиталист-жмот. 
А здесь все создано для людей. 
Д а ж е  б о ю с ь  п р е д с т а в и т ь , 
во сколько этот капитализм с че-
ловеческим лицом обходится 
Марату Мирсатовичу, сколько 
сил и здоровья нужно, чтобы 
строить такой бизнес и такую со-
циально ориентированную ком-
панию?

Зона особого внимания в «Па-
кере» — собственный здравпункт, 
в котором трудятся медицинская 
сестра, два фельдшера и врач-те-
рапевт. Он оказывает лечебные, 
оздоровительные и профилакти-
ческие услуги всем сотрудникам 
компании, опять же бесплатно. 
Не преминут забежать в здрав-
пункт и те, кто уезжает в коман-
дировку. Специально для них 
разработано несколько комплек-
таций аптечек в зависимости 
от сроков, дальности команди-
ровки, способов передвижения. 

Нужна путевка на курорт, 
в санаторий — две трети расходов 
за пребывание и лечение в здрав-
ницах не только Башкортостана, 
Татарстана, но и всего Черномор-
ского побережья предприятие 
тоже возьмет на себя. Если со-
труднику необходимо дорогосто-
ящее лечение, компания через 
фонд ДМС постарается помочь 
ему и в этом вопросе. Существу-
ет здесь и фонд взаимопомощи — 
добрая традиция советских вре-
мен. Все желающие ежемесячно 
вносят в него определенную не-
большую сумму. Если случится 
с кем беда, в первую очередь, ра-
зумеется, на помощь придет ком-
пания, но свою лепту непремен-
но внесет и коллектив, что, 
по мнению директора, очень важ-
но. А где вы найдете предприятие, 
чтобы директор, помимо прочих 
выплат, 10% чистой прибыли де-
лил поровну между всем коллек-
тивом?

Куда ни пойдешь, по всему 
пути информационные пиктог-
раммы и специальная разметка, 
предупреждающие обо всех воз-

можных опасностях, шкафы 
с разнообразными средствами 
по оказанию экстренной помо-
щи и специальные тумбы с аптеч-
ками. На видных местах листов-
ки с обращением директора тут 
же прекращать работу, останав-
ливать любую операцию, если 
возникла хоть малейшая угроза 
здоровью сотрудника. Благоуст-
роенные зоны отдыха, сияющие 
чистотой умывальная комната 
и душевые, собственная прачеч-
ная, даже аппарат для сушки обу-
ви — все как-то уютно и по-до-
машнему. Как после этого рабо-
тать плохо? Риторический воп-
рос. 

— За всю тридцатилетнюю 
практику на Севере, — рассказы-
вает советник собственника Ма-
рат Аминев, — я не сделал больше, 
чем за эти 10 лет в «Пакере»: ло-
гика намерений, как говорят, 
всегда разбивается о логику дейс-
твительности. А здесь все со-
шлось, и я смог по-настоящему 
самореализоваться.

Мысли своего коллеги полно-
стью поддерживает и руководи-
тель службы испытания новой 
техники Александр Федорченко.

— В «Пакер» я пришел 16 лет 
назад. Уже тогда мы создали па-
керы для работы в обсадных ко-
лоннах — для гидроразрыва плас-
та и поддержки пластового дав-
ления, абсолютно инновацион-
ные разработки не только в Рос-
сии, но и, насколько знаю, в мире. 
Сегодня такими же инновацион-
ными разработками стали элект-
рические клапаны для нефтега-
зодобычи в компоновках и мно-
гоклапанные штанговые глубин-
ные насосы для горизонтальных 
скважин. Все НИОКР проводим 
на собственных стендах, полно-
стью имитирующих реальные 
промысловые скважинные усло-
вия эксплуатации. Это очень 
важный козырь «Пакера» в кон-
курентной борьбе.

Даже в подходах к возможным 
случаям брака здесь пошли сво-
им путем, ломая привычные сте-
реотипы: никакое наказание 
не грозит тому, кто, допустив 
брак, тут же сообщит о нем и его 
причинах. Главное, чтобы дефек-
тная деталь, которую здесь назы-

вают «бриллиантом», (правда, 
«придумали не мы»), не попала 
к потребителю.

Можно любоваться действия-
ми отдельного рабочего — масте-
ра своего дела. Но когда так рабо-
тает все предприятие, когда ви-
дишь не только то, что оно произ-
водит, но и в каких условиях — 
ощущение особое. Это ощущение 
производственной культуры, со-
здаваемой в НПФ «Пакер». Куль-
туры, которая выходит далеко 
за рамки предприятия.

Когда изменяемся мы, 
изменяется мир 

Совсем не случайно в заголо-
вок очередной главы о НПФ «Па-
кер» вынесена строчка известно-
го стихотворения Евгения Евту-
шенко. А навели на нее слова 
Гульнары Шауклис, вернее ее ду-
шевное откровение в ответ 
на вопрос: что ей самой дала ра-
бота в НПФ «Пакер»?

— Я стала добрее. Это все 
от Марата Мирсатовича, кото-
рый не устает повторять, что 
за каждым делом нужно видеть 
человека. И когда ты начинаешь 
постигать эту истину, то чувс-
твуешь, как меняешься сам, что 
«Пакер» для меня не просто ра-
бота — я причастна к чему-то 
очень важному, что происходит 
в этих стенах. А именно: бизнес 
может быть с человеческим ли-
цом. Глобальным человеческим 
лицом — великодушным, спра-
ведливым, милосердным. Когда-
то я прочитала, что в капле моря, 
даже мельчайшей капельке, хра-
нится вся информация о его 
структуре и свойствах. Поэтому 
слова «капля в море» приобрели 
для меня абсолютно новый 
смысл — каждый день, пусть даже 
ты сделал маленькую капельку 
добрых дел, ты меняешь окружа-
ющий мир, делаешь его светлее 
и теплее. 

Трудно ли носить в себе чу-
жую боль? Трудно ли настраи-
вать сознание и душу персонала 
на особый лад — не только ради 
бизнеса мы существуем, выпус-
каем продукцию, строим планы 
развития, изобретаем, творим, 
спорим, нервничаем. Не только, 
а ради того, чтобы жить стало 

лучше всем — и нам самим, и на-
шим партнерам, и людям, кото-
рым нужно протянуть руку по-
мощи. Хотел задать эти вопросы 
директору «Пакера», а он сам, 
упредив мысли корреспондента, 
потянул за эту ниточку.

— Смотрю информацию за вче-
рашний день, вот девочка Гузель, 
болеющая раком, третья стадия, 
живет в Казани. Нужно срочно 
собрать два миллиона четыреста 
тысяч рублей на операцию. А вре-
мени мало. Мы тоже перечисли-
ли денежные средства. Конечно, 
не хватает. Вчера вечером я поп-
росил  ее  создать  группу  в 
WhatsApp, сам написал всем дру-
зьям. Сейчас смотрю: сколько 
людей откликнулись, сколько 
оказали реальную помощь? Та-
ких всего 5—10 процентов. Все де-
лают репосты, а ведь нужны ре-
альные деньги. 

И так — каждый день. Сразу 
по нескольким направлениям — 
помощь напрямую больному 
в режиме неотложки, а также 
ежемесячные взносы в благотво-
рительные фонды. В этом спис-
ке — «Русфонд», общественный 
благотворительный фонд помо-
щи детям, больным лейкемией 
из Татарстана им. Анжелы Вави-
ловой, благотворительные фон-
ды помощи детям с онкологичес-
кими и другими тяжелыми забо-
леваниями головного мозга Кон-
стантина Хабенского и помощи 
детям с онкогематологическими 
и иными тяжелыми заболевания-
ми «Подари жизнь» Чулпан Ха-
матовой и Дины Корзун из Моск-
вы и другие. И список этот посто-
янно расширяется.

Подобное понимание бизнеса 
для Марата Мирсатовича лежит 
в основе его жизненной позиции: 
не может современная компания 
быть в стороне от общественных 
проблем, тем более связанных 
со здоровьем граждан, особенно 
детей — самой беспомощной, уяз-
вимой и самой драгоценной час-
ти нашего общества.

— Если бог нам дал возмож-
ность зарабатывать деньги, — 
считает Марат Нагуманов, — мы 
должны быть милосердными 
к тем, кто в них нуждается. Я всег-
да говорю, что нас интересуют 
тысячи человек, которым нужна 
помощь. Но нам одним очень 
трудно помочь всем, и мы хотим, 
чтобы вокруг было больше не-
равнодушных людей. Если даже 
сто предприятий, как наше, пере-
числит, скажем, по 10 тысяч руб-
лей благотворительных взносов, 
это будет огромная сумма. Это 
получается уже другое общество, 
в котором меняются люди в сто-
рону добра. Всегда надо созда-
вать, как я говорю, маленькие 
точки добра.

Сколько таких точек создал 
директор «Пакера», уже и не 
счесть. А он все так же целеуст-
ремленно, изо дня в день, продол-
жает строить мир добра, заражая 
этим вирусом милосердия все 
больше и больше людей и органи-
заций. В столовой компании ус-
тановлен стеклянный ящик, над 
ним вывешены списки детей, ко-
торым требуется срочная по-
мощь. Каждый работник, а также 
гость компании, может пожерт-
вовать любую сумму, которую 
пожелает. Копилка эта пополня-
ется каждый день. А вот уже сов-
сем нестандартная точка добра: 
«Пакер» посещает много делега-
ций, и в процесс посещений 
встроено необычное звено — офи-
циальные гости по обмену опы-
том должны внести 50 000 руб-
лей в благотворительный фонд 
на лечение конкретного ребенка. 
Не «Пакеру», а напрямую в бла-
готворительный фонд. Желаю-
щих посетить предприятие мень-
ше не стало, зато значительно 
больше стало благотворителей 
и здоровых детей.

Это не единственная ломаю-
щая стереотипы акция благотво-

рительности, которая обрела 
жизнь благодаря Марату Нагу-
манову. А как такое его рассуж-
дение, своеобразное предложе-
ние бизнесменам, да и не только 
им?

— Каждый день вы поздравляе-
те друг друга, а также известных 
людей с юбилеями и днями рож-
дения. Дарите им кучи подарков, 
часто ненужных и бесполезных, 
которые уже и складывать неку-
да. Почему бы вам не подарить 
имениннику или юбиляру духов-
ный подарок, оплаченный от его 
имени чек в благотворительный 
фонд в честь праздника?

Сейчас зреет очередная точка 
добра Марата Мирсатовича, свя-
занная с созданием собственного 
благотворительного фонда. Его 
цель — поддержка добрых иници-
ативных людей, изменяющих 
мир. Причем замыкаться на од-
ном регионе в деятельности фон-
да руководитель «Пакера» не на-
мерен.

Благотворительность дирек-
тора «Пакера» не ограничивает-
ся акциями милосердия. В янва-
ре этого года в Казанском Крем-
ле состоялась традиционная еже-

годная торжественная церемо-
ния вручения Книги благотвори-
телей и Благодарственных писем 
Республиканского фонда воз-
рождения памятников истории 
и культуры Республики Татарс-
тан. В своем вступительном сло-
ве Государственный советник 
Республики Татарстан, председа-
тель попечительского совета 
фонда Минтимер Шаймиев ска-
зал:

— Мы с вами вот уже практи-
чески семь лет масштабно зани-
маемся возрождением нашего 
наследия. За такой период суметь 
возродить два исторических гра-
да — Болгар и Свияжск и взяться 
еще за воссоздание собора Ка-
занской иконы Божией Матери 
и строительство Болгарской ис-
ламской академии — это достой-
но уважения. Эта работа должна 
стать сигналом к возрождению 
духовности по всей Российской 
Федерации.

Одним из тех, кому Минтимер 
Шаймиев лично вручил Книгу 
благотворителей и Благодарс-
твенное письмо фонда «Возрож-
дение», причем не первый раз, 
был директор ООО НПФ «Пакер» 
Марат Нагуманов. Недавно со-
стоялась их неформальная встре-
ча, основными темами которой 
стали культура, духовность, здо-
ровье, вовлечение в благотвори-
тельную деятельность широкой 
общественности. Марат Мирса-
тович об этой встрече отозвался 
так: 

— В Минтимере Шариповиче 
я увидел человека со схожей 
энергетикой, близкими ценнос-
тями, который учит думать и ви-
деть вдолгую.

Я даю идею, вектор
Большинство представителей 

отечественного бизнес-сообщес-
тва уже давно поняло, что не мо-
жет быть сегодня иной альтерна-
тивы, кроме как меняться инно-
вационно. Только от понимания 
момента и до изменений, как ре-
зультата, целенаправленных 
и систематических действий до-
шли немногие. Причин хватает, 
прежде всего, нет опыта и зна-
ний. И только немногие, ломая 
устоявшиеся стереотипы, при-

вычки, благодаря неимоверному 
труду, решились идти по компасу 
перемен, внося в бизнес свое ви-
дение и свое понимание иннова-
ционности. 

— Одним из решающих факто-
ров в построении производствен-
ной культуры НПФ «Пакер» яв-
ляется то, что у компании и собс-
твенник, и директор в одном 
лице. Именно на этой синергии 
создана одна из уникальных мо-
делей развития бизнеса россий-
ской компании, — уверен руково-
дитель службы охраны труда 
и промышленной безопасности 
Юрий Чинчик.

Продолжая дело отца, Мирса-
та Мирсалимовича, истинного 
новатора в разработке пакерно-
го оборудования, Марат Нагума-
нов внес свое понимание в мис-
сию бизнеса. Он как модератор 
строит культуру производства 
современной российской компа-
нии, которую с такой глубинной 
производственной и нравствен-
ной философией. Подводя про-
межуточные итоги, всегда под-
черкивает, что компания еще 
в детском возрасте и что еще ни-
чего по-крупному не сделано. 

— А «ничего не сделано» озна-
чает, что не сделано до конца, 
чтобы вся система компании, 
прежде всего, работала без меня: 
я даю идею, вектор, а дальше со-
трудники должны все развивать 
сами — думайте. Чтобы я как ди-
ректор имел свободное время ез-
дить, смотреть и изучать чужой 
опыт, соображать, как двигаться 
дальше, а не жить только в опера-
тивке и в производственной те-
кучке. Я не хочу быть предприни-
мателем, я хочу быть идейным 
вдохновителем.

— Но ведь бренд компании рас-
крутили, и не красным словцом, 
а делами?

— Раскрутили — ее знают и ува-
жают. Всю работу, с кем бы то 
ни было, изначально строим 
на принципах партнерства. Важ-
но то, чтобы общество на приме-
ре нашей компании начало ло-
яльно относиться к частным про-
изводственным компаниям. Для 
меня это очень ценное достиже-
ние, и мы готовы передавать свой 
опыт и заражать, именно зара-
жать, своим примером другие 
предприятия. 

— В чем главное преимущест-
во НПФ «Пакер», на ваш взгляд, 
перед другими компаниями?

— Думаю, в открытости. Это 
ключевое: стараемся, в отличие 
от многих других, не скрывать 
проблемы. Я сразу шокирую гос-
тей: бардак тут, бардак там. Но к 
нам приезжают ведь люди подко-
ванные, специалисты, професси-
оналы, которые понимают, куда 
они попали и о чем я говорю. 
У меня любимый вопрос: а вы 
сделаете лучше? Многие отвеча-
ют: сделаем. И я в ответ: и мы бу-
дем дальше работать и вместе бу-
дем развивать Россию и делать 
глобальный мир добрее и теп-
лее!

Бизнес с открытой душой
Так чем же отличается НПФ 

«Пакер» от других отечествен-
ных предприятий? Своим мнени-
ем на это счет мы попросили по-
делиться человека, который за-
нимается менеджментом как на-
укой, преподавателя Высшей 
школа бизнеса МГУ имени М.В. 
Ломоносова, доктора техничес-
ких наук профессора Юрия Руба-
ника.

— Многие руководители пыта-
ются построить управление, под-
ходя к менеджменту, как мы го-
ворим, как к шведскому столу. 
Подходит и начинает набирать 
всего понемножку — групповой 
работы, управления по целям, 
методы планирования — и дума-
ет, что все это передовое. Но ор-
ганизация — это живой организм. 
Ее нельзя «кормить» чем попало 
и невесть для чего. Прежде чем 
подойти и что-то набрать с этого 
шведского стола, Марат Нагума-
нов, в отличие от многих других, 
сначала думает: зачем, к приме-
ру, эта технология, как она помо-
жет компании, как она состыку-
ется со всеми другими произ-
водственными и непроизводс-
твенными элементами? К сожа-
лению, думающих подобным об-
разом людей в стране пока мало.

— А тех, кто определяет цель 
бизнеса как построение произ-
водственной культуры в россий-
ской компании, и того меньше? 
Насколько важны такая поста-
новка вопроса и сам этот опыт?

— Для Марата Мирсатовича 
бизнес это не только зарабатыва-
ние денег. Того, кто живет по при-
нципам «Ничего лишнего, только 
бизнес» или «После нас хоть по-
топ», этот потоп очень быстро 
и накрывает. Поэтому долго жи-
вут не те организации, которые 
отличались тем, что их возглав-
ляли суперэффективные менед-
жеры, готовые за очередную пор-
цию прибыльности пойти на все 
что угодно. Долго живут органи-
зации, в которых чувствуется, 
я бы сказал так, душа основате-
лей этого бизнеса, отражаются 
их моральные принципы и нравс-
твенные качества. 

Именно такое впечатление 
у меня от НПФ «Пакер», компа-

нии с душой, построенной на гу-
манистических принципах. 
И что очень важно — она эти при-
нципы поддерживает не только 
внутри, она эти принципы транс-
лирует в окружающую среду, 
предлагает как основу взаимо-
действия с другими участника-
ми рынка. Именно поэтому зна-
чение «Пакера» и для региона, 
и для российской экономики да-
леко выходит за рамки просто 
успешного бизнеса. Это нравс-
твенный пример, совершенно 
нетривиальный посыл бизнесу 
и всему обществу.

Меня очень привлекает факт, 
что Марат Мирсатович весьма 
скромен в том, как ведет благо-
творительную деятельность. 
Главное — как он находит баланс 
между помощью людям и воз-
можностями бизнеса. Это боль-
шой вызов бизнесу. Делая ставку 
на формирование фундамен-
тальных человеческих ценнос-
тей, как это делает Марат Мирса-
тович, компания идет по лезвию 
бритвы, постоянно сталкивается 
с необходимостью выживания 
здесь и сейчас. Ее открытость 
миру, стремление больше помо-
гать людям, то есть выходить 
за пределы узкого понимания 
бизнеса, несомненно, воодушев-
ляет, дает новые силы, возмож-
ности, но, с другой стороны, при-
носит огромные риски. В таких 
условиях требуются очень высо-
кая точность управления компа-
нией, взвешенность управлен-
ческих решений, профессио-
нальный подход к управлению 
менеджментом. Иначе никак не-
льзя сочетать подход к миру с от-
крытой душой и построение ус-
пешного бизнеса. Другого пути 
нет. Именно его и выбрал Марат 
Нагуманов.

Своя колея
Первопроходцам всегда труд-

но. Не всем удается выдержать 
испытания на этой трудной и не-
предсказуемой дороге. 

То, что делает Марат Нагума-
нов, — это не просто пример ус-
пешного бизнеса, это нравствен-
ный пример и совершенно нетри-
виальный посыл бизнесу и всему 
обществу: давайте сообща, сове-
туясь и делясь опытом, создавать 
подобные точки благополучия. 
Давайте вместе, как призывает 
руководитель «Пакера», «разви-
вать Россию и делать глобальный 
мир добрее и теплее!».

Пусть не все получается сразу 
и быстро,  как бы хотелось. 
Но главное — выверить путь, сде-
лать первый шаг, за ним второй, 
третий, после которых появляет-
ся уже целая цепочка шагов, пре-
вращаясь в надежную дорогу, ко-
торая называется «Построение 
культуры производства в рос-
сийской компании». И по этой 
дороге, несомненно, вслед за на-
учно-производственной фирмой 
«Пакер», а также вместе с ней, 
пойдут и другие.

Акцент

 Долго живут организации, 
в которых чувствуется душа 
основателей этого бизнеса, 
отражаются их моральные 
принципы и нравственные 
качества

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Подписание партнерского договора 
Казанского (Приволжского) феде-
рального университета и НПФ 
«Пакер».

На торжественной церемонии вручения Книги благотворителей и Благодарственных писем Республиканского 
Фонда возрождения памятников истории и культуры Республики Татарстан, январь 2016 год.

Шаг 1. Изменить прежнее сознание.
Шаг 2. Нарушать привычные стан-
дарты мышления, управления, орга-
низации производства.
Шаг 3. Обеспечивать каждому ра-
ботнику заботу, защиту и возмож-
ности для плодотворной работы 
и развития.
Шаг 4. Культура производства — это 
единый комплекс.
Шаг 5. Управленец — это лидер, конс-
труктор системы, действующий 
в партнерстве с сотрудниками.
Шаг 6. Переход на системное управ-
ление.
Шаг 7. Есть цели — нужно их «раз-
вернуть».
Шаг 8. Нужно, чтобы коллектив 
работал осмысленно и с удовольс-
твием.
Шаг 9. Высокая планка в работе 
с потребителем.
Шаг 10. Создать привлекательные 
производственные, экономические 
и социальные условия.
Шаг 11. Заражать других своим 
опытом.
Шаг 12. Научить команду ду-
мать.

Шаг 13. Создавать структуру и ра-
бочие места под конкретных людей.
Шаг 14. Строить стратегический 
диалог.
Шаг 15. Обучение как своеобразная 
форма командной работы.
Шаг 16. Управлять талантами 
— значит, управлять всеми.
Шаг 17. Давать больше, чем требу-
ется.
Шаг 18. На первом месте — персонал, 
на втором — клиент и только потом 
— прибыль.
Шаг 19. Предвосхищать потребнос-
ти заказчика.
Шаг 20. Создать эффективную сис-
тему управления знаниями.
Шаг 21. Быть идейным вдохновите-
лем бизнес-процесса.
Шаг 22. Доводить идею до конкрет-
ного результата.
Шаг 23. Постепенный выверенный 
рост.
Шаг 24. Надо быть открытым 
и честным перед партнерами, де-
литься своим опытом, чтобы мы 
вместе были успешными.
Шаг 25. Делать глобальный мир 
добрее и теплее! 

25 ШАГОВ ПОСТРОЕНИЯ КУЛЬТУРЫ ПРОИЗВОДСТВА 
В РОССИЙСКОЙ КОМПАНИИ ОТ НПФ «ПАКЕР»:
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Ящик для пожертвований.

Сбор в школу ребят из «Социального приюта для детей и подростков».

Наши двери открыты для всех, кто раз-
деляет с нами желание сделать мир 
теплее и добрее.
Ваш благотворительный взнос (пожер-
твование) от 50 000 рублей в один из 
фондов (на Ваш выбор) в помощь 
больным детям, поддержки культуры 
и истории станет для нас возможнос-
тью проявить гостеприимство и поде-
литься опытом ООО НПФ «Пакер» в 
формировании производственной 
культуры.
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Ирина Муравьева 

В 
свое 60-летие (сегодня, 14 
апреля) он оказался не в 
России,  а  в  Латинской 

Америке, в Колумбии, где в эти 
дни проходит фестиваль рус-
ской музыки. На сцене Большо-
го театра Боготы Михаил Плет-
нев исполняет с РНО три про-
граммы из сочинений Глинки, 
Чайковского, Рахманинова, Та-
неева, Глазунова. И такой «не 
юбилей» на краю света — очень 
даже в духе Плетнева, парадок-
сального, независимого, идуще-
го, как планета, по своей орбите 
и не вписывающегося ни в какие 
установленные форматы. Он 
умеет поражать своей непред-
сказуемостью и даже радика-
лизмом, оборачивающимися 
безупречной внутренней логи-
кой его действий. Десять лет на-
зад он, пианист с мировым име-
нем, отказался от сольной ка-
рьеры и не подходил к инстру-
менту шесть лет, чтобы потом 
вернуться на сцену с новым, бо-
лее субъективным взглядом на 
музыкальную интерпретацию, а 
27 лет назад, в годы хаоса пере-
стройки, неожиданно для всех 
создал оркестр — Российский на-
циональный, вошедший в миро-
вую оркестровую элиту. 

О том, как Михаил Плетнев по-
явился в музыкальном мире, о его 
феномене рассказывает его кол-

лега и друг, концертмейстер Рос-
сийского национального орке-
стра и поэт Алексей Бруни:

У Плетнева репутация человека 
закрытого, почти мизантропа. А 
вы дружите с ним всю жизнь, пра-
ктически с детства. Трудно быть 
его другом? 
АЛЕКСЕЙ БРУНИ: Его сейчас будут все 
хвалить, а я могу и поругать. Во 
всяком случае ему это будет не-
привычно, потому что от ком-
плиментов он уже устал. Как вся-
кий большой талант — человек он 
очень непростой, с какими-то 
своими сложными чертами, 
иногда может быть тяжелым, 
иногда — невыносимым. Но друж-
ба есть дружба — что-то прихо-
дится прощать, что-то — забы-
вать. А что-то приходится просто 
принять. Я очень ценю его талант 
— удивительный, редкостный. По-
смотрите только на его дискогра-
фию: сколько им всего записано, 
и на каком высочайшем уровне! 
Иногда это делалось в таком ре-

жиме, что уму непостижимо: на-
пример, двойной диск сонат 
Скарлатти он записал за одну 
5-часовую смену, практически 
без дублей 31 сонату! И такой та-
лант проявляется у него во всем, 
что он делает.

Свою первую встречу с ним пом-
ните? 
АЛЕКСЕЙ БРУНИ: Конечно. Ему было 
13 лет, когда он появился в Цен-
тральной музыкальной школе: 
худенький, очень сдержанный 
подросток с необычайно внима-
тельными глазами. Он никому не 
навязывался, ни перед кем не за-
искивал. У нас сразу с ним возник 
какой-то взаимный интерес, и с 
тех пор наша дружба продолжа-
ется. Он не выносил только то, 
что имеет отношение к дилетан-
тизму: поп-музыку, например. 
Д а ж е  к  м о е м у  у в л е ч е н и ю 
«Битлз» он относился с иронией. 
Уже в те годы он очень хорошо 
читал с листа, свободно ориенти-
ровался в нотах и играл все под-

ряд, преследуя при этом вырази-
тельные цели, поскольку не тер-
пел несовершенного и проходя-
щего. Помню, как он ставил на 
пюпитр сборники этюдов Леш-
горна, Черни, Мошковского и иг-
рал их целыми тетрадками, при-
чем так, будто он это сто лет иг-
рает — легко, блестяще, виртуоз-
но, в запредельных темпах, да 
еще с юмором, поскольку любил 
на ходу что-нибудь присочинить. 

Плетнев, говорят, — полиглот и 
энциклопедист? 
А Л Е К С Е Й  Б РУ Н И : Да, он довольно 
рано начал изучать языки. Хоро-
шо помню, как он привозил из 
Югославии самоучители немец-
кого и французского на серб-
ском языке, который он к тому 
времени уже знал. И сам без вся-
ких учителей запоминал, начи-
нал говорить на языках, читать 
книги. Потом он также изучил 
итальянский и английский язы-
ки. Немало времени мы прово-
дили за шахматами, но у него 
были и другие спортивные увле-
чения: пинг-понг, футбол. Если 
сказать честно, то подготовку к 
конкурсу Чайковского он прово-
дил преимущественно на фут-
больном поле и в спортивном 
зале с ракеткой в руке. Конечно, 
был готов к конкурсу. Но он во-
обще занимался весьма своео-
бразно. Он мог разговаривать с 
кем-то, а рука его в тот момент 

лежала на коленке и пальцы ра-
ботали: это он учил параллельно 
разговору музыкальное произ-
ведение. Я много на своем веку 
повидал музыкантов самого раз-
ного калибра, но такого одарен-
ного человека мне видеть не до-
велось.

Кроме музыки, вас связывало 
всегда понимание поэзии. Вы чи-
тали ему свои стихи? 
АЛЕКСЕЙ БРУНИ: Да, большинство их 
он знает. Но надо сказать, что и 
сам Плетнев стал писать стихи. 
Он правда никому их не показы-
вает, только друзьям в тесном 
кругу. Стихи у него очень своео-
бразные, гротескные, но часто и 
веселые, парадоксальные — в духе 
Хармса. Есть у него и рассказы, 
написанные в таком же абсур-
дистском стиле. 

У него всегда было такое иронич-
но-депрессивное мировосприя-
тие?
АЛЕКСЕЙ БРУНИ: Зрелость у него была 
немальчишеская. С одной сторо-
ны, у него был юношеский задор, 
с другой — абсолютно неюноше-
ский профессионализм. Вот эта 
своеобразная смесь настроений 
и интересов присутствовала в 
нем всегда. Но он страшно любил 
при случае валять дурака, садил-
ся к роялю, начинал играть, фан-
тазировать, пародировать. Мог 
начать с фуги Баха и постепенно 

превратить ее в фугу Шостакови-
ча. Причем так гармонично, что 
иногда трудно было заметить, ка-
ким образом это произошло. Од-
нажды на моем дне рождения он 
так же сел за рояль и стал валять 
дурака. И зазвучали произведе-
ния нескольких композиторов 
сразу. Скажем, это была пятая 
симфония Бетховена, пятая Шос-
таковича, рондо каприччиозо 
Сен-Санса и «Миллион алых 
роз». Слушать его можно было 
часами. 

У него начался блестящий период 
— победа на конкурсе Чайковско-
го, стремительная концертная 
карьера, общение и выступления 
с Рихтером: что-то изменилось 
тогда в нем? 
АЛЕКСЕЙ БРУНИ: Абсолютно ничего. 
Ему все равно — лауреат он или не 
лауреат. Но, конечно, в становле-
нии его карьеры главной была по-
беда на конкурсе Чайковского. 
После этой победы он сразу полу-
чил возможность выступать на 
ведущих концертных площадках 
и за рубежом с крупнейшими ди-
рижерами и оркестрами. 

Вы — первая скрипка у 
Плетнева и его друг. На 
ваши отношения не вли-
яет то, что Плетнев име-
ет такой высокий ста-
тус в музыкальном 
мире? 

АЛЕКСЕЙ БРУНИ: В нем никогда не 
было ни малейшей степени деше-
вого зазнайства. Никогда наши 
взаимоотношения не омрачались 
из-за того, что у нас было нера-
венство по степени известности. 
Не скажу, что в нашей дружбе все 
было просто, но нас объединяли 
музыка и шахматы, спорт, поэзия. 

И при этом — склонность к риску, 
неожиданные интересы, в том 
числе пилотирование самолетом. 
АЛЕКСЕЙ БРУНИ: Его слишком мно-
гое интересует. Он не может за-
цикливаться на чем-то одном. У 
него натура, которая проявляет 
себя через риски, в том числе 
через летное искусство, самоле-
ты, вертолеты. В общем-то вся 
его жизнь — бесконечный риск. 
Потому что сцена — это испыта-

ние всегда. Сцена — это риск.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Российский музыкант встречает свой юбилей в Колумбии, на сцене Большого театра Боготы

Трудно быть Плетневым
Акцент

 У него натура, которая прояв-
ляет себя через риски. Вся его 
жизнь — бесконечный риск
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Пианист с мировым именем 
Михаил Плетнев 27 лет 

назад, в годы хаоса пере-
стройки, неожиданно для 

всех создал оркестр — 
Российский национальный, 

один из немногих российских 
оркестров, очень скоро и по 
праву вошедших в мировую 

оркестровую элиту. 

ЧТО ГОВОРЯТ КОЛЛЕГИ И ДРУЗЬЯ

НЕ ТОЛЬКО ПИАНИСТ И ДИРИЖЕР — ЕЩЕ И КОМПОЗИТОР
Денис Мацуев,
пианист, народный артист РФ:

— Михаил Васильевич — выдающийся пианист, 

ставший уникальным выдающимся дирижером. 

Таких примеров в мире единицы: можно только с 

Сергеем Васильевичем Рахманиновым срав-

нить... Как-то в Монреале мы играли Третий кон-

церт Рахманинова, и я получал колоссальное 

удовольствие от игры с ним, потому что как пиа-

нист он знает каждую ноту концерта, а как дири-

жер предлагает уникальные идеи. После концер-

та мы сидели всю ночь и слушали записи Нико-

лая Голованова. Это икона для Михаила Василье-

вича, он ориентируется на Голованова в своем 

творчестве. И для меня он тоже открыл этого 

уникального дирижера. Михаил Плетнев еще и 

композитор. Вспоминаю, как на его 50-летний 

юбилей я исполнял его Квинтет с флейтой, 

скрипкой, альтом и виолончелью: какая это фе-

номенально тонкая, грациозная музыка, с глубо-

ким сюжетом в духе Шостаковича! Конечно, он 

еще не оценен как композитор по достоинству.

Мы все знаем, что последнее десятилетие прош-

ло под знаком отсутствия Плетнева-пианиста на 

сцене, и мы словно осиротели. Но три года назад 

он вернулся на сцену, и это был уже другой Плет-

нев — немного отстраненный, холодноватый, от 

интерпретаций которого оторваться было не-

возможно. Иногда он может шокировать — как в 

исполненной им Сюите Цфасмана. Это было сыг-

рано с таким особенным колким плетневским 

юмором! Михаил Васильевич остается одним из 

лучших музыкантов в мире, как и созданный им в 

1990 году Российский национальный оркестр. В 

этот оркестр музыканты идут не на зарплату, 

идут к Плетневу, идут, чтобы вместе быть в твор-

честве.

Мартин Энгстрем, 
музыкальный руководитель фестиваля в 
Вербье:

— Михаил Плетнев — один из великих пианистов 

нашего времени. С 1999 по 2006 годы я работал 

директором Deutsche Grammophon и тогда же 

имел удовольствие познакомиться с ним. С тех 

пор я побывал на многих его концертах; прини-

мал участие в создании записей его выступле-

ний в прямом эфире, и среди них — знаменитая 

запись Третьего концерта для фортепиано с ор-

кестром Сергея Прокофьева в Карнеги Холле, а 

также Третий концерт Сергея Рахманинова, ко-

торым дирижировал Мстислав Ростропович.

На Музыкальном фестивале в Вербье мы записа-

ли с ним камерную музыку — Фортепианный 

Квинтет Танеева. Много раз пианист выступал с 

нашим фестивальным оркестром и дирижиро-

вал им. Этим летом мы ждем его снова и уже в но-

вом качестве — на сей раз он выступит со знаме-

нитым немецким баритоном Штефаном Генцем.

В каждом концерте Михаила Плетнева всегда 

присутствует элемент нового, неожиданного. Ни-

когда не предугадаешь, что он скажет нам сегодня 

своей музыкой. И при этом ты всегда чувствуешь, 

что это он говорит сейчас только тебе, иногда ис-

пользуя всего одну лишь заветную фразу, даже 

просто интонацию!.. Придя на один и тот же кон-

церт, вы никогда не услышите одно и то же. Этот 

музыкант обладает уникальной способностью к 

творению нового образа, созданию новых фанта-

стических интерпретаций. Я им восхищаюсь. 

Кино Завершился фестиваль «Российской газеты» «Дубль дв@»

Ближе, чем кажется

Александр Нечаев

В 
медиацентре «Россий-
ской газеты» подвели 
итоги онлайн-фестива-
ля «Дубль дв@», с помо-
щью которого в течение 

полутора недель можно было бес-
платно и по всему миру смотреть 
лучшие российские фильмы, не 
ставшие хитами из-за традицион-
ного кинопроката. Причем «по 
всему миру» — это не преувеличе-
ние. Программу онлайн-кинофе-
стиваля смотрели в 84 странах 
мира. 

Причем расклад по странам 
вышел любопытный. На первом 
месте, что вполне ожидаемо, зри-
тели из России. На втором — и это 
уже немного удивляет — аудито-
рия из США. Ну а дальше страны, 
которым по-прежнему интересно 
российское кино, — Украина, Бело-

руссия и Казахстан. Общее коли-
чество просмотров фильмов на 
момент написания этой статьи — 
около 90 тысяч. Эта цифра, конеч-
но, вырастет — фильмы, получив-
шие призы, будут демонстриро-
ваться на сайте «Российской газе-
ты» еще 48 часов.

Призы на «Дубле дв@» по тра-
диции распределены на две кате-
гории. С одной стороны, их вруча-
ют сами зрители путем народного 
голосования. С другой — профес-
сиональное жюри, которое в этом 
году возглавил режиссер Алек-
сандр Митта. В состав жюри также 
вошли режиссеры Александр Котт 
и Оксана Карас, актриса Юлия Ауг 
и заместитель главного редактора 
«РГ» Ядвига Юферова. Причем 
мнения зрителей и жюри раздели-
лись — не совпали они ни по одно-
му пункту. 

Приз зрительских симпатий 

фестиваля взял фильм мэтра рос-
сийского кино Николая Досталя 
«Монах и бес». 

— Получать награды — прият-
ное дело, тщеславие художнику 
иногда не вредно, — сказал Нико-
лай Досталь, поднявшись на сце-
ну за наградой. — Огромное спаси-
бо «Российской газете». Правиль-
но кто-то сказал, что это новатор-
ский ход — показывать фильмы, 
которые не имеют большого про-
ката, большой рекламы, большого 
бюджета в Интернете. Это, навер-
ное, будущее многих российских 
фильмов. 

Приз за лучшую актерскую 
игру зрители фестиваля отдали 
Вячеславу Лавернову, сыгравше-
му роль следователя Джулуса в 
фильме Костаса Марсана «Мой 
убийца». Лавернов, для которого 
роль в фильме Марсана оказа-
лась первой главной ролью в ки-

нокарьере, не скрывал своей ра-
дости.

— Все так неожиданно случи-
лось, я вчера сидел в Якутске, в га-
раже. И вдруг мне позвонили, ска-
зали, что надо прилететь в Москву 
на закрытие фестиваля, — сказал 
актер. — Хотел бы сказать спасибо 
нашему режиссеру Костасу Мар-

сану, продюсеру Марианне Скря-
быкиной и всем организаторам 
фестиваля. 

Лучшей короткометражной 
картиной, по мнению зрителей, 
стала работа Натальи Беляускене 
«Ближе, чем кажется».

Гран-при жюри фестиваля до-
сталось незаслуженно малоиз-

вестной картине Михаила Косы-
рева-Нестерова «Поездка к мате-
ри». Фильм был снят еще в 2014 
году, он объездил несколько не-
больших кинофестивалей в Азии и 
США, после чего будто бы канул в 
Лету. Награда жюри в данном слу-
чае — безусловный второй шанс и 
импульс к тому, чтобы про эту 
картину вновь заговорили. Благо 
говорить есть о чем. В фильме, рас-
сказывающем об одном дне моло-
дого человека, приехавшего во 
Францию повидать свою мать, 
блестящий актерский состав. До-
статочно сказать, что главные 
женские роли тут играют Адель 
Экзаркопулос (обладательница 
Золотой пальмовой ветви Канн за 
«Жизнь Адель») и почти не снима-
ющаяся в последние годы Марга-
рита Терехова. Спецприз жюри за 
лучшую актерскую работу взял 
Тимофей Трибунцев за роль в 

«Монахе и бесе» — и это действи-
тельно та работа, которая застав-
ляет по-новому взглянуть на без-
условный актерский талант Тимо-
фея. Также председатель жюри 
Александр Митта вручил диплом 
Вере Сторожевой за ее романти-
ческую комедию «Сдается дом со 
всеми неудобствами». 

— Мне сказали, что нужно вру-
чить приз председателя жюри фе-
стиваля одному фильму. Но для 
меня все эти фильмы оказались на-
столько классно собраны! — не 
стал скрывать эмоций на сцене 
Александр Митта. — Практически 
каждый из них мог стать обладате-
лем этого приза. За это я люблю 
этот фестиваль — он дает возмож-
ность зрителям по всему миру 
встретиться с хорошими картина-
ми. И все это в ощущении праздни-
ка, в ощущении, что ты делаешь 
что-то полезное и важное. И в этой 

компании фильмов я выбрал само-
го скромного, самого незаметного, 
самого нефестивального режиссе-
ра. Вера Сторожева работает на 
стыке массового и высокохудоже-
ственного кино. В ее картине такое 
количество тонких наблюдений о 
женщинах, что для меня смотреть 
эту картину было настоящим сча-
стьем. Понятно, что «Поездка к ма-
тери» — где-то в фестивальных не-
бесах, и правильно, что этот фильм 
получил главную премию. Это 
прекрасное размышление челове-
ка о смерти — том, о чем искусство 
и должно думать и говорить. Но и 
без такого кино, которое делает 
Сторожева, жить нельзя. 

Обладателями наград жюри в 
короткометражном конкурсе ста-
ли «Фейк» Ивана Китаева (глав-
ный приз) и «Паноптикон» Вале-
рия Переверзева (специальный 
диплом).

Александр Журбин вручает Наталье Беляускене приз зрительских симпатий за картину «Ближе, чем кажется».Российский фестиваль стал международным — его программу смотрели в редакции «РГ» и 84 странах мира. Николай Досталь с призом зрительских симпатий за фильм «Монах и бес».

Акцент

 Гран-при жюри фестиваля 
досталось незаслуженно 
малоизвестной картине 
Михаила Косырева-Нестерова 
«Поездка к матери»
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ФЕСТИВАЛЬ В Москве открывается XVI Московский Пасхальный фестиваль

Со Стравинским на парад
ФОТО Ретроспектива Евгения Халдея — 
в Мультимедиа Арт Музее Москвы 

Эпоха из окопа
Ирина Муравьева

П
о традиции Московский 
Пасхальный фестиваль от-
кроется в пасхальное вос-

кресенье в Москве в Большом зале 
консерватории. Но несмотря на 
свою конкретную географиче-
скую марку, фестиваль давно не 
привязан к Москве:  за шестнад-
цать лет его истории события фе-
стиваля состоялись в 123 городах 
России и соседних странах — Арме-
нии, Беларуси, Казахстане, Литве, 
Украине. В его афише — сотни 
участников, десятки хоров из раз-
ных стран и репертуар, состоящий 
из симфонической, оперной, хо-
ровой, инструментальной, духов-
ной музыки, колокольных звонов. 
По сути, Московский Пасхальный 
уже и не российский, а междуна-
родный фестиваль. Программа его 
в этом году будет посвящена 
135-летию Игоря Стравинского. О 
том, что ждет  публику на фестива-
ле, рассказал Валерий Гергиев. 

В каком формате планируется 
посвящение к 135-летию Игоря  
Стравинского? 
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Мы посвятим ему 
не только многие концерты Мо-
сковского Пасхального фестива-
ля,  но и программы, которые бу-
дут звучать в течение всего года. 
Планируем исполнять его сочине-
ния — оркестровые, оперные, ба-
летные, хоровые, с участием всех 
сил Мариинского театра. Про-
грамма года Стравинского долж-
на получиться  яркой. И хотя 135 
лет — не круглая дата, но это дата 
почтенная и заслуживающая вни-
мания. В Мариинском театре мы и 
без юбилейного повода постоянно 
играем его музыку,  а в этом году 
представим целый парад его пар-
титур. Надеюсь, мы сможем сде-
лать так, чтобы поклонников му-
зыки Стравинского как в России, 
так и во всем мире прибавилось.

Цикл музыки Стравинского вы 
представляли уже не раз: играли 
и в Америке, и в Европе, и пять лет 
назад — на Пасхальном фестивале.  
Что будет нового в этом проекте?
В А Л Е Р И Й  Г Е Р Г И Е В :  Произведения 
Стравинского звучали далеко не 
все. Совсем недавно оркестр Ма-
риинского театра исполнил ми-
ровую премьеру утерянной пар-
титуры Стравинского «Погре-
бальная песня»,  случайно обна-
руженной в библиотеке Санкт-
Петербургской консерватории. 
Нечасто звучат  у нас и оперы 
Стравинского, поставлены не все 
балеты. И  молодым хореографам 

можно чувствовать себя  творче-
ски на этом поле, понимая при 
этом, что Мариинский театр 
имеет  свои культурные тради-
ции, идущие еще  от Глинки,  от 
Чайковского, от Стравинского.  

Когда в прошлом году я заду-
мал проект Прокофьева, я об-
ещал, что его творчество будет 
подано крупно, ярко, с участием 
самых разных солистов. То же са-
мое я могу теперь сказать о Стра-
винском. У нас не часто звучат 
его инструментальные концерты 
— фортепианные, скрипичные, 
Каприччио для фортепиано с ор-
кестром и многое другое. Наша 
задача сделать все, чтобы неизве-
данной музыки Стравинского 
практически не осталось.

Во время Пасхального фестива-
ля вы уже пятнадцать лет объез-
жаете с гастрольным туром ре-
гионы России. Замечаете, как 

меняется в стране ситуация в 
культуре?
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Не хочется припи-
сывать что-то себе, но мы постоян-
но стараемся во время наших га-
стролей активизировать интерес 

губернаторов к сфере культуры, 
чтобы даже не крупные региональ-
ные центры создавали проекты, 
способные обогатить нашу сцену 
— и музыкальную, и театральную. 
Появление новых сцен, новых теа-
тров — один из главных вопросов 
нашего времени, который нельзя 
откладывать на десятки лет. И я 
рад, что в этой сфере у нас есть хо-
рошие новости — уже построены 
новые залы в нескольких городах. 
Надеюсь, наше появление, причем 
неоднократное, во многих регио-
нах — а мы с оркестром Мариин-
ского театра выступили уже в бо-
лее 60 регионах — играет здесь  
свою роль. Для меня Пасхальный 
фестиваль — это в первую очередь  

радость общения с российской пу-
бликой, но также это возможность 
поднимать и обсуждать острые во-
просы состояния культуры. Мы 
это делаем практически везде, где 
бываем. В этот раз я поеду по Рос-
сии с желанием показать роскош-
ные оркестровые партитуры Стра-
винского во всем их блеске. В реги-
онах должны познакомится с  его 
замечательными произведения-
ми, а в Москве и Петербурге пусть 
вспомнят то, что уже исполнялось, 
а может, даже откроют для себя но-
вые его произведения.

Жанна Васильева 

К
то же не знает фотографий 
Евгения Халдея? Перепеча-
танные сотни раз в газетах 

всего мира, его военные снимки 
расстрелянных гитлеровцами 
жителей Керчи, фотографии Зна-
мени Победы над Рейхстагом, ре-
портаж с Нюрнбергского процес-
са и с Потсдамской конференции 
стали частью не только отечест-
венной истории, но коллективно-
го опыта Европы ХХ века. Не слу-
чайно на фотофестивале в Пер-
пиньяне в 1995 году, когда ми-
нистр культуры Франции вручал 
Евгению Халдею орден, зал стоя 
аплодировал легендарному фото-
корреспонденту. 

Ретроспектива Евгения Хал-
дея (1916—1997) в Мультимедиа 
Арт Музее Москвы (МАММ), при-
уроченная к столетию со дня ро-
ждения фотографа, дает возмож-
ность увидеть редкие работы из 
семейного архива, заглянуть в 
творческую лабораторию масте-
ра. А еще она заставляет заду-
маться, что же это за штука такая 
— фотография, притягивающая 
как магнит, заставляющая всма-
триваться снова и снова в сним-
ки ХХ века.

Среди историй, рассказанных 
самим Халдеем французским 
журналистам, которые снимали 
о нем фильм, был и сюжет о том, 
как на разбитой улице Берлина в 
мае 1945-го он увидел двух ста-
риков, одиноко сидящих на раз-
валинах. Один был слепой, вто-
рой — его поводырь. Услышав 
щелчок фотоаппарата, слепой 
спросил друга: «Что это?». Тот 
ответил: «Нас фотографируют». 
«Зачем?» — спросил старик. «За-
чем?» — эхом откликнулся пово-
дырь, обращаясь к фотографу. 
«Для истории», — ответил Халдей. 

Он сказал правду, конечно. 
Но, согласитесь, для военного фо-
токорреспондента, которому 
нужно каждый день отправлять 
снимки в газету, это не самый об-
ычный ответ. Может быть, он по-
нимал, что этот снимок — двух 
беспомощных стариков, поте-
рявших все, которым некуда и не 
к кому идти, — не очень похож на 
тот образ победного триумфа, 
который ждали от него редакто-
ры. Гораздо ближе он по интона-
ции, по цельности образа к мета-
форе войны. А может быть, для 
Халдея этот снимок был продол-
жением похожего страшного 
снимка, сделанного в Мурманске 

в 1941 году. Там, где торчащие 
печные трубы (все, что осталось 
от улицы северного города), а 
среди них на деревянном чемо-
данчике сидела старушка в пла-
точке. Куда было ей идти в гряду-
щей полярной ночи? Увидев, что 
он снимает ее горе, он задала тот 
же вопрос: «Зачем снимаешь?».

Разумеется, Евгений Халдей 
был прежде всего фотокорре-
спондентом, блестящим масте-
ром. Оценить вполне точность 
его реакции, выстроенной ком-
позиции кадра и освещение мож-
но, если помнить, что в то время 
не было не только фотошопа и по-
секундной съемки, но не было 
возможности видеть снятый 
кадр. Что получилось в итоге на 
пленке, фотограф обнаруживал 
во время проявки и печати. Если 
добавить к этому, что количество 
желательных для газеты сюжетов 
было, в общем, наперечет, то по-
нятно, почему лучшим экспром-
том для фотокора был тот, кото-
рый заранее подготовлен. Хал-
дей, конечно, в своей работе ис-
пользовал постановочные кадры. 
Но с каким артистизмом! Для 
того, чтобы попросить портного 
сшить заранее из трех красных 
скатертей знамена, которые пе-
ред объективом фотографа сол-
даты будут водружать поочеред-

но в Темпельхофе, пригороде 
Берлина, потом над Рейхстагом, а 
потом и над Будапештом, нужна 
была не только вера в победу и 
даже не только склонность к ре-
жиссуре, нужно было «увидеть» 
кадр триумфа заранее. 

Кинематографичность его 
мышления проявилась не только 
в серии снимков Знамени Побе-
ды (кстати, на выставке можно 
увидеть, как варьировались ра-
курсы съемки, как создавался по-
чти скульптурный образ побе-
ды). Не менее ярко она обнару-
живается, например, в снимке 
разведчиков, сделанном в Запо-
лярье в 1942 году. Солдаты идут 
друг за другом по перешейку, их 
фигуры отражаются в воде... Фак-
тически перед нами образ людей, 
ш а га ю щ и х  п о  к р о м к е  м е ж 
жизнью и смертью.

Между снимками, что похожи 
на готовые кадры неснятого 
фильма о войне, и фото чисто ре-
портажными - «для истории», 
конечно, можно увидеть зазор. 
Но для самого Халдея между 
ними, видимо, не было противо-
речия. Он чувствовал себя сви-
детелем века, утверждая, что 
«всегда стремился снимать так, 
чтобы людям было интересно 
смотреть сегодня, завтра и по-
слезавтра». Ему это удалось.  

Валерий Гергиев: Наша задача сде-
лать все, чтобы неизведанной 
музыки Стравинского практически 
не осталось.

Акцент

 Для меня Пасхальный фести-
валь — это возможность под-
нимать и обсуждать острые 
вопросы состояния культуры

ПРОГРАММА ФЕСТИВАЛЯ
XVI Московский Пасхальный фестиваль откроется 
16 апреля в Большом зале консерватории двумя кон-
цертами Симфонического оркестра Мариинского 
театра под управлением Валерия Гергиева. В первой 
программе (15.00) прозвучит Рапсодия на тему Па-
ганини для фортепиано с оркестром Сергея Рахма-
нинова (солист Бехзод Абдураимов) и Концерт для 
скрипки с оркестром Игоря Стравинского (солист 
Павел Милюков). В 19.00 состоится Церемония от-
крытия фестиваля. Денис Мацуев исполнит Третий 
фортепианный концерт Сергея Рахманинова
17 апреля Мариинский оркестр отправится в пас-
хальный тур, первая часть которого продлится до 
30 апреля и пройдет по городам: Казань — Альметь-

евск — Набережные Челны — Оренбург — Магнито-
горск — Екатеринбург — Сургут — Тюмень — Новоси-
бирск — Кемерово — Томск — Омск — Пермь — Улья-
новск — Саранск — Нижний Новгород — Владимир.
 В Зале Церковных соборов храма Христа Спасителя 
17 апреля в 18.00 откроется Хоровая программа с уча-
стием четырех хоров — Госхора имени А.В. Свешнико-
ва, хора Мариинского театра, Академии хорового 
искусства имени В.С. Попова и Московского област-
ного хора имени А.Д. Кожевникова. В Хоровой про-
грамме примут участие коллективы из Москвы, Пе-
тербурга, Воронежа, Владимира, Новосибирска, Ека-
теринбурга и Владивостока, из Греции, Сербии, Бела-
руси, Армении, Грузии, Чехии, Болгарии и Швеции.

Новый сезон сериала «Фарго», 
Первый канал, 21 апреля, 00.30.
«Фарго» (Fargo) — ироничный триллер, 

основанный на фильме братьев Коэн 

1996 года. Сами братья Коэны стали 

исполнительными продюсерами се-

риала, премьера которого состоялась 

в апреле 2014 года, и он моментально 

стал одним из самых успешных в США 

и в мире. Первый сезон сериала полу-

чил множество призов, в том числе 

«Золотой Глобус-2015» и премию 

«Эмми-2015» за лучший мини-сериал.

Премьера третьего сезона сериала 

«Фарго» состоится в России через два 

дня после премьеры в США. Действие 

в новом сезоне разворачивается в 

2010 году. Король парковок Миннесо-

ты Эммит считает себя воплощением 

американской мечты. Его младший 

брат Рэй — лысеющий сотрудник 

службы надзора за условно освобо-

жденными — постоянно живет в тени 

своего успешного брата. Их соперни-

чество набирает обороты, и в резуль-

тате конкуренции между братьями 

происходит убийство...

По замыслу создателей сериал имеет 

форму антологии: каждый сезон посвя-

щен новой истории и новым персона-

жам, некоторые герои могут появлять-

ся в нескольких сезонах. Действие в 

третьем сезоне будет происходить спу-

стя несколько лет после событий пер-

вого сезона. Автор идеи Ной Хоули на-

мекнул на возвращение в третьем сезо-

не как минимум одного персонажа пер-

вого сезона. «В третьем сезоне «Фарго» 

будут своего рода связи, похожие на те, 

что соединяли первый сезон с полноме-

тражным фильмом и второй сезон с 

первым. Но я думаю, самое интересное 

в том, чтобы самим эти связи вычи-

слить, поэтому я бы не хотел никого ли-

шать этого удовольствия. Определенно 

есть вещи, которые могут быть звенья-

ми одной цепи в нашей истории».

Смотрите также:
Главная новинка 2016 года и самый 

провокационный сериал о внутрен-

ней кухне Ватикана «Молодой папа» 

впервые на российском телевидении 

появится на канале «Че». Эфир — 

23 апреля в 23.30. Этот проект был 

просто запрограммирован на успех, 

ведь над его созданием трудились ре-

жиссер Паоло Соррентино («Великая 

красота», «Молодость») и сценарист 

Тони Гризони («Страх и ненависть в 

Лас-Вегасе»), а главную роль исполнил 

голливудский красавец Джуд Лоу.

…Кардиналы Ватикана совершили 

страшную ошибку: выбрали папой 

того, кого совершенно не знают. Но-

вый понтифик — американец Лэнни 

Белардо, он же Пий XIII — яркая и про-

тиворечивая личность. Но кто он на 

самом деле — святой или грешник? 

Папа ведет себя непредсказуемо и 

весьма эксцентрично, любит принаря-

диться, постоянно курит, обожает 

вишневую колу по утрам и считает 

себя божественно красивым. Занос-

чивый, раздражительный и мститель-

ный Пий XIII не согласен на роль по-

слушной марионетки.

Фестиваль балета Dance Open, 
Александринский театр, 
до 24 апреля.
Главный фестиваль весеннего Санкт-

Петербурга неюбилейный. Но афиша 

16-го по счету получилась роскошной, 

без обычных для всякого фестиваля 

проходных мест. Самые любопытные 

и самые свежие события в искусстве 

хореографии представлены щедро и 

очень обдуманно. 

Два российских театра удивляют уже 

несколько сезонов и соперничают не 

только друг с другом, но и со столич-

ными Большим и Мариинским. Оба 

они гордятся традициями, оба сейчас 

при наличии классических балетов в 

репертуаре выглядят авторскими, и 

ожидаемые на Dance Open спекта-

кли тому яркий пример. Худрук 

Екатеринбургского балета Вячес-

лав Самодуров придумал сказку-

квест «Снежная королева» компо-

зитора Артема Васильева, и от нее 

трудно оторваться: нежность и иро-

ния к классическому балету вылива-

ется в остроумный и очень совре-

менный спектакль. Алексей Миро-

шниченко и ведомый им Пермский 

балет представят собственную «Зо-

лушку» Прокофьева, и здесь тоже 

сюрприз, только с историческими от-

сылками: сюжет перенесен в Москву 

конца 50-х, в угадываемый Большой 

театр, где всякая премьера провоци-

рует взрыв страстей. Зрителям пред-

ставят в танце не просто балетный 

театр, где старое борется с новым и 

бездарное с талантливым, а совет-

ский балетный театр, где выезд за 

границу служит наградой за лояль-

ность. Любовная история Золушки 

смещена по этой оси, так что принц 

будет заграничный, а антураж быто-

вой, с гонкой артистов по магазинам, 

присмотром за нравственным обли-

ком и соглядатаями в штатском. Ког-

да министр культуры инспектирует 

труппу, балет превращается в редкий 

для балетной сцены гротеск. 

Российскую премьеру «Вирус Наари-

на» покажет любимая у нас Батшева 

Данс Компани во главе с Охадом Наа-

рином. Знаменитый спектакль до-

брался к нам не сразу, но теперь есть 

шанс оценить глубину и красоту стиля 

Наарина. А еще оценить подход: вся-

кий раз спектакль получается чуть-

чуть другим, чем планировался изна-

чально. Шекспира в виде танц-спекта-

кля покажет Национальный балет 

Польши. Эта «Буря» тоже российская 

премьера, и она должна взорвать 

представления об обычном благоо-

бразном балетном Шекспире. Зрите-

лей ждут неоклассическая хореогра-

фия Кшиштофа Пастора, видеосце-

нография «художницы десятилетия» 

уроженки Ирана модной Ширин Не-

шат, нестандартная музыкальная пар-

титура. Ближе к финалу, 21 и 22 апреля, 

Санкт-Петербург порадует лучшая из 

современных балетных трупп мира — 

Нидерландский театр танца / NDT 1. 

В программе три знаменитых одноак-

тных спектакля: «Дотянуться до 

звезд» (Shoot The Moon) и «Немое 

пространство» (Silent Screen) Пола 

Лайтфута и Соль Леон на музыку Фи-

липа Гласса, а также мини-балет «Тон-

кая кожа» (Thin Skin) Марко Гёке на 

музыку Патти Смит и Кит Джарретт. 

На финальном Гала Dance Open об-

ещают слепить блеском балетных 

звезд, но подробности программы 

пока держатся в секрете, и уж тем бо-

лее пока не известно, кто получит тра-

диционную хрустальную «стопу Анны 

Павловой». 

Jamiroquai. Automaton (CD). 2017 г.
Одна из самых бойких, азартных и не-

предсказуемых английских групп во 

главе с автогонщиком Джейсоном 

Кеем выпустила восьмой студийный 

альбом. На этот раз шебутную, яркую 

и неугомонную команду увлекла 

синтезаторная диско-музыка в 

духе 70—80-х, в духе Джорджо 

Мородера. И эдакий фанк для 

роботов. Есть на Automation и музы-

ка для поклонников брейк-денса. И 

фактически — новое путешествие во 

времени…

Новый альбом Jamiroquai — 

это ностальгическая про-

дукция для современных 

танцполов. А все его 12 

композиций демон-

стрируют очередное 

главенство драм-ма-

шины, почти неиз-

менный в течение ка-

ждой композиции 

ритм, да бодрящие резкие 

удары гитариста по струнам. 

Вряд ли при этом Automaton 

(то бишь «Автомат») это та 

музыка, которую захочется 

слушать долго. Ведь суть ее — 

фоновая, прикладная. А аран-

жировки на этот раз сделаны 

избыточно прямолинейно и 

предсказуемо. Слишком буднич-

но. Хотя есть здесь и, очевидно, 

будущий гимн дискотек этого лета 

— Summer Girl, и впечатляющий 

трек Hot Property, наследующий 

темпераментным традициям клас-

сика фанка 70-х Рика Джеймса.

Зато поет Джей Кей как всегда пла-

стично и увлекательно. Именно он, 

кстати, и стал автором всех компо-

зиций, порой в соавторстве со сво-

им бессменным клавишником 

Мэттом Джонсоном. Оба они и 

продюсеры этого диска. Но 

Automate — это тот самый 

пример в поп-музыке, ког-

да люди все делают на 

«автомате», не слишком 

изнуряя себя поиска-

ми нового саунда или 

интересных откры-

тий… 

Группа Oyme.  Презентация нового 
видео YaYa. 15 апреля, Москва, 
Emporio Cafe. 
Эта живописная девичья фолк-группа 

поет раскованно, распевно, на не-

сколько голосов. С наигрышами. С вен-

герским бубном и трещетками. Отда-

вая предпочтение мокшанским народ-

ным песням, созданным в Мордовии. И 

если на «Дикой мяте» в 2012 году ее 

зрителей перед сценой можно было 

легко пересчитать, то теперь поклон-

ником «Ойми» стала и культовая фран-

цузская группа Deep 

Forest. А ее лидер 

Эрик Муке даже при-

гласил девушек вы-

ступить и в своем 

шоу 16 апреля 

в клубе 

Yotaspace. И к 

ним на презента-

цию тоже придет.    

Кинофестиваль  «Движение»
Омск, Академический театр драмы, 
киноцентр «Вавилон», 25—29 апреля
Фестиваль «Движение», только что 

объявивший свою официальную про-

грамму, относится к числу молодых 

киносмотров. В первый раз он про-

шел в Омске в 2013 году.  Уже тогда 

«Движение» от других маленьких про-

винциальных фестивалей отличали 

две вещи. Первая — внятная концеп-

ция, от которой фестиваль за пять лет 

существования не отступил ни на шаг. 

«Движение» — это фестиваль дебют-

ных работ российских режиссеров, в 

конкурсную программу попадают 

только первые и вторые работы моло-

дых кинематографистов. Иными сло-

вами, в Омске мы видим попытку со-

здать местный аналог Роттердамско-

го кинофестиваля, который делает то 

же самое, но в глобальных масштабах. 

Вторая особенность омского «Движе-

ния» — его создатели дальновидно не 

делали различий между кино и телеви-

дением, что по нынешним временам, 

когда качество ТВ-продукта нередко 

ничем не уступает полнометражным 

картинам, выглядит как минимум раз-

умным решением. В программе фе-

стиваля регулярно появлялись серии 

телесериалов. Разумеется, не всех 

подряд, а снятыми режиссерами — ав-

торами нового поколения. Именно в 

Омске в разные годы состоялись пре-

мьеры таких сериалов, как «Салам Ма-

сква» Павла Бардина и «Красные бра-

слеты» Натальи Мещаниновой. 

Все это позволило «Движению» стать 

одним из самых заметных кинофести-

валей страны, участие в программе 

которого стало желанной строчкой в 

послужном списке многих молодых 

авторов. Поэтому уже не вызывает 

удивления, что открывает фестиваль 

картина прошлогодней победитель-

ницы «Кинотавра» Оксаны Карас «От-

личница». Причем это не просто но-

вый проект Карас, а восьмисерийный 

телесериал. Специально для «Движе-

ния» Карас смонтировала 140-минут-

ную версию телесериала. 

Другие телевизионные работы, кото-

рые покажут в рамках «Движения», 

также вызывают как минимум любо-

пытство. Во-первых, это пилотная се-

рия «Деток» — телесериала Нигины 

Сайфуллаевой, ставшей известной 

три года назад после своей дебютной 

драмы «Как меня зовут?». В «Детках» 

конфликт поколений разыгрывают, с 

одной стороны, маститые Евгений 

Цыганов и Яна Троянова, а с другой — 

юная актерская поросль в диапазоне 

от Анны Котовой и Глеба Калюжного 

до Евгении Брик Александра Паля. 

«Бонус» — сериал Валерии Гай Герма-

ники, для которого телеканал ТНТ уже 

больше года не может найти места в 

своей эфирной сетке. Бонус — это про-

звище провинциального рэпера, кото-

рый едет покорять Москву. Собствен-

но, истории этого покорения и посвя-

щен сериал. 

Среди полнометражных работ много-

обещающими заявками выглядят две 

экранизации известных современ-

ных пьес — «Язычники» Анны Яблон-

ской и «Гупешки» Василия Сигарева.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ БАЛЕТМУЗЫКА КИНО

По замыслу создателей сериал «Фарго» имеет форму антологии: каждый 
сезон посвящен новой истории и новым персонажам.

 Открывает фестиваль картина прошлогодней победительницы 
«Кинотавра» Оксаны Карас «Отличница».

«Какой редактор мог держать меня за руку, когда я снимал в Керчи или 
Будапеште? — говорил Евгений Халдей. — Я сам решал, что мне снимать, 
хотя многое из снятого в печать не проходило».

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Лейлой Гучмазовой 

В программе три знаменитых одно-
актных спектакля, один из них — 
«Немое пространство» Пола 
Лайтфута.
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В новом альбоме 
у Джей Кея нет 
желания оказать-
ся оригинальным, 
не похожим на 
всех остальных…
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АКТУАЛЬНО Компьютеры 
помогают стоматологу

Цифра в кресле

Ирина Краснопольская

НА ВСЕМИРНОЙ стоматологической выставке в Кель-
не IDS были представлены передовые технологии зубов-
рачебной помощи. Там побывал эксперт «РГ», руководи-
тель клиники «Эстетическая стоматология» Амиран 
Лезгишвили.

Амиран Ефремович, вы не пропускаете столь значимых 
событий, касающихся зубных дел? 
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Но это же естественно. Я должен быть в 
курсе всего самого нового и лучшего, что мы можем 
предложить пациенту. 

Три года назад  одним из первых в России вы предложили 
использовать для изготовления съемных протезов ней-
лон. Теперь он на потоке?
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Действительно, и предложил, и начал 
работать с этим материалом. Он действительно хорош: 
гибок, не аллергичен. Но недостатки есть: они заявили о 
себе в процессе при-
менения. И сегодня у 
него появились се-
рьезные конкурен-
ты. Стоматология 
стремительно разви-
вается. Новое появ-
ляется постоянно. И 
я стараюсь ничего не 
пропускать. Ведь 
зубы — некая карточ-
ка человека. А еще утверждают — и с этим я не могу спо-
рить, — что лучший и самый дешевый способ хорошо вы-
глядеть — красивая улыбка.  

С возрастом у человека стираются зубы. Из-за этого 
снижается прикус и уменьшается нижняя треть лица. По-
являются носогубные складки, морщины. Явные и непри-
ятные признаки уходящего возраста. Нередко тот, кто не 
хочет с этим мириться, бежит к пластическому хирургу 
или косметологу. Проводятся различные манипуляции. Но 
нижняя треть лица от этого не увеличивается. И только об-
ращение к опытному стоматологу способно сделать чело-
века моложе. Как? Нужно восстановить высоту зубов, при-
куса и таким путем добиться достойного внешнего вида.

Для многих нет ничего страшнее стоматологического 
кресла и зубной боли?
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: По-моему, ушло то время, когда такой 
ужас вызывала зубная боль и стоматологическое кресло. 
Да, наша профессия требует, можо сказать, абсолютной 
точности. Особенно при изготовлении зубопротезных 
конструкций. Сейчас вы придете к стоматологу, и он с 
помощью 3D-фотографирования и компьютерной то-
мографии составит план лечения. И на экране компьюте-
ра или телевизора продемонстрирует ваше лицо и вашу 
улыбку после проведенного лечения.

А если мне этот вид не понравится?
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Такое бывает: каждому пациенту уго-
дить трудно. Надо учитывать вкусы, психологию, даже 
капризы. И предложить новый вариант. Тем более что 
современные цифровые технологии это позволяют.

«Цифра» в кресле? Все чаще говорят о компьютерных 
технологиях,  консультациях и лечении на расстоянии... 
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Да, «цифра» в кресле, компьютерные 
технологии стали рутинной повседневностью врачева-
ния. Но без врача , без его опыта, знания психологии 
больного они утрачивают смысл. Вот сейчас очень попу-
лярны роботы. Изыскиваются средства на их приобрете-
ние. Но, к сожалению, известно и то, что роботы не всегда 

востребованы. Не везде есть специалисты, способные с 
их помощью ставить диагнозы и лечить. Практически ка-
ждая международная встреча, посвященная новым тех-
нологиям, для того и проводится, чтобы научить докто-
ров пользоваться этим великим подспорьем. В них почти 
всегда участвуют создатели и производители аппаратов. 
Они отлично понимают: без подготовленных, обученных 
кадров все их достижения теряют смысл.

Ни для кого не секрет, что некоторые наши пациенты 
считают, что лучшее место лечения — Германия?
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Немецкие коллеги строго следуют ин-
струкциям. Это не в осуждение, а в плюс. Инструкции 
очень важны: за ними многолетние исследования и опыт. 
Но выше всяких инструкций — главный постулат: лечить 
надо не болезнь, а больного. Вот такой, может, примитив-
ный пример. По инструкции для отливания моделей че-
люстей предусмотрено: на 100 граммов гипса 50 грам-
мов воды. Не раз был свидетелем, как немецкие коллеги 
взвешивают эти 100 граммов гипса и заливают мерни-
ком 50 граммов воды. Наши техники подходят к данному 
процессу творчески: готовят смесь на глазок. Сегодня 
гипсовые модели и слепочные материалы уходят в прош-
лое, их заменяют сканеры и 3D технологии.

Компьютеры и роботы начисто вытеснят врача?..
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Сейчас может показаться диким, но 
зубные протезы когда-то изготовляли из дерева плотни-
ки. А годы назад для изготовления съемного протеза пре-
зиденту Джорджу Вашингтону использовали зубы умер-
ших людей. Потом стали использовать металл. Особым 
престижем пользовались золотые зубы (даже сейчас 
мода на них не везде прошла). Потом появилась пласт-
масса, потом фарфор, а теперь сверхпрочный оксид цир-
кония... Стоматология, как и любая отрасль медицины, 
развивается, меняется, делается более человечной. 
Меньше боли, меньше страданий и ожиданий. Теперь, 
скажем, после удаления зубов не надо месяцами ходить с 
беззубым ртом. Изготовление протезов возможно парал-
лельно с удалением больных зубов. Уж не говорю о том, 
что все более доступной становится имплантация зубов.

А 3D для той же имплантации может принести пользу?
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: В руках знающего профессионала — 
очень большую. На компьютере все просчитываем, пла-
нируем, а умелые руки переносят это в полость рта.

От первого лица В России выздоравливают 80 процентов детей с онкологией

Раковый не значит роковой
Ирина Краснопольская

В
семирная организация 
з д р а в о о х р а н е н и я 
(ВОЗ) признала опыт 
российских детских ге-
матологов-онкологов 

приоритетным и рекомендовала 
его распространение в других 
странах. Об этом обозреватель 
«РГ» беседует с ответственным 
секретарем Национального об-
щества детских гематологов и он-
кологов Кириллом Киргизовым.

Кирилл, чем же так хорош рос-
сийский опыт лечения тяжелей-
ших детских заболеваний?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Приведу цифры. В 
начале 90-х выздоравливали не 
более 10 процентов детей, страда-
ющих онкологическими недуга-
ми. Теперь таких более 80, а иног-
да и 90 процентов. И этот путь мы 
прошли примерно за 25 лет. На за-
паде на это ушло почти полвека. 

Это естественно: они были пер-
выми, а первым  всегда труднее.
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Можно считать и 
так. Но все-таки многие страны, 
которые начали тогда же, когда и 
мы, подобных успехов не доби-
лись. И подобных цифр у них нет. 
А начать, наверное, надо с начала 
90-х годов прошлого столетия, 
когда тогдашний главный детский 
гематолог страны Александр Ру-
мянцев предложил сочетать зару-
бежный опыт организации лече-
ния детей, страдающих онкологи-
ческими заболеваниями, с отече-
ственной схемой лечения. И как 
показала практика, выбор был 
сделан правильный. Строительст-
во, создание центра лечения де-
тей, страдающих гематологиче-
скими, онкологическими и им-
мунными заболеваниями, извест-
ного во всем мире как центр име-
ни Димы Рогачева, лично куриро-
вал и курирует президент.

Объясните, почему мы нередко 
собираем деньги на лечение де-
тей в зарубежных клиниках? У 
нас есть все, но не для всех?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Я почти убежден: 
самое сложное — быть пророком 
в своем отечестве. И нередко не 
верят, что такие пророки есть 
дома. Например, кто знает, что в 
центре Рогачева лечатся дети, ко-
торых по воле родителей пыта-
лись лечить в зарубежных клини-
ках? Не всегда с успехом. Знаю, 
что эти примеры не убеждают. 
Понимаю родителей: попав в он-
кологическую беду, они ищут оп-
тимального спасения, готовы от-
дать последние деньги ради жиз-
ни ребенка. Осуждать их нельзя. 
И, наверное, есть наша вина, 
вина специалистов: плохо ин-
формируем о возможностях рос-
сийской медицины. 

Нередко, объявляя о сборе денег 
на лечение ребенка за рубежом, 
указывают на то, что его болезнь 
лечат только там...
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Пусть это будет 
на совести тех, кто причастен к 
подобным акциям. Тем более что 
иногда собирают деньги даже на 
лечение в нашем центре имени 
Димы Рогачева. Хотя известно, 
что лечение в нем российских де-
тей бесплатное. Куда уходят со-
бранные деньги? У меня на это 
ответа нет. К счастью, в основном 
фонды поддерживают россий-
ских специалистов и лечение в 
российских клиниках. 

Лечение онкологии очень дорого 
стоит. Особенно когда речь о но-
вых методиках. Вот ты, Кирилл, 
первым в мире провел тран-
сплантацию костного мозга для 
спасения девочки, страдающей 

оптикомиелитом Девика. Очень 
дорогостоящая процедура про-
ведена за счет средств государст-
ва. Это единичный, уникальный 
случай? Если сейчас кому-то по-
надобится подобное лечение, его 
оплатит государство?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Каждый год в Рос-
сии проводится около 500 тран-
сплантаций костного мозга де-
тям, страдающим фатальными, 
то есть смертельными, заболева-
ниями. В большинстве случаев 
дети выздоравливают. Проводит-
ся трансплантация за счет госу-
дарства. Однако многие иннова-
ционные методы просто не по 
плечу бюджету. Это проблема не 
только нашей страны, а даже са-
мых богатых стран мира. Недавно 
я вернулся со стажировки в США. 
И потому знаю, что даже в таком 
известном мирового уровня го-
спитале, как Детский исследова-

тельский центр Святого Иуды в 
Мемфисе, лечение тяжелых забо-
леваний проводится в основном 
за счет благотворителей. И очень 
обидно, что у нас благотворитель-
ность пока не в почете.

А ведь великолепные клиники в 
Москве, такие как НИИ Скорой 
помощи имени Склифосовского, 
большинство корпусов Боткин-
ской, Первой Градской больниц, 
детских Филатовской, Морозов-
ской и других во всех регионах 
России построены именно на 
средства благотворителей. Воз-
родить бы нам эту славную тра-
дицию. 
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Или хотя бы нала-
дить долевое участие частного 
капитала в субсидировании лече-
ния, реабилитации… 

Кстати, о реабилитации. Это же 
одна из самых сложных проблем. 
Особенно когда это касается ре-
абилитации детей, страдающих 
тяжелыми болезнями, об обуче-
нии тех, кто месяцами, а порой 
годами вынужден лечиться дале-
ко от дома.
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Должен сказать, 
что нам удалось создать если не 
систему, то хотя бы центры об-
учения таких детей. Причем не 
только в клинике Рогачева, но и в 
отдаленных регионах страны. 
Скажем, наша школа действует в 
Хабаровском крае. Тут как раз 
очень ко двору пришлись новые 
информационные технологии.

И все-таки, Кирилл, чем же кон-
кретно так заинтересовалась 
Всемирная организация здраво-
охранения? Какие наши техно-
логии столь привлекательны, 
что получили одобрение ВОЗ?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: На мировую аре-
ну выходят российские прото-
колы лечения онкозаболеваний 
у детей. Далее. Методы органи-
зации службы детской гемато-
логии-онкологии, непрерывно-
го образования врачей-педиа-
тров в этой области, психологи-
ческая, физическая и образова-
тельная реабилитация. Опыт та-
кой работы у нас есть. Сейчас в 
России действует 86 центров и 
отделений детской гематоло-
гии-онкологии, объединенных в 

одну сеть и лечащих по единым 
протоколам и подходам.

У государства на все это хватает 
денег? 
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Денег немного. 
Однако при четкой умелой орга-
низации система работает и ра-
ботает успешно.

Все это доступно? Доступно не 
только детям Москвы и Петер-
бурга, но, скажем, того же Хаба-
ровска?
К И Р И Л Л  К И Р Г И З О В :  Хабаровский 
краевой центр детской гемато-
логии-онкологии один из луч-
ших в России. И в большинстве 
регионов помощь на должном 
уровне. Иначе ВОЗ  не рекомен-
довала бы наш опыт другим 
странам. Да, это нас обязывает 
быть на должном уровне. Но это 
хорошая обязанность — она спа-
сает жизни.

Однако будем реалистами. Он-
кологический диагноз не уходит. 
Более того, если раньше он был 
уделом в основном людей пожи-
лого возраста, то теперь заметно 
помолодел и продолжает моло-
деть. Более того, немало случаев 
врожденных онкологических за-
болеваний. Почему?
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Люди стали доль-
ше жить и доживают до своего 
рака. Мы научились лучше его 
диагностировать. Еще не так 
давно дети, родившиеся со зло-
качественной опухолью, поги-
бали без установленного диаг-
ноза. А теперь есть возможности 
и диагноз поставить вовремя, а, 
главное, есть возможность вы-
лечить. 

Но и по сей день диагноз «рак» 
почти всегда ввергает человека в 
отчаяние. И уж тем более если он 
поставлен ребенку. 
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Переубедить лю-
дей  трудно.  Онкологический ди-
агноз — не только медицинская, 
но и медико-социальная пробле-
ма. И говорить о ней нужно не со 
скорбью, а с умеренным опти-
мизмом.

Ребенок остается ребенком, 
даже когда очень сильно болеет: 
ему нужны яркие игрушки. 

Акцент

 Кто знает, что в центре 
Рогачева лечатся дети, 
 которых по воле родителей 
пытались лечить в зарубеж-
ных клиниках? Не всегда 
с успехом

Лучший и самый 
дешевый способ 
хорошо выглядеть — 
красивая улыбка 

Сейчас это кажется диким, но зубные протезы когда-то изго-
товляли из дерева плотники.
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АКЦИЯ Врачи Центра 
имени Святослава Федорова 
проверили зрение 
у журналистов «РГ» 

А глаз, как у орла... 

Валерия Наумова

ЗОРКОСТЬ зрения, состояние 
здоровья глаз специалисты 
МНТК «Микрохирургия глаза» 
имени Святослава Федорова про-
веряли у журналистов, можно 
сказать, на их рабочем месте: ме-
дики приехали в редакцию с са-
мым современным оборудовани-
ем. В специально отведенных ка-
бинетах врачи-офтальмологи 
Екатерина Ивашкина, Анастасия 
Лошкарева, Иван Пронин, Анас-
тасия Рогова,  Александра  Токма-
кова, Ирина Шормаз, медсестры 
Александра Лебедева, Александ-
ра Любезнова и Оксана Насонова 
вели прием.

Всего медики приняли 250 че-
ловек. Увы, не у всех глаза оказа-
лись на должной высоте: близо-
рукость и дальнозоркость, начи-
нающаяся катаракта и иные не-
приятности. Какие приобретать 
очки? Как защитить глаза от бли-
ков компьютеров? Какие и где 

пройти дополнительные иссле-
дования?  Что делать для профи-
лактики?.. Вопросов было очень 
много. И на каждый получен кон-
кретный и четкий ответ.  За что 
спасибо и пожелание здоровья 
всем, кто причастен к глазным 
дням в «РГ». 

 А вообще практика такой вы-
ездной профилактики здоровья 
заслуживает внимания. Конечно, 
такое возможно не всегда и не ве-
зде. Неуместно в учреждении 
стоматологическое или гинеко-
логическое кресло. Но проверить 
зрение, слух, провести электро-
кардиограмму сердца вполне 
возможно. Зачем это нужно? Да 
затем, что не всегда и не каждый 
из нас готов отправиться в поли-
клинику, отсидеть там в очереди, 
чтобы получить элементарные 
представления о своем здоровье. 
И потому смеем надеяться, опыт 
содружества «РГ» с медицински-
ми учреждениями перестанет 
быть только нашим достоянием. 

ТЕХНОЛОГИИ В НИИ Скорой помощи имени Склифосовского 
проведена 1000-я трансплантация почки

Обычный пациент
Ирина Лозовская 

В 
Склифе был обычный день. 
Никаких ЧП. Как сказал ру-
ководитель Склифа акаде-

мик Анзор Хубутия, шла рутин-
ная работа всех подразделений. 
Сам Анзор Шалвович выглядел 
чуть усталым: просто ночью со-
общили, что есть подходящее для 
пересадки донорское сердце. И 
он вместе с бригадой специали-
стов в четыре утра приступил к 
операции. Когда в час дня я прие-
хала в Склиф, прооперированная 
60-летняя москвичка чувствова-
ла себя нормально: чужое сердце 
билось как свое. 

А приехала я в этот день в 
Склиф по другому поводу: прош-
ло десять дней после того, как за-
ведующий отделением тран-
сплантации почки и поджелудоч-
ной железы Алексей Пинчук про-
вел тысячную в Склифе опера-
цию по пересадке почки. Переса-
дили почку 26-летнему Юрику 
Саркисяну. 

Согласитесь, тысяча — цифра 
внушительная. Хотя сам Юрик о 
ней узнал от меня. Последние 
пару лет ему было не до цифр: на-
чались серьезные сбои в работе 
сердца, в легких обнаружили 
жидкость. И был поставлен диаг-
ноз: «периодическая болезнь». 
Вот такое непривычное название. 
Ее нередко еще называют армян-
ской. Это генетическое заболева-
ние, которому подвержены жите-
ли Средиземноморья. Иногда 
проходит с возрастом, но чаще 
приводит к тяжелейшим наруше-
ниям здоровья. В Армении, неко-
торых других странах изучением 
этого недуга занимаются специ-
альные институты.  У Юрика бо-
лезнь полностью разрушила дея-
тельность почек. Ради спасения 

сына семья из Ростова-на-Дону 
вынуждена была переехать в Мо-
скву. Два с половиной года Юри-
ка поддерживали сеансы гемоди-
ализа в 52-й московской больни-
це. В Склифе его включили в 
«лист ожидания». С каждым днем 
Юрику становилось хуже. Насту-
пил момент, когда из обычного 
«листа ожидания» его перевели в 
ургентный (срочный). 

И вот первого апреля в 11 ве-
чера Алексею Пинчуку позвони-
ла Марина Минина, возглавляю-
щая координационный центр ор-
ганного донорства. Она сообщи-
ла, что есть подходящий орган. 
Пинчук немедленно известил об 
этом свою команду. И уже в 12 ча-
сов, то есть в ночь с первого на 
второе апреля, началась тран-
сплантация — Юрику пересадили 

почку. И только представьте: че-
рез десять дней после этого не я 
отправилась в отделение клиники 
для знакомства с Юриком. А он 
сам пришел из другого корпуса в 
кабинет Анзора Шалвовича. Да, 
пока еще в маске. Хотя она уже не-
обязательна. 

— Операция прошла в штатном 
режиме, — комментирует Алек-
сей Валерьевич. — Пересаженная 
почка сразу начала функциони-
ровать. Сколько Юрик еще про-

будет в клинике? Думаю, через 
неделю уйдет домой. Он — обыч-
ный пациент. Просто оказался 
тысячным. 

А то, что оперировали но-
чью, — тоже дело привычное: не-
редко именно в это время суток 
появляются необходимые для 
трансплантации органы. 

Алексей Пинчук провел тысячную 
в Склифе операцию по трансплан-
тации почки. С пациентом Юриком 
Саркисяном. 
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Кирилл Киргизов родился в 1986 году 

в Красноярске в семье врачей. В 2003 

году поступил в Красноярский меди-

цинский университет, который закон-

чил с красным дипломом. Ординатуру 

по педиатрии прошел в Центре гема-

тологии, онкологии и иммунологии 

имени Димы Рогачева, в котором ра-

ботает по сей день. Он заведует отде-

лом научных исследований и клиниче-

ских технологий. В 2014 году Кирилл 

защитил кандидатскую диссертацию 

на тему лечения тяжелых форм рассе-

янного склероза у детей. В 2017 году 

стажировался в клиниках США. 

СПРАВКА «РГ»
В Склифе 3 бригады пересадки почек, 2 бригады пересадки печени, 2 бри-
гады пересадки сердца, 2 бригады пересадки легких. Бригады для пересад-
ки кишечника пока нет. Но хирурги Склифа успешно провели уже три 
такие пересадки. 

Офтальмологи Федоровского  центра в редакции «Российской газеты».
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ВОЛЕЙБОЛ Казанский
«Зенит» вышел в «Финал
четырех» Лиги чемпионов

Алекно едет 
в Рим

Илья Трисвятский

ДЕЙСТВУЮЩИЙ обладатель главного континенталь-
ного трофея казанский «Зенит» выступит в «Финале че-
тырех» нынешнего розыгрыша Лиги чемпионов. В чет-
верг в ответном матче «Раунда Шести» подопечные Вла-
димира Алекно на белгородской арене «Космос» после 
того, как в противостоянии с «Белогорьем» повели в сче-
те по партиям 2:0, гарантировали себе поездку на тур-
нир решающей стадии, который состоится в итальян-
ском Риме 29—30 апреля. Итоговый результат встречи — 
3:0 (225:22, 30:28, 25:21) в пользу гостей.  

Напомним, что в первом матче у себя дома «Зенит» 
победил 3:1. Теперь в первый день «Финала четырех» ка-
занцы сразятся с «Берлином». Немецкий клуб лишил 
Россию второй путевки в топ-4 соревнований, дважды 
обыграв столичное «Динамо» на тай-брейке (3:2 в Гер-
мании и позавчера снова 3:2 в Москве). 

Вчера белгородцы имели возможность продлить ин-
тригу, однако в концовке второго сета все решили мощ-
нейшие подачи лидера «Зенита» кубинца с польским па-
спортом Вильфредо Леона и удачные действия на блоке в 
исполнении связующего казанцев Александра Бутько. 

Через две недели в римском дворце спорта «ПалаЛот-
томатика» «Финал четырех» начнется матчем с участи-
ем организатора турнира — «Перуджи». Волейболисты 
этого клуба в итальянском дерби встретятся с победите-
лем пары «Мачерата» — «Модена». Ну а уже затем на пло-
щадку выйдут «Зенит» и «Берлин».   

Между тем в ближайшие выходные российские клубы 
после ответных встреч финалов могут завоевать сразу 
два европейских трофея. В субботу казанские динамовки 
на выезде сразятся с итальянским «Бусто-Арсицио». 
Первый матч в столице Татарстана остался за «бело-го-
лубыми» — 3:1 (25:18, 25:22, 20:25, 25:22). 

В мужском Кубке Вызова новоуренгойский «Факел» в 
воскресенье примет «Шомон». На площадке в одноимен-
ном французском городке приполярники праздновали 
успех со счетом 3:1 (25:12, 15:25, 26:24, 30:28). Лучши-
ми бомбардирами у «Факела» стали доигровщики Дмит-
рий Волков (23 очка) и Егор Клюка (17). Кстати, эти два 
волейболиста и их партнер по команде диагональный на-
падающий Александр Кимеров — чемпионы мира среди 
молодежи.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Шубенков
намерен защитить титул
чемпиона мира

Поверх 
барьеров

Павел Петровский

МЕЖДУНАРОДНАЯ ассоциация легкоатлетических 
федераций (ИААФ) разрешила нескольким российским 
атлетам выступать на международных турнирах под ней-
тральным флагом.

Среди тех, кому дали «зеленый свет» — действующие 
чемпионы мира Сергей Шубенков и Мария Ласицкене 
(Кучина), а также прыгуны с шестом Илья Мудров, Ольга 
Муллина, прыгун в высоту Данила Цыплаков, а также хо-
доки Сергей Широбоков и Яна Смердова.

Накануне победитель мирового первенства в беге на 
110 метров с барьерами Сергей Шубенков рассказал, 
как он отреагировал на новости из ИААФ и поделился 
планами на сезон:

— Последние полтора года — самый тяжелый период в 
моей жизни. Каждый мечтает заниматься любимым де-
лом. А когда ты еще и лучший в этом деле — это вдвойне 
приятно. Поэтому так тяжело, когда у тебя забирают лю-
бимое дело, — написал легкоатлет в своем Instagram. — 
Особенно неприятно, когда ты ни в чем не виноват. Боль-
ше года я ковырялся в бумагах, консультировался с юри-
стами, бился за то, чтобы вернуть себе свою профессию. 
И вот на днях стену удалось пробить, хоть и не до конца. 
Первое, о чем надо помнить, допуск — не гарантия уча-
стия в стартах. Надо будет с каждым организатором до-
говариваться. Но это уже работа менеджера. Я себя чув-
ствую избитым человеком, который победил в уличной 
драке. Вот только не ощущается пока этой победы. Поче-
му все так долго? В моей жизни за это время глобально 
ничего не менялось: те же тренировки, сборы, отсутст-
вие допинга, регулярный контроль раз в месяц от швед-
ской компании по запросу ИААФ. Так почему в июле 
было нельзя допустить, а сейчас можно? Наш тренер 
Юрий Борзаковский сказал, что на ЧМ атлеты должны 
выступать под флагом России. Согласен! И когда такая 
возможность появится, я вновь буду выступать под фла-
гом. Я акцентирую внимание на том, что «выступать под 
флагом». Я не говорю, что буду вновь выступать за Рос-
сию. Потому что я русский, и мне можно хоть на лоб на-
клеить хоть пять нейтральных флагов, но я все равно 
останусь русским, буду жить и тренироваться в России и 
выступать за Россию. Но есть второй вариант — продол-
жать ждать, когда восстановят нашу федерацию. Это мо-
жет затянуться и на годы. Вот только я, скорее всего, уже 
не буду нужен этой сборной. Без практики. Без соревно-
ваний. Без результатов. Обо мне просто все забудут. А я 
этого не хочу! Последние полтора года я продолжал ак-
тивно тренироваться, ездил на сборы. Чувствую себя хо-
рошо. Моя цель — выиграть чемпионат мира в августе. 
Пусть на пьедестале гимн России включить не разрешат, 
но ребята из сборной по биатлону уже показали, что 
наши спортсмены неплохо поют.

ХОККЕЙ СКА потребовалось два овертайма, чтобы дожать «Металлург» в третьем 
матче финальной серии Кубка Гагарина

Шайбы ближе к полуночи
Илья Соболев

П
итерский СКА и магнито-
горский «Металлург» се-
годня на берегах Невы 

проведут четвертый матч фи-
нальной серии Кубка Гагарина. 
Пока общий счет в противостоя-
нии 2:1 в пользу армейцев.

Чем дальше серия, тем очевид-
ней становится превосходство 

СКА над уральцами. Причем, речь 
не столько о хоккее: ресурсы у со-
перников на данный момент ка-
жутся несопоставимыми. «Маг-
нитка» с первого матча играет на 
пределе. Конечно, и раньше лиде-
ры команды проводили на льду по 
полчаса. Сколько уже побед «Ме-
таллург» добыл фактически одним 
своим ведущим звеном. Но стоит 
ли рассчитывать, что это сработа-

ет в серии со СКА? У питерцев че-
тыре равноценных звена, каждое 
из которых в атаке выглядит очень 
прилично. Такое ощущение, что 
армейцы только начинают в пол-
ной мере раскрывать свой потен-
циал. В двух последних встречах 
команда Олега Знарка нанесла 203 
броска в сторону ворот «Магнит-
ки», тогда как у «сталеваров» соот-
ветствующий показатель в два 
раза ниже. И это подвиг, что ураль-
цы умудрились выиграть второй 
матч и довести до овертайма тре-
тий. Блестяще проявил себя голки-
пер гостей Василий Кошечкин, от-
разивший 58 бросков. Но и его воз-
можности, как выяснилось, тоже 
не безграничны: одна из двух 
шайб в его ворота влетела после 
броска Андрея Зубарева от кра-
сной линии, то есть практически с 
центра площадки. Напомним, игра 
закончилась на 93-й минуте точ-
ным броском Евгения Дадонова — 
2:1. Но тут уж к Кошечкину вряд ли 
могут быть какие-то претензии. 
Долго ли сможет «Магнитка» про-
должать в том же темпе? Лучший 
защитник уральской команды 
Крис Ли заявил, что он и его пар-
тнеры после двух дополнительных 
20-минуток не устали, однако ве-
рится в это с трудом.

Когда у главного тренера «Ме-
таллурга» Ильи Воробьева после 
третьей игры спросили о чудовищ-
ном перекосе в статистике, Илья 
Петрович не сдержался. Конечно, 
фраза получилась не настолько 
смелая, как после первой игры, 

когда Воробьев признался, что он 
«в шоке» и «если некоторые вещи 
не изменятся, то шансов у «Маг-
нитки» мало», но тем не менее.

— Вы состав нашего соперника 
видели? — парировал Воробьев во-
прос журналиста. — Я вот их всех 
знаю по сборной. По разным сбор-
ным. У нас сильный соперник.

Развивать тему наставник «Ме-
таллурга», который работает с 
Олегом Знарком в тренерском 
штабе сборной России, не стал, но 
многое понятно и без лишних слов. 
Странной, например, выглядит си-
туация, когда в руководстве хок-
кейной федерации, лиги и одного 
из клубов КХЛ фигурируют одни и 
те же люди. Мысли об администра-
тивном ресурсе возникают сами 
собой. Или когда клуб, обладая ши-
рокими финансовыми возможно-
стями, подписывает целый ряд 
звездных игроков без особой 
оглядки на действующий потолок 
зарплат. Неудивительно, что СКА 
еще до начала сезона считался 
главным претендентом на Кубок 
Гагарина: если питерцам и случа-
лось оступаться, все понимали, 
что эти неудачи носят локальный 
характер. Одна деталь, подчерки-
вающая глубину и мощь состава 
питерцев: из-за травм в финале ко-
манде не могут помочь высокоо-
плачиваемые Павел Дацюк и Вя-
чеслав Войнов, но на игре армей-
цев это практически не сказывает-
ся. А теперь представьте, что будет 
с «Металлургом», если не дай Бог 
что-то произойдет с условными 

Сергеем Мозякиным или Данисом 
Зариповым. 

Кстати, и тот и другой в этой се-
рии своего максимума пока не 
продемонстрировали. Зарипов, 
наводивший страх на вратарей в 
предыдущих стадиях плей-офф, в 
финале пока не набрал ни одного 
очка. Мозякин отметился шайбой 
и результативной передачей в пер-
вом матче, но с тех пор также хра-
нит молчание. Если так продол-
жится и дальше, «Металлургу», яв-
ляющемуся действующим облада-
телем Кубка Гагарина, будет очень 
тяжело сохранить трофей еще на 
один сезон.

Футбол Сотый мяч португальской звезды в еврокубках принес «Реалу» 
победу над «Баварией»

Юбилейный Роналду
Артур Нанян, Илья Зубко 

М
адридский «Реал» 
обыграл на выезде 
«Баварию» (2:1) в 
первом матче чет-
вертьфинала Лиги 

чемпионов. Героем встречи стал 
португалец Криштиану Роналду, 
оформивший дубль. Второй мяч 
в ворота немецкой команды стал 
для него сотым в еврокубках. Ни-
кому ранее не удавалось до-
браться до этой отметки. 

— Роналду был очень доволен 
результатом, но расстроен, что 
упустил несколько моментов. Се-
годня он показал ту игру, которую 
от него все ждут. Криштиану — осо-
бенный футболист, настоящий ли-
дер, — отметил после встречи в 
Мюнхене главный тренер «коро-
левского клуба», как еще называ-
ют «Реал», Зинедин Зидан.

С французом не поспоришь: 
Роналду и правда особенный. Ров-
но месяц не забивал Криштиану 
за «Реал». Португальца, который 
по-хорошему зациклен на своей 
статистике, такая серия не могла 
не раздражать. До встречи с «Ба-
варией» Криштиану забил лишь 
два мяча в Лиге чемпионов, отли-
чившись в первых двух играх 
группового этапа со «Спортин-
гом» и «Боруссией». После этого 
португалец «молчал» на протяже-
нии шести встреч. 

— Конечно, меня слегка раздра-
жала эта серия, — признался Ро-
налду после дубля в ворота «Бава-
рии». — Не скрою: я очень дово-
лен, что забил сотый мяч в евро-
кубках. Мне хотелось добиться 
этого достижения.

К слову, перед встречей с 
«Баварией» в испанских 
СМИ появилась 
информация, 
ч т о  я к о б ы 
семь игроков 
«Реала» вы-
ступают против попадания в 
стартовый состав Роналду. Неко-
торые издания даже назвали име-
на этих футболистов: Гарет Бэйл, 
Тони Кроос, Лука Модрич, Альва-
ро Мората, Марко Асенсио, Ма-
тео Ковачич и Лукас Вас-
кес. Вроде как они даже 
встретились с Зиданом 
для обсуждения си-
туации. 

Но даже если это правда, то 
Криштиану вряд ли стоит беспо-
коиться за свое положение в «Реа-
ле». Во-первых, он безусловно яв-
ляется ведущим игроком «коро-
левского клуба», а во-вторых — у 
него хватает друзей в команде. В 
частности, левый защитник Мар-
село и капитан «сливочных» Сер-
хио Рамос.

— У Криштиану есть критики, — 
отметил Марсело. — Наверное, у 
таких людей какие-то проблемы. 
Или, может, они просто завидуют 
ему. Не знаю, что с ними происхо-
дит. Ведь Роналду усердно работа-
ет и всегда помогает команде. 
Просто посмотрите на его 
статистику. Сегодня он 
забил два мяча «Бава-
рии» и принес нам по-
беду. 

А ведь все могло сло-
житься по-другому. За-
бей полузащитник «Ба-
варии» Артуро Видаль 
пенальти в концов-
ке первого тай-

ма при счете 1:0 в пользу мюнхен-
цев, как знать, как бы на это отре-
агировали «сливочные». Что ин-
тересно — в перерыве букмекер-
ские конторы принимали ставки 
на победу испанцев с расчетом 1 к 
34. То есть, поставив условные 
1000 рублей на гостей, можно 
было выиграть 33 тысячи рублей. 

Но чилиец промахнулся с 
«точки», а во втором тайме дейст-
вующие обладатели Лиги чемпио-
нов вырвали победу. И тем самым 
они обеспечили себе комфортное 
преимущество перед ответной 
встречей в Мадриде 18 апреля. 

Во втором четвертьфинале дня 
финалист прошлого розыгры-

ша Лиги чемпионов ма-
дридский «Атлетико» по-
бедил дома «Лестер» со 
счетом 1:0. На 28-й ми-

нуте с пенальти отличился Антуан 
Гризманн. Во встрече с англий-
ской командой «Атлетико» в девя-
тый раз подряд сохранил свои во-
рота в неприкосновенности в мат-
че плей-офф Лиги чемпионов. 

Чемпионат России
В эти выходные состоится 

23-й по счету тур чемпионата 
России среди команд Премьер-
лиги. Впервые за долгое время 
все восемь матчей состоятся в 
субботу и в воскресенье.

Можно только гадать, кого 
услышали руководители Пре-
мьер-лиги — болельщиков, про-
сивших не назначать матчи на 
пятницу и понедельник, или ви-
це-премьера Виталия Мутко, ко-
торый недавно публично заявил, 
что в футбол надо играть в выход-
ные. Но календарь этого тура вы-
глядит почти оптимальным. С од-
ной существенной оговоркой — 
время начала главной и г р ы 
тура между «Спар-
таком» и «Зени-
том» не устроило 
многих. 

Восемь вече-
ра воскресенья — 
поздновато для 
болельщиков, 
которые поедут 

на матч издалека и которым на 
следующий день утром отправ-
ляться на работу или учебу. Тем 
не менее все билеты на поединок 
лидеров чемпионата проданы за-
ранее, и в Тушино ожидается ан-
шлаг.

Интрига этого матча простая. 
«Спартак», отрыв которого уве-
личился в прошлом туре до вось-
ми очков, в случае победы над 
прямым конкурентом фактиче-
ски выключает «Зенит» из «золо-
той» гонки. Кстати, поговарива-
ют, что при таком исходе будет 
досрочно уволен главный тренер 
питерского клуба Мирча Луче-
ску. Если же три очка достанутся 
«сине-бело-голубым», то, напро-
тив, нам будет гарантирована на-
пряженная концовка чемпиона-
та.

Ведь помимо этих двух команд 
не расстался с мечтой о первом 
месте и действующий чемпион 
ЦСКА. Армейцы также отстают от 
спартаковцев на восемь баллов, и 
у них тоже впереди очень труд-
ный матч. «Красно-синие» при-
нимают «Ростов». Который в ве-
сенней части чемпионата не 
пропустил пока ни одного 
мяча. Правда, в четырех по-

следних матчах дончане и не за-
бивают, выдав впечатляющую се-

рию нулевых ничьих.

Ключевой защитник «Металлурга» Виктор Антипин (слева) практически 
не уходит со льда в матчах финальной серии.

Акцент

 Из ста мячей в еврокубках 
98 Роналду провел 
в Лиге чемпионов, 
еще два — в Суперкубке УЕФА

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 апреля, пятница
Матч ТВ
19.30 СКА — «Металлург». Прямая 

трансляция

В случае успеха на ЧМ-2018 Сергей Шубенков готов спеть 
гимн сборной России а капелла.

НОВОСТИ

Наша вторая
сборная 
по хоккею
уступила
в Челябинске

ФРАНЦИЯ 
СИЛЬНЕЕ

Илья Трисвятский

ВТОРАЯ («олимпийская») сбор-
ная России по хоккею в матче 
«Еврочелленджа» на челябин-
ском льду неожиданно уступила 
французам, которые готовятся к 
частично домашнему для них 
чемпионату мира-2017 — 0:1. 

Стандартные 60 минут чисто-
го времени матча не выявили 
сильнейшего. Команда главного 
тренера Олега Браташа и «трех-
цветные» ни разу не смогли по-
разить ворота друг друга. А вот в 
овертайме гостям удалось отли-
читься и праздновать победу. 
Шайба на счету Дамьена Флери.

Напомним, что на стартую-
щем 5 мая чемпионате мира 
французы выступят в группе «В» 
предварительного этапа на па-
рижском льду. Игры группы «А» 
и матчи плей-офф пройдут в не-
мецком Кельне.

Второй матч Россия — Фран-
ция в Челябинске состоится в 
субботу, 15 апреля.   

Суд оставил
в силе 
приговор
Кокорину

ФОРВАРД
БЕЗ ПРАВ

Сергей Литвинов

ТВЕРСКОЙ суд Москвы откло-
нил жалобу по делу нападающе-
го питерского «Зенита» Алексан-
дра Кокорина о лишении води-
тельских прав. Срок наказания 
прежний — четыре месяца. Сам 
футболист на заседании отсутст-
вовал, а его представитель отка-
зался от комментариев.

Инцидент с Кокориным прои-
зошел в конце февраля, когда иг-
роки «Зенита» получили не-
сколько дней выходных после 
домашнего матча Лиги Европы с 
бельгийским «Андерлехтом». 
Сообщалось, что Кокорин за 
один день нарушил правила до 
семи раз, причем на разных ав-
томобилях. Александр был за-
держан сотрудниками ГИБДД, 
которые составили администра-
тивный протокол. 

Сначала Кокорин отказался 
признавать свою вину, но чуть 
позже, по словам его представи-
теля, раскаялся в проступке. Что 
касается позиции «Зенита», то 
сразу после появления новостей 
о случившемся представители 
клуба подчеркнули, что детали 
случившегося были крайне иска-
жены и преувеличены.

В Единой лиге
побит рекорд
посещаемости
сезона

СУПЕРАНШЛАГ 
В ПЕРМИ

Илья Трисвятский

СТОЛИЧНЫЕ армейцы первы-
ми из 13 команд-участниц ба-
скетбольной Единой лиги завер-
шили регулярный чемпионат. 
Вчера ЦСКА разгромил «Парму» 
— 116:55. На матче в Перми при-
сутствовало 7316 зрителей — ре-
корд посещаемости сезона. 

«Красно-синие» вышли на 
встречу в ранге досрочных побе-
дителей «регулярки», но все равно 
визит ЦСКА в Пермь оказался зна-
ковым. В начале 2000-х армейцы и 
местный «Урал-Грейт» были пря-
мыми конкурентами в борьбе за 
звание чемпиона России. Перм-
ским клубом тогда руководил ны-
нешний президент Единой лиги 
Сергей Кущенко. 

«Всегда приятно возвращаться 
в Пермь. Особенно когда есть та-
кой знаменательный повод — дво-
рец спорта «Молот» опять прини-
мает ЦСКА», — сказал Кущенко. 
Именно армейцев в Перми очень 
ждали болельщики, здесь всегда 
умели ценить хороший баскетбол 
и уважать соперников. Конечно, у 
«Пармы» сезон складывается не-
просто, но, наверное, не совсем 
правильно оценивать команду 
только по результатам. У «Пармы» 
лучшая посещаемость в Единой 
лиге. И это, на мой взгляд, само по 
себе уже победа».
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 апреля, суббота
Наш Футбол
12.00 «Амкар» — «Уфа». Прямая 

трансляция.

17.00 «Анжи» — «Кр. Советов». 

Прямая трансляция.

Матч-ТВ

14.30 ЦСКА — «Ростов». Прямая 

трансляция.

19.30 «Рубин» — «Краснодар». 

Прямая трансляция.

16 апреля, 
воскресенье
Наш Футбол
12.30 «Оренбург» — «Терек». 

Прямая трансляция.

15.00 «Урал» — «Томь». Прямая 

трансляция.

17.30 «Арсенал» — «Локомо-

тив». Прямая трансляция.

Матч-ТВ

20.00 «Спартак» — 

«Зенит». Прямая 

трансляция.

Все спортивные 
онлайн-трансляции 
матчей на сайте
rg.ru/sujet/4505

Криштиану Роналду (справа) впер-
вые в нынешнем розыгрыше Лиги 
чемпионов отметился дублем. 

EPA

ЦИФРА

58
БРОСКОВ
отразил голкипер «Магнитки» 
Василий Кошечкин в третьем 
матче финала Кубка Гагарина.

ЦИФРА

10
ТРОФЕЕВ
завоевал Криштиану Роналду 
в мадридском «Реале», вклю-
чая два титула победителя 
Лиги чемпионов.
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Разрешили ловить на слове
Владислав Куликов
rg.ru/art/1364917
Верховный суд признал доказательством тайную аудио-
запись разговора. По сути, у нас официально разрешили 
записывать важные переговоры по телефону без разре-
шения собеседников. Более того, под работающие ми-
крофоны можно даже давать в долг, и запись в случае 
конфликта станет доказательством в суде — не хуже бу-
мажной расписки. Когда я, юрист со стажем, увидел эту 
новость, я обрадовался. Это действительно прогресс в 
правовой сфере. Я по своей деятельности был свидетелем 
различных ситуаций, когда людей, порядочных и добро-
совестных, штрафовали и даже условно обвиняли просто 
за то, что они, имея запись разговора, не могли ею вос-
пользоваться. А отъявленные мошенники и дебоширы 
избегали наказаний. Верю, что теперь многое изменится. 
Алексей Л.

Торговать до отбоя
Елена Березина
rg.ru/art/1388348
В Совете Федерации предложили ограничить работу ги-
пермаркетов по выходным дням. В частности, обязать их 
закрываться по субботам в четыре часа дня, а в воскресе-
нье не открываться вовсе. Кроме того, крупным ретейле-
рам предложено отказаться от круглосуточного режима 
работы и выдворять покупателей уже в девять вечера. 
Интересно, меня как потребителя кто-нибудь спросит? Я 
хочу покупать продукты, когда мне удобно и где мне 
удобно. Зачастую я совершаю покупки как раз по воскре-
сеньям или после девяти часов вечера и именно в супер-
маркетах. А «магазинчик возле дома» — это так, экстрен-
но выбежать — хлеба купить. И насчет цен — если в супер-
маркете были бы задраны цены, покупатели давно прого-
лосовали бы кошельком и ходили бы в сельские лавки. А 
пока в мелких магазинах маленький выбор ассортимен-
та, цены порядочно выше и товар, увы, лежалый. 
Елена Чупина

Предложение правильное. Нужно поддержать малый 
бизнес. Бывал в Европе — там во многих городах большие 
супермаркеты работают до 18—19 часов. А малые могут 
круглосуточно! Те, кто поддерживает крупный сетевой 
бизнес, видимо, заинтересованы. Пора поддержать ма-
лый бизнес!
Юрий Яценко

Опять пытаемся европейский опыт перенести под ко-
пирку на Россию, не учитывая при этом наши реалии, 
менталитет и экономическую ситуацию. Ни в коем слу-
чае не согласна с этой идеей. Мой рабочий день с 14 до 23 
часов по будням, плюс выходные через раз. Таких, как я, 
на самом деле много — и как быть нам?  Пройдитесь по 
мелким магазинчикам и сравните цены в них с крупны-
ми сетями. Цифры будут существенно отличаться. Зна-
чит, это нанесет удар по семейным бюджетам. 
Агния

Атака на рак
Ирина Невинная
rg.ru/art/1374722
В минздраве рассказали об успешных испытаниях отече-
ственного препарата от рака. Это лекарство может стать 
революционным. Его создатели надеются, что препарат с 
принципиально новым механизмом действия будет уни-
версальным, то есть эффективно помогать при различных 
видах и локализациях опухолей. Хочу пожелать нашим до-
кторам и ученым, ведущим разработки и испытания ле-
карства, огромной удачи, много сил и терпения! Мы все 
надеемся на вас. Пусть у вас все получится! Онкология се-
годня как чума в период Средних веков. Звучит диагноз, и 
человек понимает, что это все, конец. Появится препарат, 
и начнем бой на равных с этим ужасным недугом. 
Марина П.

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +5...+6, дождь

Санкт-Петербург -4...0, снег

Анадырь -3...-1, снег

Архангельск -9...-2, снег

Астрахань +9...+20, перем. обл.

Благовещенск  0...+12, дождь

Владивосток +4...+14, дождь

Волгоград +7...+19, перем. обл.

Воронеж +6...+13, дождь

Екатеринбург +2...+14, перем. обл.

Иркутск +2...+14, дождь

Казань +4...+13, дождь

Калининград +3...+7, дождь

Краснодар +9...+20, дождь

Магнитогорск -1...+13, ясно

Мурманск -7...-2, снег

Нижний Новгород +5...+11, дождь

Новосибирск +2...+13, дождь

Омск +3...+12, перем. обл.

Орел +4...+13, дождь

Оренбург +3...+15, дождь

Пермь +2...+9, дождь

Ростов-на-Дону +8...+18, дождь

Севастополь +6...+17, дождь 

Симферополь +4...+18, дождь

Сочи +10...+16, дождь

Тамбов +5...+13, дождь

Тюмень +1...+12, перем. обл.

Уфа 0...+12, дождь

Хабаровск 0...+11, перем. обл.

Челябинск 0...+13, перем. обл.

Чита -2...+14, перем. обл.

Элиста +10...+20, дождь

Южно-Сахалинск -3...+7, перем. обл.

Якутск -13...+3, перем. обл.

Ярославль +4...+7, дождь

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Небо над Московским 
регионом плотно затянут 
тучи. В течение дня ожи-
даются осадки. Давление 
— 738 мм. ртутного столба.

СУББОТА
День будет пасмурный, 
но сухой. Атмосферное 
давление — 741 мм. ртут-
ного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Погода ожидается 
дождливая и ветреная. 
Атмосферное давление — 
742 мм. ртутного столба.

ФИНАНСЫ   Определен новый фактор поддержки рубля 
вместо нефти
rg.ru/art/1383273

ЕДА   Названы самые дорогие в производстве продукты
rg.ru/art/1382656

ВИДЕО   В Австралии агрессивный кенгуру напал 
на автомобиль
rg.ru/art/1383075

НАУКА   Найдены древнейшие на Земле зубные пломбы
rg.ru/art/1389415

КИНО   Создатели «Игры престолов» намекнули 
на сенсационное возвращение
rg.ru/art/1389275

ТВ   Какие телесериалы закрываются в этом году
rg.ru/art/1389321

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Событие Английские фанаты устроили войну в Мадриде, а знаменитый 
Blah Blah Channel постарался их оправдать

Футбольный Гибралтар

Павел Зарудный

Б
р и та н с к и е  ф а н а т ы 
вновь громко заявили о 
себе. Во время выездно-
го матча 1/4 финала 
Лиги чемпионов между 

мадридским «Атлетико» и англий-
ским клубом «Лестер» фанаты с 
туманного Альбиона устроили по-
гром на главной площади города, а 
после прибытия на место полиции 
вступили врукопашную с предста-
вителями сил правопорядка.

Корреспондент испанского 
издания «Мундо депортиво» со-
общает, что англичане во время 
столкновений вели себя вызыва-
юще, скандировали лозунги: 
«Испанские ублюдки, помните, 
что Гибралтар наш»! Также на 
любительском видео, которое по-
пало в Интернет, можно увидеть, 
как находящиеся «под газом» 
«болельщики» поют песню вре-
мен Второй мировой войны: «10 
немецких бомбардировщиков...»

«Большинство из тех, кто драл-
ся с полицией, вели себя как на-
стоящие свиньи. Это не имеет ни-

какого отношения к футболу», — 
отмечает корреспондент издания.

В итоге полицейские задержа-
ли десяток наиболее отличивших-
ся хулиганов, и теперь их ждет суд.

Удивительно, что в вызываю-
ще хамском поведении толпы 
мерзавцев знаменитый канал 
BBC не увидел ничего страшного. 
Более того, Blah Blah Channel 
встал на защиту поклонников 
«Лестера» и обвинил в насилии... 
полицию Мадрида. «Среди сотен 
фанатов были те, кто проявил 
себя не с лучшей стороны, но от-
ветные действия полиции вызы-
вают возмущение. Люди, среди 
которых были дети и люди пенси-
онного возраста, просто ходили 
по городу и разговаривали между 
собой. Вдруг раздался взрыв шу-
мовой гранаты, появилась поли-
ция, и несчастных начали изби-
вать дубинками. Многие получи-
ли травмы и ушибы. Кроме того, 
их чуть не переехали полицей-
ским автобусом, и это в пешеход-
ной зоне!» Такая вот официальная 
позиция канала, которая не имеет 
ничего общего с реальностью. 

Впрочем, с объективностью у 
«коллег» из ВВС всегда были про-
блемы. Чего стоит их недавний 
«шедевр» — фильм под названием 
«Армия российских хулиганов», 
после просмотра которого сло-
жилось впечатление, что главная 
цель этой ленты была посеять в 
британском обществе страх за 
безопасность болельщиков, ко-
торые планировали поехать в 
Россию на чемпионат мира-2018. 

Другое дело, что ожидаемого 
эффекта спонсируемый британ-
ским правительством канал не 
получил. В Британии его посчи-
тали неубедительным, а наши 
фанаты ответили на выпады в 
свой адрес с юмором — на матче 
20-го тура чемпионата России 
«Локомотив» — «Спартак» фана-
ты «красно-белых» вывесили 
баннер с надписью «Blah Blah 
Channel», а фанаты ЦСКА во 
время поединка с «Краснода-
ром» показали огромную рас-
тяжку:  «Welcome to  Russia 
2018!» Стоит ли говорить, что об 
этом зрители BBC на Альбионе 
так и не узнали...

«Мирные и прогуливающиеся по улицам Мадрида болельщики английского «Лестера», как назвал их канал BBC, по свидетельству очевидцев оказались хулиганами, которые вели себя как настоящие свиньи, устроив погромы.

По фактам стычек с полицией десяток зачинщиков беспорядков с английскими паспортами были арестованы. Их имена занесут в «черный список», и в ближайшие годы выезд на футбол этим персонажам будет запрещен.

Наши фанаты на выпады британского канала в свой адрес ответили с юмором — баннером Blah Blah Channel.
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